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Caminhada católica é realizada em alusão à Via-Sacra e retrata o encontro de Jesus, rumo ao Calvário, com sua mãe, Maria.  Página 4

Procissão do Encontro emociona fiéis na capital

Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

Condomínio de 
alto padrão é 
embargado pela 
Sudema na orla

Empreendimento Bahay, 
da Construtora Alliance, em 
Ponta de Campina, provocou 
danos a área de preservação. 
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Eleição para 
reitor da UFPB 
está marcada 
para 25 de abril

Os mais votados forma-
rão lista tríplice a ser enca-
minhada ao MEC. Posse do 
eleito será em novembro. 
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Foto: João PedrosaMauro Cid é 
preso após 
audiência no 
Supremo

Ex-ajudante de ordem 
de Bolsonaro depôs, ontem, 
após áudio com críticas a 
ministro e à Polícia Federal.
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Supermercados 
locais esperam 
vender mais 
nesta Páscoa

Na média, expectativa 
é de que as vendas sejam 
até 10% maiores do que as 
registradas no ano passado.
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Opera Paraíba 
itinerante estará 
em 10 cidades no 
fim de semana

Serão atendidas mais de 
500 pessoas, nestes sábado 
e domingo, em municípios 
do Litoral ao Sertão.
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Reforma do Parque do 
Jacaré conclui 1a etapa
Entre as intervenções, foi ampliada a área do 

passeio e mudado o piso, colocados novos bancos e 
postes. Área de restaurantes ficará para a 2a etapa.
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n “O caminho de subida para 
Jerusalém, para a cruz, que começa 
com o Domingo de Ramos, é, antes 
de tudo, um caminho interior. O 
Senhor caminha conosco em todos 
os momentos da vida”. 

Dom Manoel Delson
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n “A Câmara dos Deputados tem 
pressionado o Governo para enviar 
os Projetos de Lei Complementar até 
abril, possibilitando a aprovação da 
regulamentação da reforma tributária 
ainda no primeiro semestre”.

Alexandre Henrique Salema Ferreira
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+ JUSTIÇA!
- VIOLÊNCIA!

Foto: Divulgação/Secom Cabedelo

Paraíba tem queda na taxa de 
analfabetismo, segundo Pnad

AVANÇO NA EDUCAÇÃO

População com 15 anos ou mais sem saber ler é de 13,2% no estado, mas índice em idosos preocupa.  Página 5

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 23 de março de 2024Ano CXXXI Número 044 |  R$ 2,50

Viva Usina terá programação 
gratuita neste fim de semana

Foto: Divulgação

Para hoje estão programados 
a peça teatral A Cruz da Neguinha 
e o show Descompasso, da cantora 

Maria Alice (foto). Amanhã 
será apresentado o espetáculo 
circense O Infinito é Nosso Riso.
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PF investiga 
fraudes contra o 
Pronaf na PB

Várias pessoas teriam 
recebido, indevidamente, 
financiamentos dirigidos     
à agricultura familiar. 

Página 7

Seleção Brasileira 
joga, hoje, contra 
a Inglaterra

Amistoso será realizado 
a partir das 16h e marcará a 
primeira apresentação do ano 
do técnico Dorival Júnior.

Página 21



A história está repleta de episódios que corroboram a importância do Senado 
Federal para a normalidade democrática do Brasil. No ano em que se celebra os 
200 anos da chamada ‘Câmara Alta’, inúmeros acontecimentos ilustram o quan-
to esse parlamento, aberto em 6 de maio de 1826, foi fundamental para a estabi-
lidade política do país.

É possível afirmar, passando em revista a trajetória dessa instituição bicentenária, 
que a atuação dos senadores brasileiros impediu, por exemplo, que a geografia do 
Brasil – e, portanto, o seu mapa – fosse outra, tendo-se dividido em vários outros 
países, tal qual havia acontecido com a América espanhola à década de 1840. Não 
fosse a atuação dos senadores, as guerras civis que explodiram pelo Império, en-
tre as quais a Cabanagem, na província do Grão-Pará, ao norte do país, e a Revo-
lução Farroupilha, que decretara a independência do Rio Grande do Sul e de San-
ta Catarina, o Brasil tal qual o conhecemos hoje não existiria. Teriam sido criadas, 
pois, inúmeras repúblicas, fruto das crises impostas por movimentos divisionistas.       

Para estancar a crise nas províncias, em 1840, o Senado decidiu antecipar a 
maioridade de D. Pedro II, que assumiu a Coroa aos 14 anos. O movimento dos 
senadores surtiu o efeito desejado, porque a figura do jovem imperador, como re-
gistra a história, representou, àquele período, uma espécie de símbolo de união 
para o país, mantendo a integridade territorial do Brasil.    

Como vemos, no decorrer de dois séculos, o Senado não se limitou a criar e 
aprovar leis e a fiscalizar o governo central. A instituição foi decisiva para estacar 
crises que, sem essa ação moderadora e conciliatória, teriam se estendido e, pos-
sivelmente, dividido o país. Foi graças a essa ação para mediar interesses confli-
tantes ao longo da história, construindo consensos e apontando soluções, que o 
Senado evitou rupturas e a quebra da ordem institucional.

Historiadores apontam que se o Senado não tivesse se tornado uma instituição 
forte na defesa dos interesses nacionais e da normalidade democrática, a ditadu-
ra militar, por exemplo, poderia ter tido uma vida mais longeva. Nesse sentido, 
há quem afirme que, sem atuação firme dos senadores na defesa da democracia, 
existiria a possibilidade de que o golpe militar tivesse ocorrido ainda antes de 
1964. E, nesse entendimento, seria também possível que o fim do regime de exce-
ção tivesse se prolongado para após o ano de 1985.

Somente instituições fortes e consolidadas, essa é uma opinião pacífica entre 
historiadores, são capazes de assegurar a integridade de uma nação. E, nesse sen-
tido, o Senado cumpriu bem o seu papel.  

200 anos do Senado
Editorial

Subir com o Senhor para a Cruz  
O Domingo de Ramos da Paixão de Nosso 

Senhor, celebrado no mundo inteiro neste dia, 
nos faz meditar sobre a entrada de Jesus em 
Jerusalém. Nosso Senhor está subindo para a 
cruz. O povo o acolhe como Rei: “Hosana! Ben-
dito Aquele que vem em nome do Senhor, o rei 
de Israel!” (Jo 12,13). O caminho de subida para 
Jerusalém, para a cruz, que começa com o Do-
mingo de Ramos, é, antes de tudo, um caminho 
interior. O Senhor caminha conosco em todos 
os momentos da vida. Por vezes, não consegui-
mos acompanhar seus passos, e aí equivocada-
mente consideramos que Deus não olha mais 
para a nossa vida. O que não é verdade! Com 
o Senhor, caminhamos, peregrinos, para a al-
tura da cruz. Ele nos dá força para não sucum-
birmos nos sofrimentos da vida.

Essa subida para Jerusalém, como tudo na 
vida e no ministério de Jesus, é uma atitude 
solidária. Ele nos precedeu para reafirmar que 
não estamos sozinhos na caminhada da vida. 
Devemos entrar nessa procissão que levará a 
cruz. A Procissão de Ramos é uma memória de 
que somos peregrinos neste mundo. Caminha-
mos para o alto, e caminhamos na companhia 
de Jesus. É verdade que, por vezes, não conse-
guimos acompanhar os passos firmes de Nos-
so Senhor, mas Ele não nos abandona. 

Quando abandonamos o Senhor, a vida per-
de o sentido. Passamos a viver com um tipo de 
peso de cruz que não vem do Senhor. A cruz de 
Cristo é redentora e consoladora. Ela até pesa 
sobre nossos ombros, mas a carregamos saben-
do que chegaremos às alegrias da Ressurreição.

Iniciamos mais uma Semana Santa. Quais 
propósitos sinceros nutrimos ao longo do cami-
nho quaresmal? Esses questionamentos devem 
ser respondidos à luz da fé. Mas não de qual-
quer fé. O sim que damos ao Senhor exige uma 
apropriação instalada na realidade. O caminho 
de fé que nos toca deve formar Cristo dentro 
de nós. Portanto, nossa vida deve correspon-
der aos fatos terrenos da vida de Jesus. Se Ele 
entrou em Jerusalém com o firme propósito de 
passar pela cruz, também nós devemos seguir 
seus passos. Do contrário, carregaremos fardos 
ao longo da vida que só nos cansarão. Perdere-
mos o sentido de vida. 

O Mistério da Morte e Ressurreição de Cris-

to nos “batiza” na confiança de Deus. A cruz de 
Jesus se apresenta como um horror diante de 
nossas inconsistências, mas, para quem cresce 
na fé, a cruz é caminho, é via que amadurece. 
Quem dirige o olhar para o Crucificado é bati-
zado no amor consolador de Deus. “Deixemo-
nos surpreender por Jesus para voltar a viver, 
porque a grandeza da vida não está na rique-
za nem no sucesso, mas na descoberta de que 
somos amados. Esta é a grandeza da vida: des-
cobrir que somos amados. A grandeza da vida 
está precisamente na beleza do amor. No Cru-
cificado, vemos Deus humilhado, o Onipoten-
te reduzido a um descartado” (Papa Francisco). 

Tenhamos nos lábios o louvor que brota 
também, quando sofremos. Enchamos nossas 
mãos de caridade fazendo o bem a todos. Afi-
nal, na Última Ceia, Ele nos ensina a amar até o 
fim! A verdadeira caridade nos leva ao destino 
da cruz. Quantas vezes devemos esquecer de 
nós mesmos para colocar-nos a serviço dos ir-
mãos. A cruz que seguimos não é sinal de der-
rota, mas de vitória.

Que a Virgem Maria, Aquela que muito 
amou e seguiu fielmente ao seu Divino Filho 
e que prontamente se colocou aos pés da Cruz 
de Seu Filho Jesus, seja amparo e consolo quan-
do nos faltar a esperança. Uma boa e santa se-
mana a todo o povo paraibano que muito ama 
a Nosso Senhor.

O título ainda é uma derivação ines-
perada do artigo intitulado “Ei, Nicôma-
co!” buscando tratar da argúcia sobre o 
exame do “Poder”, o título emprestado 
por Guglielmo Ferrero a essa obra inco-
mum sobre o tema tão vasto e devasta-
dor. De teorias e concepções soltas, com-
prometidas ou não com ideologias.

A Inveja vem sendo observada des-
de o surgimento da criatura humana e 
não tem sido objeto de uma demarca-
ção profunda. É certo ter sido objeto de 
análises percucientes e de perscrutação 
aguda no cotidiano; na vida mundana 
que nos é dado a vivência próxima ou 
remota. Numa roda de amigos, numa 
rede social ou nas famílias e, principal-
mente, quando estamos disputando al-
guma coisa. Um laço de amizade, um 
elogio ou uma posição social de peque-
na monta ou considerada em projetos.

Pode ser momentânea ou durar en-
quanto uma genética propiciar. Na Fi-
losofia Antiga, houve vários exemplos 
atilados explicando traços de biografias 
ilustres. Nas academias de Pensamento 
ilustraram exemplos sobre personagens 
da História, Artes, Letras, Ciência, Políti-
ca e, óbvia e necessariamente, na Guerra.

A nossa tendência para silenciar o as-
sunto é naturalmente dissimular, camu-
flar ou disfarçar, se a considerarmos “os-
sos do ofício”, como encobri-la, ao menos 
tentar, no final dos sucessos e, até mes-
mo dos insucessos.  A exemplificação é 
vasta, todavia, as investigações vêm de 
longe e de perto. Baltazar Gracián cui-
dou um tratado poliforme sobre a “Sa-
bedoria Mundana”. Na literatura recen-
te o sociólogo Alberoni, com formação 
psicanalítica, trouxe “Os Invejosos” à 
ebulição literária italiana. São várias as 
produções acadêmicas psicanalíticas so-
bre o assunto.  

O termo siderado pode ser o significa-
do de quem fica atordoado com o mal re-
sultado produzido pelo comportamento 
iludido por uma atitude malograda do 
invejoso. Sucesso que dura pouco, por 
exemplo. Afinal, nem a vida é eterna.

Quem lembra ou mesmo leu o que 
disseram Homero, Píndaro, Aristófa-
nes, Virgílio, Marcial, Plinio, Plutarco 

sobre o Poder? Sobre Emulação, já hou-
ve essa abordagem. Uma incursão aca-
dêmica a ser colhida e comparada com 
os espectros das diversas formas de in-
vestigação e estudo.

A contribuição dos antigos existiu e 
ilustrou seu tempo e a posteridade, no 
que sobreviveu. Uma das tendências da 
atualidade, disse-me um amigo é a nos-
sa propensão crescente a verificar que a 
História, é cada vez mais julgar o passa-
do. Isso deixou-me atento quanto aos de-
veres de escolha de método. A lisura dos 
sufrágios quanto aos Elementos vindo à 
Colação. Sem essa inventariação fidedig-
na, a História pode aviventar estórias e 
ficção. Como classificar essa Taxinomia 
dos fatos realmente históricos, separan-
do-os, também, dos ahistóricos.

As estórias provêm da imaginação. 
A História provém dos fatos. Se somos 
nós que a escrevemos, seremos bem-su-
cedidos se destacarmos os limites entre 
Razão e Imaginação.

Inveja e Poder

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador
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“De ligarmos Poder e 
Inveja à amplitude 
da investigação, 
vem a delimitação 
da Subjetividade 
e a explicação 
da História. O 
Quem é Quem 
da Posteridade, 
durando pouco 
inclusive

Alexandre Luna Freire
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“A Procissão 
de Ramos é 
uma memória 
de que somos 
peregrinos 
neste mundo

Dom Manoel Delson
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TEM MAIOR REJEIÇÃO
Assim como na pesquisa de novembro do ano 

passado, Bruno Cunha Lima lidera o índice de re-
jeição na disputa eleitoral em Campina Grande. 
Nessa nova pesquisa, 25,8% dos eleitores do muni-
cípio disseram que jamais votariam no atual prefei-
to. Na pesquisa anterior, a rejeição dele foi maior: 
34,3% afirmaram que não votariam nele. Interes-
sante notar que o índice de rejeição a Romero se 
manteve no mesmo patamar em ambos os levan-
tamentos: apenas 2,5%.  

“ESTAMOS DIALOGANDO”
“Tudo depende de um movimento feito por Ro-

mero Rodrigues”. Do deputado estadual – e líder 
do governo na ALPB –, Chico Mendes (PSB), ao se 
referir à possibilidade de o também deputado es-
tadual Tovar Correia Lima (PSDB) se integrar, em 
definitivo, à base governista. Chico enfatizou que 
“estamos dialogando” com Tovar.

UMA COISA LEVA À OUTRA
Tovar é aliado de primeira hora de Romero. E 

quando Chico Mendes condiciona a vinda do tu-
cano para o “ninho” governista a um posiciona-
mento de Romero, ele se refere à migração do de-
putado federal do Podemos para a oposição, em 
Campina Grande.

“NÃO HAVIA
MAIS CLIMA”

NOVO ENDEREÇO
PARTIDÁRIO

E o vereador de João 
Pessoa, Mikika Leitão, 
já definiu seu novo en-
dereço partidário: dei-
xará o MDB em direção 
ao Republicanos, parti-
do que integra duas ba-
ses: a do prefeito Cícero 
Lucena (Progressistas) 
e a do governador João 
Azevêdo (PSB).

O MDB vai apoiar a 
pré-candidatura de Ruy 
Carneiro em João Pessoa? 
Bem, essa foi a justificati-
va de Mikika Leitão para 
anunciar a sua saída da 
sigla emedebista. Ele dis-
se que “não havia mais 
clima” para continuar no 
MDB após “Veneziano dei-
xar claro essa intenção”.

“ESSA OBRA VAI AJUDAR A ATRAIR
FEIRAS E EVENTOS INTERNACIONAIS”

Do ministro do Turismo, Celso Sabino, em visi-
ta à obra do Centro de Convenções de Campina 
Grande, que está sendo construído pelo Governo 
do Estado: “Uma obra como essa gera emprego e 
vai ajudar a atrair feiras e eventos internacionais. 
Vai movimentar a renda aqui em Campina Gran-
de e na região”.

EM MOMENTOS DISTINTOS:
PESQUISAS MOSTRAM CENÁRIO
INALTERADO, A FAVOR DE ROMERO

A mais recente pesquisa do instituto Opi-
nião, divulgada na sexta-feira (22) corrobora 
o que é notório para quem acompanha esse 
período de encaminhamentos visando a che-
gada do processo eleitoral propriamente dito 
em Campina Grande: o deputado federal Ro-
mero Rodrigues (foto, do Podemos) se mantém 
numa posição confortável para vencer as elei-
ções na “Rainha da Borborema” caso decida 
ser candidato a prefeito. Como diz a máxima 
popular, se a eleição fosse hoje, ele venceria 
o prefeito Bruno Cunha Lima (União Brasil) 
“com o pé nas costas”. Na pesquisa estimu-
lada, quando o entrevistador sugere os no-
mes dos possíveis candidatos, Romero apa-
rece na liderança com 43,3% das intenções 
de voto contra 17,3%, de Bruno. Esses per-
centuais mostram que há uma estabilização 
do cenário eleitoral em Campina Grande no 
que diz respeito apenas a esses dois nomes. 
Em novembro do ano 
passado, o mesmo 
instituto atestou que 
Romero tinha 42,4% 
contra 16,6% do atual 
prefeito.

Programa vai realizar mais de 500 cirurgias em pacientes de 10 municípios

Opera Paraíba atenderá 
do Litoral até o Sertão

DOIS DIAS

O programa Opera Paraí-
ba vai atender, hoje e amanhã, 
a população de 10 cidades do 
estado, contemplando mais de 
500 pessoas em apenas dois 
dias de ação itinerante. As ci-
rurgias vão ser realizadas nos 
hospitais gerenciados pelo Go-
verno do Estado, em cidades 
que contemplam a Paraíba do 
Litoral ao Sertão: João Pessoa, 
Mamanguape, Itabaiana, Be-
lém, Campina Grande, Quei-
madas, Solânea, Patos, Sousa 
e Itaporanga. 

O programa Opera Paraí-
ba foi criado em 2019, pelo Go-
verno do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES), com a proposta de faci-
litar o acesso da população pa-
raibana às cirurgias eletivas, 
diminuindo o tempo aguarda-
do na fila de espera pela popu-
lação mais carente. 

As especialidades aten-
didas durante os dois dias 
são de cirurgias gerais, como 
hérnia e vesícula, ginecológi-
cas, como os procedimentos 
de histerectomia, e oftalmo-
lógicas, como as cirurgias de 
catarata e pterígio. 

Atendendo a proposta de 
interiorização da assistência 
de saúde que vem sendo im-
plementada pelo Governo do 
Estado, o Opera Paraíba está 
presente em 28 hospitais da 
rede estadual de saúde, pac-
tuados para a realização das 
cirurgias pelo programa, seja 
de forma regular ou itinerante. 

Para o secretário de saúde 
da Paraíba, Jhony Bezerra, a 
meta é expandir a quantida-
de de procedimentos e espe-
cialidades ofertadas. “Nosso 
objetivo é ampliar os inves-
timentos para assim aumen-
tar a capacidade de execução 
do programa, com a realiza-
ção de mais procedimentos e 
implantação de novas espe-
cialidades. O povo paraiba-
no merece ter acesso à saúde 
de qualidade e com eficiên-
cia,” destacou. 

Para participar do progra-
ma é necessário que o usuá-
rio tenha indicação cirúrgi-
ca e encaminhe os exames e 
documentos necessários à Se-
cretária de Saúde de seu mu-
nicípio ou realize o cadastro 
no site operaparaiba.pb.gov.br.

A Rádio Tabajara li-
derou a audiência no 
YouTube, pela segunda 
vez, durante a transmis-
são do clássico de futebol 
Botafogo x Treze.

Nos dois jogos en-
tre as equipes paraiba-
nas, realizados na últi-
ma semana, o primeiro 
no dia 13 e o segundo na 
última quinta-feira (21), 
a Tabajara ficou em pri-
meiro lugar de audiência 
entre todas as emisso-
ras de rádios paraiba-
nas que transmitiram as 
partidas pelo Campeo-
nato Paraibano e Copa 
do Nordeste.

Na transmissão da 
última quinta-feira, do 
jogo realizado no Ami-
gão, em Campina Gran-
de, a emissora registrou 
mais de 28 mil visualiza-
ções durante a transmis-
são no seu canal youtu-
be.com/radiotabajarafm.

Essa foi a transmis-
são com maior núme-
ro de audiência verifica-
da entre as emissoras de 
rádio paraibanas na pla-
taforma de streaming do 
Google 2024. 

Além do mais, o nú-
mero foi 22% maior que 
o da semana passa-
da, quando ocorreram 
23 mil visualizações do 
clássico disputado no Al-

meidão, em João Pessoa.
Desde 2022, todas as 

transmissões de espor-
te da Tabajara FM passa-
ram a ser realizadas tam-
bém pelo YouTube. No 
ano passado, as trans-
missões abarcaram to-
das as competições nas 
quais os times paraiba-
nos estiveram presen-
tes, tanto dentro quanto 
fora de casa, registrando 
mais de um milhão de 
visualizações em trans-
missões esportivas. 

A página conta atual-
mente com 10,8 mil ins-
critos, um crescimento de 
mais de 1000% em relação 
ao que detinha quando 
iniciou as transmissões 
pela plataforma de Strea-
ming do YouTube.

Rádio Tabajara lidera 
audiência no YouTube

SEGUNDA VEZ

n 

Na última 
transmissão  
do clássico 
Bota x Treze 
o número 
registrado 
de audiência 
chegou a mais 
de 28 mil 
visualizações

O presidente da Associa-
ção Brasileira de Agências de 
Publicidade - Capítulo Paraí-
ba (Abap-PB) multimídia Ruy 
Dantas, tomou posse na noite 
da  última quinta-feira (21) em 
São Paulo, como Conselheiro 
da Abap nacional. Reeleito por 
unanimidade em 2023 para a 
presidência da Abap-PB, Ruy 
Dantas continuará lideran-
do a associação estadual até 
2025. Sua trajetória na Abap
-PB inclui a presidência nos 
biênios 2019-2021, 2021-2023, 
2023-2025 além de ter ocupa-
do o cargo de diretor nacio-
nal durante a gestão anterior 
de Mário D’Andrea. 

Na ocasião Maria Este-
ves sócia e CEO da Lew’Lara\
TBWA, tomou posse oficial-
mente na presidência Associa-
ção Brasileira de Agências de 
Publicidade (Abap) para o biê-
nio 2023-2025. Ela é a primeira 
mulher a presidir a entidade 
em seus 73 anos de existência. 

“Minha relação com a 
Abap e compromisso em unir 
e fortalecer o nosso mercado 
é de longa data e se renova a 
cada dia. Por isso, participar 
da gestão da primeira mulher 
a presidir nossa entidade é ter 
o privilégio de testemunhar 
a transformação do nosso se-

tor”, disse Ruy Dantas. 
A Abap anuncia que está 

pronta para virar a chave. 
Com nova missão, proposta, 
lema, identidade visual, além 
de diretoria e conselho mais 
diversos, a entidade quer as-
sumir o compromisso de se 
tornar um Espaço de Articu-
lação Coletiva do Ecossistema 
Publicitário. 

Conexão
O  objetivo é  agregar to-

das as categorias de empresas 
e entidades que fazem a cone-

xão entre os anunciantes e os 
publicadores, além de cons-
truir o futuro das empresas 
que constituem o ecossistema 
publicitário de forma mais co-
nectada e estratégica. 

A nova Abap foi apresen-
tada pela presidente Marcia 
Esteves, durante evento rea-
lizado nesta quinta-feira (21), 
no rooftop do Instituto Tomie 
Ohtake, em São Paulo, desti-
nado a associados, associa-
ções, parceiros estratégicos, 
diretoria, conselho, regionais 
e imprensa. 

“Como diz a nova mensa-
gem, seremos um Espaço de 
Articulação Coletiva do Ecos-
sistema Publicitário. Nosso 
objetivo é trabalharmos jun-
tos e fazermos parcerias. Es-
colhemos este mote porque 
abarcaremos, por exemplo, 
aquelas agências que não pos-
suem associações e que es-
tão neste mix do universo do 
ecossistema da publicidade 
que é tão vasto como as agên-
cias de influências e e-com-
merce”, disse Márcia Esteves 
em seu discurso de posse.

Ruy Dantas toma posse no Conselho da Abap 
NACIONAL

Nova diretoria da Abap foi empossada em São Paulo e terá uma mulher na presidência
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Os médicos farão diversos tipos de cirurgia em dois dias
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Foi aprovada a paridade do peso dos votantes e o uso de urnas eletrônicas no pleito que acontecerá dia 25 de abril

Consuni define regras para a eleição
UFPB

O Conselho Universitário 
(Consuni) da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
aprovou ontem, em reunião 
de caráter extraordinário, a 
resolução que estabelece as 
regras para as eleições para 
reitor no quadriênio 2024-
2028. O pleito será realizado 
no dia 25 de abril e as  inscri-
ções de candidaturas estão 
previstas para ocorrer en-
tre os dias 1º e 3 de abril. Já 
o período de campanha será 
entre os dias 4 e 24 de abril. 
Além disso, a reunião apro-
vou a paridade no peso dos 
votos entre docentes, discen-
tes e técnicos-administrati-
vos e o uso de urnas eletrô-
nicas, disponibilizadas pelo 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE).

De acordo com o docente 
Marcelo Sitcovsky, suplen-
te no Consuni, a questão da 
paridade é discutida na ins-
tituição desde 2019, a par-
tir de uma reivindicação da 
própria comunidade acadê-
mica, questionando o mo-
delo que previa peso de 70% 
aos docentes, 15% aos técni-
co-administrativos e 15% aos 
discentes. “A luta que a gen-
te vem travando ao longo de 
anos é para mudar a parida-
de. Na verdade, é para ga-
rantir que a universidade 
escolha a forma que quer ele-
ger e garantir que o resulta-
do da consulta eleitoral, seja 
aquele de quem sair vitorio-
so”, pontua o docente. 

O uso das urnas eletrôni-
cas não é inédito na UFPB, 
contudo por ser ano eleito-
ral, o TRE estabeleceu pra-
zos que implicaram no cro-
nograma do pleito. Como 

Dezenas de fiéis ocupa-
ram ruas do Centro de João 
Pessoa, ontem, durante a 
Procissão do Encontro, um 
dos ritos mais tradicionais 
do período pascal. O ato faz 
alusão ao percurso de Jesus 
rumo ao calvário, conheci-
do popularmente como Via-
Sacra. Por essa razão, é rea-
lizado o cortejo da imagem 
de Nosso Senhor dos Passos. 

A programação começou 
com missa na Igreja de Nossa 
Senhora da Misericórdia, ce-
lebrada pelo arcebispo da Pa-
raíba, Dom Manoel Delson. 
Ao fim da missa, por volta 
das 16h, a imagem de Nos-
so Senhor dos Passos saiu 

da igreja, trajando a cor roxa 
para simbolizar luto, com 
direção à Praça João Pessoa. 
“Vamos percorrer o cami-
nho de Cristo para alcançar 
a nossa redenção”, anunciou 
o padre Alan, na porta da 
igreja, enquanto soava o sino.

Um outro grupo de ca-
tólicos acompanhou, tam-
bém com destino à Praça 
João Pessoa, a imagem de 
Nossa Senhora das Dores, 
que saiu da Igreja de Nossa 
Senhora do Carmo. 

O encontro das imagens 
de Jesus e Maria remete a um 
dos momentos mais emble-
máticos das celebrações pas-
cais, o sofrimento da mãe ao 
ver seu único filho condena-
do à morte na cruz. Religio-
sos relembraram o episódio 

litúrgico com emoção.
“Olha, ela vai encontrar 

o filho dela”, repetia Geralda 
Pereira, de 68 anos. Devota de 
Nossa Senhora, ela não acom-
panhava a procissão desde 
que ficou viúva, há quatro 
anos. “Eu sempre vinha com 
meu marido, ele era minha 
companhia. Hoje eu estava 
no Centro por coincidência. 
Fazia tempo que eu não via 
uma coisa tão linda. Estou 
muito emocionada”, contou.

A Procissão do Encontro 
também é tradição na famí-
lia de Dona Maria das Do-
res, de 88 anos. Ela fez todo 
o percurso ao lado da filha, 
Lúcia Mesquita. “Nós parti-
cipamos dessa procissão há 
anos. Começamos a frequen-
tar quando morávamos no 

Roger. Agora estamos no Va-
lentina, mas não podíamos 
deixar de vir até aqui. Temos 
paixão pela igreja”, disse Lú-
cia Mesquita.

A técnica em laboratório 
Adriana Felisberto começou 
a frequentar a procissão na 
infância. Agora na vida adul-
ta, ela renova, a cada ano, a 
fé que aprendeu a profes-
sar ainda menina. “Pra mim, 
esse é o início da grande se-
mana. Venho celebrar tudo 
que Jesus passou pela nossa 
salvação”, disse.

O próximo ato pascal or-
ganizado pela Arquidiocese 
da Paraíba ocorre hoje. Será 
a celebração penitencial, na 
Catedral Basílica Nossa Se-
nhora das Neves, a partir 
das 18h.

Procissão do Encontro leva fiéis às ruas 
do Centro de JP em alusão à Via-Sacra

SEMANA SANTA

Amanda Gabriel 

amandag.uniao@gmail.com

O arcebispo da Paraíba, Dom Manoel Delson, comandou a Procissão do Encontro que reuniu dezenas de fiéis
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A Superintendência de 
Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) da Pa-
raíba informou que foram 
embargados três empreen-
dimentos na Praia de Pon-
ta Campina, em Cabede-
lo, e não apenas dois, como 
divulgado ontem por toda 
a imprensa. Além dos con-
domínios Vivere, da Cons-
trutora Dimensional, e Bea-
ch Resort, da Setai, também 
foi embargado por supri-
mir vegetação natural de 
restinga o condomínio Bah-
ay, da Construtora Alliance, 
esclarece a Sudema.

Os dois primeiros foram 
embargados atendendo re-
comendação do Ministério 
Público Federal, que obser-
vou danos a área de restin-
ga e da zona de proteção de 
um corpo d’água localizado 
dentro dos lotes dos condo-
mínios.

Cada empresa embarga-
da irá apresentar um Plano 
de Recuperação de Áreas 
Degradadas (Prad), que se-
rão submetidas a nova aná-
lise por parte da Sudema. 
O Ministério Público Fede-
ral havia informado que a 
construtora Alliance, vo-
luntariamente, solicitou 
reunião com o órgão, in-
dicando que irá adotar as 
medidas necessárias para 
regularizar a situação. 

Sudema embarga obra 
na orla de Cabedelo

BAHAY

O Governo da Paraíba en-
cerrou, ontem, com uma vasta 
programação o Dia Nacional 
do Artesão, que transcorreu 
na terça-feira (19). Em parce-
ria com a Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa, Sebrae-PB 
e Governo Federal, por meio 
do Programa do Artesanato 
Brasileiro (PAB), artesãos pa-
raibanos foram contempla-
dos com consultorias, pales-
tras, tudo isso visando ainda 
mais à qualificação do seg-
mento, além de café da ma-
nhã, entre outras iniciativas. 
Na capital, as atividades fo-
ram realizadas no Centro de 
Referência do Artesanato Pa-
raibano (Crap), e reuniu mais 
de 100 artesãos.

A programação para co-
memorar o Dia Nacional do 
Artesão também ocorreu em 
Campina Grande e no Cari-
ri, berço da renda renascen-
ça. Em parceria com prefei-
turas de municípios como 
Monteiro e São João do Tigre, 
artesãos tiveram a oportuni-
dade de se capacitar durante 
toda a semana no Centro da 
Renda Renascença (Crença), 
em Monteiro.

Para a presidente de Hon-

Dia Nacional do Artesão é encerrado 
com programação especial na Paraíba

CULTURA

“A luta que 
a gente vem 
travando ao 
longo de anos
é para garantir 
o resultado 
da consulta 

Marcelo Sitcovsky

afirma Sitcovsky, “Por ser 
ano eleitoral o TRE estabele-
ce uma regra, que é do pró-
prio tribunal, que as urnas 
podem ser cedidas, mas têm 
que retornar para o tribunal 
no dia 6 de junho. Esse é o 
prazo limite e isso, inclusi-
ve, impactou na decisão do 
Conselho Universitário so-
bre o calendário”. 

A nomeação do reitor de 
uma universidade federal é 
homologada pelo presidente 
da República, a partir da in-
dicação de uma lista tríplice 
elaborada pelos três conse-
lhos da instituição. Na UFPB, 
tais conselhos são o Consu-
ni, o Conselho de Ensino, 
Pesquisa e Extensão (Con-
sepe) e o Conselho Curador.  
Mesmo ocorrendo uma con-
sulta pública, no caso as elei-
ções, são os conselhos da ins-
tituição que elaboram a lista 
tríplice. A regulamentação 
desse processo é regido pela  
lei 9192 de 1995.

n 

Cada 
empresa 
embargada 
irá apresentar 
um Plano de 
Recuperação 
de Áreas 
Degradadas 
(Prad)

ra do Programa do Artesana-
to Paraibano (PAP), a primei-
ra-dama Ana Maria Lins, a 
programação durante toda 
a semana para comemorar o 
Dia do Artesão mostra o res-
peito do Governo da Paraíba 
e dos parceiros pelo segmen-
to. “O nosso artesão e a nos-
sa artesã acreditaram no nos-
so chamado, no nosso projeto 
para fortalecer o artesanato 
paraibano — e os frutos des-
se trabalho não param de ser 
colhidos. Por isso, uma sema-
na como essa é de comemo-
ração pelo Dia Nacional do 
Artesão, mas também de ce-
lebrar todas as conquistas 

que temos tido, como um Sa-
lão que vendeu mais de R$ 3,7 
milhões. A gente não pode 
esquecer também do respei-
to que a população tem pelo 
artesanato do nosso estado, 
respeito que é o resultado de 
um trabalho que vem dan-
do certo”, disse, agradecen-
do a todos os parceiros nes-
ta iniciativa.

A segunda-dama Camila 
Mariz ressaltou que a sema-
na para comemorar o Dia Na-
cional do Artesão confirma 
a política de valorização do 
Governo da Paraíba em prol 
do segmento. “Essa semana 
para comemorar o Dia Na-

cional do Artesão, com ofi-
cinas, com cursos, foi para 
fortalecer esse dom, esse ta-
lento natural que o nosso ar-
tesão, que a nossa artesã já 
tem, para que o artesanato 
seja cada vez mais forte, mais 
sólido, que seja não apenas 
uma política cultural, mas 
também uma política social, 
que fortaleça a economia, de-
volvendo a homens e mu-
lheres a capacidade de ge-
ração de emprego e renda”, 
afirmou.

A secretária de Estado do 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde), Rosá-
lia Lucas, pasta à qual o PAP 
é vinculado, não tem dúvi-
das dos resultados que ini-
ciativas como as desta sema-
na trazem para o artesanato. 
“O artesanato paraibano con-
quistou todo esse respeito 
porque esta gestão, liderada 
pelo governador João Azevê-
do e com a participação fun-
damental da nossa presiden-
te de Honra, Ana Maria Lins, 
acreditou no poder da quali-
ficação. Temos um artesana-
to que se moderniza, ao mes-
mo tempo em que fortalece o 
seu lado genuíno”, comentou.Ana Maria Lins comemorou o Dia Nacional do Artesão
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Além disso, a empresa se 
comprometeu em manter 
isolada a Área de Preserva-
ção Permanente (APP), as-
sim como elaborar um Pla-
no de Recuperação de Área 
Degradada (Prad). Contu-
do, tal iniciativa não com-
promete a execução do em-
bargo pela Sudema.

Segundo o MPF, as três 
edificações compromete-
ram, ainda, a vida marinha, 
pois a supressão de vegeta-
ção natural de restinga vai 
atrapalhar a procriação de 
tartarugas marinhas.
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Segundo a Pnad Contínua, o índice das pessoas com 15 anos 
ou mais que não sabem ler nem escrever chegou a 13,2%

Analfabetismo cai 
na Paraíba entre os  
anos de 2016 e 2023

IBGE

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

Professores dos anos ini-
ciais do Ensino Fundamen-
tal I da Rede Municipal parti-
ciparam ontem da 1ª etapa de 
formação do programa “Le-
trar+JP’” em 2024. A forma-
ção é realizada pela Secreta-
ria de Educação e Cultura de 
João Pessoa (Sedec-JP), por 
meio da Diretoria de Ensino, 
Gestão e Escola de Formação 
(Degef), e acontece na Escola 
de Serviço Público do Estado 
da Paraíba (Espep), no bairro 
de Mangabeira.

“O planejamento sempre 
será pauta nas formações por-
que é a ação principal do pro-
fessor e da professora para 
que ele e ela possam direcio-
nar suas aulas. A formação vai 
dar subsídios para esses pro-
fissionais estarem no cotidia-
no da sala de aula garantindo 
que nossas crianças apren-
dam com qualidade”, disse a 
secretária de Educação, Amé-
rica Castro.  

O tema da formação é 
‘Organização do trabalho pe-
dagógico: articulação entre 
currículo, planejamento e ava-
liação’. Ao todo participam 
aproximadamente 900 pro-
fessores.  

O objetivo é refletir so-
bre a articulação entre avalia-
ção, planejamento e currículo; 
apresentar a matriz curricular 
de João Pessoa discutindo sua 
estrutura e seu processo de 
elaboração; e analisar os resul-
tados da avaliação formativa 

em rede para intervir de ma-
neira a potencializar as apren-
dizagens dos estudantes.

“O Letra+JP é uma ação da 
Prefeitura de João Pessoa que 
busca garantir aos professo-
res e as professoras melhores 
condições para a aprendiza-
gem dos estudantes. Nossa 
meta é alfabetizar todas as 
crianças até o segundo ano 
do Fundamental I e elevar o 
índice de aprendizagem dos 
demais anos de ensino, 3º, 4º 
e 5º ano. Para isso, precisamos 
de uma equipe bem prepara-
da nas nossas escolas”, expli-
cou a chefe de Articulação de 
Programas da Sedec, Jocinei-
de Silva.  

Na ocasião foi lançado o 
e-book “Ressignificando a prá-
tica pedagógica no ensino re-
moto”, obra produzida com as 
formadoras e professoras da 
rede de ensino de João Pessoa, 
que traz um conjunto relatos 
vivenciados na pandemia da 
Covid-19.  

“Esses relatos foram publi-
cizados na última formação 
de 2021 quando a gente falou 
de forma virtual para toda a 
rede. O livro retrata as expe-
riências que a gente estava vi-
venciando com as tecnologias, 
as nossas formas de ensinar, 
como foi que a gente se rein-
ventou na pandemia”,  falou 
Maria Aurinete Gonçalves, 
professora da Escola Munici-
pal David Trindade e autora 
de um dos capítulos do e-book.    

Professores participam 
da 1a etapa do programa

LETRAR+JP

Estudantes do primei-
ro período de Ciências 
da Computação do Cen-
tro Universitário de João 
Pessoa (Unipê) estiveram, 
ontem, nas instalações da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC). Eles co-
nheceram a gráfica, o ar-
quivo e o Jornal A União. O 
foco da visita foi o maqui-
nário da gráfica e as tecno-
logias utilizadas no proces-
so de produção de livros e 
revistas.

Segundo o professor da 
disciplina Organização e 
Arquitetura do Computa-
dor, Tiago Emílio de Sousa, 
a intenção é mostrar a im-
portância da organização 
e arquitetura dos compu-
tadores que trazem as im-
pressoras para chegar ao 
meio digital nos dias atuais. 
“A intenção também é co-
nhecer a aplicabilidade da 
Ciência da Computação, 
mostrando vertentes até 
onde o profissional da área 
da tecnologia está envolvi-
do. O estudante quando en-
tra no curso enche os olhos 
para a área da programa-
ção, se fechando um pou-
co para as outras áreas do 
mercado”, disse.

Os profissionais de Co-
municação acabam adqui-
rindo algumas tecnologias 
para melhorar o seu desem-
penho no trabalho. “Muitos 

Alunos universitários visitam veículos da EPC
UNIPÊ

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Alunos estiveram na gráfica, no arquivo e na redação do jornal

utilizam Inteligência Arti-
ficial, jornalismo de dados, 
aplicativos e softwares que 
facilitam o trabalho destes 
profissionais. O profissio-
nal full stack, por exemplo, 
realiza o desenvolvimento 
e programação web inter-
namente e externa, no caso 
o layout que o usuário da in-
ternet tem acesso”, comple-
mentou o professor.

O editor de esportes do 
jornal A União, Geraldo Va-
rela, explicou para o gru-
po um pouco sobre os cri-
térios de noticiabilidade da 
página de Esportes, que no-
ticia o futebol profissional 
- seja o paraibano ou o na-
cional -, até o esporte ama-
dor como judô, jogos escola-
res, vôlei, natação, além de 
projetos sociais que valori-
zam o esporte. “Como o im-
presso perde para a inter-
net e televisão, priorizamos 
pautas que fogem do senso 

comum. Fazemos muitas 
matérias especiais que vo-
cês não encontram na inter-
net”, disse Varela.

Após conhecer como 
funciona o processo de pro-
dução de notícias, editora-
ção e diagramação na reda-
ção, os alunos conheceram o 
arquivo do jornal. 

Em sua fala, o geren-
te executivo de produção 
gráfica, Nilton Tavares Viei-
ra, contextualizou a impor-
tância de Johannes Gutenberg 
para a evolução gráfica. “Ele 
foi o primeiro a usar a pren-
sa e tipos móveis de metal. 
Esses dois aperfeiçoamen-
tos revolucionaram a téc-
nica de impressão. Depois 
ocorreram outras evoluções 
no século 18. No contexto da 
gráfica, as máquinas mais 
antigas daqui têm 50 anos”, 
declarou.

Com a chegada da má-
quina Offset SX, da empre-

sa alemã Heidelberg, me-
lhorou consideravelmente a 
produção da gráfica. “O tra-
balho na gráfica é minucio-
so e requer muita atenção. 
Com a chegada da Offset , 
melhorou a produtividade, 
performance e custo bene-
fício. 

Segundo o estudante de 
Ciências da Computação, 
João Augusto de Oliveira, a 
visita agregou muito o co-
nhecimento para além do 
curso. “Com essa vivência, 
pude perceber que a tecno-
logia não está focada ape-
nas no computador ou pro-
gramação. 

Como o professor falou, 
a tecnologia está em todo 
lugar e veio para melhorar 
a qualidade da produção”, 
disse.

Lavínia Fonseca ficou 
impressionada com a ra-
pidez da produção e como 
a engenharia de software 
melhorou o trabalho deles. 
“Outra coisa que me cha-
mou a atenção foi a integra-
ção da equipe na execução 
de tarefas. Eles são muito 
unidos e conectados”, de-
clarou.

O que fez Maria Luzia Vi-
dal se apaixonar pela área de 
Ciências da Computação foi 
a evolução tecnológica. “Ver 
a evolução de uma máquina 
de 50 anos atrás para a mais 
tecnológica, como as peças 
mudaram e como o cérebro 
da máquina funciona. Eu 
acho  fascinante”, declarou.

A taxa de analfabetismo 
na Paraíba caiu em 2023, 
comparado a 2016. Os da-
dos são da Pesquisa Na-
cional por Amostra de Do-
micílios – Pnad Contínua, 
divulgada ontem pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). No 
ano passado, a porcenta-
gem da população com 15 
anos ou mais que não sabia 
ler, nem escrever um reca-
do simples, foi de 13,2%. Em 
2016, quando foi iniciada a 
série histórica, o índice era 
de 15,4%.

Apesar desse avanço, 
a Paraíba apresentou, em 
2023, a terceira maior taxa 
de analfabetismo do país, 
com uma proporção infe-
rior apenas às observadas 
em Alagoas (14,2%) e no 
Piauí (13,3%). No Brasil, a 
porcentagem ficou em 5,4%. 
Outro dado que preocupa 
diz respeito aos paraiba-
nos a partir de 60 anos, dos 
quais um terço (33,1%) foi 
considerado analfabeto ou 

analfabeto funcional.
A fim de melhorar esses 

índices, a Secretaria de Es-
tado da Educação (SEE-PB) 
criou o Regime de Colabo-
ração em Educação, que in-
tegra as redes de ensino es-
tadual e dos 223 municípios 
da Paraíba. O gerente exe-
cutivo de Desenvolvimento 
Escolar, Acompanhamento 
e Apoio à Gestão para Re-
sultados de Aprendizagem, 
Herbert Gomes, explica que 
a ação da pasta tem dois fo-
cos. O primeiro é a alfabe-
tização na idade certa, para 
crianças de até sete anos, 
contemplado pelo Pacto Al-

fabetiza Mais Paraíba. Já o 
segundo foco é alfabetizar 
os jovens e adultos com 15 
anos ou mais, por meio do 
Alfabetiza Paraíba EJA.

Segundo Herbert Go-
mes, os programas são ba-
seados em quatro pilares: 
formação dos professores, 
avaliação contínua de de-
sempenho, produção de 
material didático específi-
co e busca ativa de estudan-
tes. “A principal estratégia 
é trazer o estudante para 
dentro da escola e fortale-
cer o trabalho do professor 
com formação e avaliação. 
Isso é para que o professor 
disponha de dados reais, 
de como está o processo 
de alfabetização desse es-
tudante, para consolidar o 
que não está consolidado”, 
explica. 

Outras ações em cur-
so, destacadas por Herbert 
Gomes, são a avaliação da 
fluência leitora de 37 mil es-
tudantes em todo o estado e 
a criação do Prêmio Escola 
Referência em Aprendiza-
gem, que irá recompensar, 
financeiramente, as 100 es-

colas que tiveram, em 2023, 
os melhores resultados em 
educação, bem como as 100 
escolas com os resultados 
mais desafiadores.

Alfabetiza Mais PB
Estão abertas as inscri-

ções para dois editais, lan-
çados pelo Governo do Es-
tado, por meio da SEE-PB, 
que visam fortalecer o Re-
gime de Colaboração em 
Educação. Eles são voltados 
para profissionais da edu-

cação básica com nível su-
perior em pedagogia ou li-
cenciatura. 

O objetivo é selecionar 
Formadores Bolsistas Mu-
nicipais, Estadual e Re-
gional, que atuarão como 
multiplicadores do conhe-
cimento na implementação 
de programas educacio-
nais, a exemplo do Alfabe-
tiza Mais Paraíba. As inscri-
ções se encerram em 31 de 
março e são gratuitas. Mais 
informações sobre o Regi-

me de Colaboração em Edu-
cação do Estado da Paraíba 
pela internet.

Número
Em 2016, início 

da série histórica, 
percentual de 

analfabetos com 15 
anos ou mais chegou 

a 15,4% no estado

Governo do estado desenvolve vários programas para alavancar educação

n 

Entre as 
ações do 
Governo para 
melhorar a 
aprendizagem 
está o 
Alfabetiza 
Mais Paraíba

Foto: Freepik

Acesse o QR Code e conheça 
o Regime de Colaboração
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Arquidiocese da PB celebra Paixão, Morte e Ressurreição de Cristo com programação de missas e procissões

Uma semana para renovação da fé
TRADIÇÃO

Alinne Simões  
alinnesimoesjp@gmail.com 

Para a Igreja Católica, a 
Semana Santa é um dos pe-
ríodos mais importantes do 
calendário religioso cristão. 
Durante a época, ela convi-
da os fiéis a refletirem sobre 
o significado dos eventos 
que precederam a crucifi-
cação de Jesus Cristo, desde 
sua entrada em Jerusalém, 
no Domingo de Ramos, até 
a Última Ceia, na Quinta-
feira Santa. 

Assim, para relembrar a 
Paixão, a Morte e a Ressur-
reição de Jesus, a Arquidio-
cese da Paraíba programou 
uma série de celebrações, 
que acontecerão na Basílica 
de Nossa Senhora das Ne-
ves, em algumas igrejas da 
região central de João Pes-
soa e nas 97 paróquias de 
todo o território arquidio-
cesano.

Hoje, às 18h, na Catedral 
de Nossa Senhora das Ne-
ves, será realizada a Cele-
bração Penitencial. E ama-
nhã, com missas às 6h, 9h e 
17h na Catedral e, às 18h30, 
no Mosteiro de São Bento, é 
aberta oficialmente a Sema-
na Santa, celebrando-se o 
Domingo de Ramos.

Na terça (26) e quarta-
feira (27), não haverá cele-
brações, mas a Arquidio-
cese reservou os dias para 
o “mutirão de confissões”, 
que ocorrerá das 15h às 18h 
e das 19h às 22h, na Cate-
dral, com entrega de fichas 
até as 20h. 

Tríduo Pascal
Já no dia seguinte, dan-

do início ao Tríduo Pascal, 
que se estende da Quinta-
feira Santa (28) até a ma-
nhã do Domingo de Páscoa, 
o Arcebispo Metropolita-
no da Paraíba, Dom Ma-
noel Delson, preside às 9h 
a missa dos Santos Óleos e, 
às 17h, a missa do Lava-pés. 
Além disso, até as 20h have-
rá adoração ao Santíssimo, 
seguida da Procissão do Si-
lêncio, que sairá da Basílica 
de Nossa Senhora das Ne-
ves até a Igreja do Carmo.

Na Sexta-feira da Paixão 
(29), considerada um dos 
dias mais solenes da pro-
gramação da Semana San-
ta, todas as celebrações se-
rão realizadas na Catedral, 
começando às 9h com a Via 
Sacra, que será encenada 
pela equipe do Encontro 
de Jovens com Cristo (EJC). 
Às 12h ocorrerá o Ofício da 
Agonia e, às 15h, a celebra-

ção da Liturgia da Paixão 
do Senhor, que será presi-
dida por Dom Manoel Del-
son, seguida da Procissão 
do Senhor Morto, cujo per-
curso se estende da Av. Ge-
neral Osório à Av. Visconde 
de Pelotas.

No sábado (30), às 18h, 
o arcebispo comanda a ce-
lebração da Vigília Pascal, 
quando todas as igrejas ce-
lebram a ressurreição de 

Jesus Cristo. “É o momen-
to em que a gente dá Gló-
ria a Deus, os sinos tocam 
e o fogo acende, lembrando 
que é Cristo que se faz pre-
sente nessa luz que ilumina 
toda a humanidade”, expli-
ca o padre Francisco Aze-
vedo, pároco da Igreja de 
Nossa Senhora de Lourdes. 
A programação se encerra 
com o Domingo da Páscoa 
(31), sendo realizadas mis-

sas às 6h, 9h e 17h, na Basí-
lica de Nossa Senhora das 
Neves, e às 18h30 no Mos-
teiro de São Bento.

“Durante esses dias, a 
Igreja convida os cristãos a 
buscar a oração no silêncio 
e nos leva também a exercer 
o espírito de caridade so-
cial, onde sejam todos aco-
lhidos, protegidos pela pró-
pria sociedade. Outra coisa 
também muito importante 

nessa semana é buscar o je-
jum e a abstinência. Mas o 
jejum só tem sentido quan-
do eu retiro aquilo que eu 
mais gosto de fazer e o faço 
em benefício do outro, por 
exemplo: vou deixar de co-
mer carne na sexta-feira, 
então, com aquele dinheiro 
que eu iria gastar com car-
ne, faço uma caridade para 
alguém”, ressalta o padre 
Francisco.

A cidade de Monteiro, 
localizada no Cariri pa-
raibano, a 300km da ca-
pital, se prepara para re-
ceber turistas e visitantes 
de todas as partes do país 
para o feriadão da Sema-
na Santa e ver de perto o 
maior espetáculo sacro 
realizado a céu aberto na 
Paraíba.

“A Paixão de Cristo: A 
Ceia do Senhor” chega a 
sua 28a edição com recor-
de de participantes. O es-
petáculo é encenado com 
um elenco de 200 pes-
soas, na sua maioria mo-
radores da própria co-
munidade, entre atores 
profissionais e amado-
res, bailarinos e figuran-
tes, incluindo crianças, 
adolescentes, adultos e 
idosos.

Num espaço de qua-
se 20 mil metros quadra-
dos dentro do Parque de 
Eventos Dejinha de Mon-
teiro, foram montados 
15 cenários onde serão 
encenadas as principais 
passagens bíblicas da 
vida, flagelo, crucifica-
ção, morte e ressurreição 
de Cristo.

Incluído no calendá-
rio turístico oficial do 
Estado pelo governador 
João Azevêdo, “A Paixão 
de Cristo: A Ceia do Se-
nhor” registrou, no ano 
passado, público recorde 
de cerca de cinco mil pes-

soas a cada um dos dois 
dias de encenação, além 
de outros 30 mil espec-
tadores que acompanha-
ram o espetáculo através 
de transmissão ao vivo 
pela internet.

Com apresentações 
nos dias 28 e 29 de mar-
ço, “A Paixão de Cristo: 
A Ceia do Senhor”, idea-
lizada e executada pela 
Companhia Teatral Vio-
larte, sob coordenação 
da Secretaria de Cultura 
e Turismo de Monteiro, 
tem direção-geral de Ro-
drigo Leal, direção de co-
reografia de Wagner Sen-
cades, direção de elenco 
de Aécio Henrique e Be-
nicio Santiago e produ-
ção geral de Ricardo Ca-
valcante.

Cidade atrai fiéis com 
montagem grandiosa

MONTEIRO

n 

“A Paixão de 
Cristo: A Ceia 
do Senhor” 
reúne um 
elenco de 200 
pessoas num 
espaço de 
quase 20 mil 
metros e 15 
cenários 

Estreia no próximo dia 28, 
Quinta-feira Santa, o espetá-
culo da Paixão de Cristo 2024, 
realizado pela Fundação Cultu-
ral de João Pessoa (Funjope). A 
apresentação gratuita, no adro  
do Centro Cultural São Francis-
co, também ocorrerá nos dias 
29 e 30 de março, em duas ses-
sões (às 18h30 e às 20h30).

Além da representativida-
de religiosa, o diretor executivo 
da Funjope, Marcus Alves, des-
taca a importância dessa pro-
gramação tradicional para os 
pessoenses: “O espetáculo da 
Paixão de Cristo é fundamen-
tal para a cidade de João Pes-
soa, no sentido de que é uma 
encenação que consegue mo-
bilizar a cena do teatro local. A 
gente tem contratado, nos últi-
mos três anos, cerca de 60 ar-
tistas, atores, atrizes, técnicos e 
profissionais do teatro de João 

Elenco da Paixão de Cristo promete emoção
ESPETÁCULO

Pessoa para montar esse espetá-
culo, que envolve música, dan-
ça e teatro. E também é impor-
tante porque agrega e mobiliza 
um público grandioso”.

Os papéis de Jesus e Maria 
serão interpretados, respecti-
vamente, pelo ator paraibano 
Leandro Lima e pela atriz Pa-
loma Bernardi. “Essa perso-
nagem, para mim, é incrível, 
maravilhosa, uma mulher de 
potência. Tenho certeza de que 
vai ser um projeto abençoado”, 

diz a atriz em vídeo divulga-
do no perfil da Funjope no Ins-
tagram.

Além da dupla, outros ato-
res e atrizes locais, seleciona-
dos através de edital da Funjope, 
participarão da encenação. Du-
rante a semana que antecede a 
estreia, os artistas têm se dedica-
do ainda mais aos ensaios para 
garantir excelência ao produto 
final, como conta o ator Riquê 
Casttilho, intérprete de Hero-
des: “A preparação tem sido in-

tensa. Com o curto prazo de 
ensaios, toda a equipe e elenco 
estão se dedicando muito para 
entregar um espetáculo de alto 
nível para o público pessoense”.

“O público pode esperar da 
Paixão muita emoção e entrega. 
É uma história que todo mun-
do já conhece, mas quer ver ma-
terializada ali, na sua frente. O 
espetáculo é tradicional, tem 
uma pitada do circo no início, 
mas a história contada, os figu-
rinos, toda a estética é aquela 
tradicional que todo cristão co-
nhece”, garante o ator Márcio 
de Paula, que representará um 
dos sacerdotes que articulam a 
prisão de Jesus.

A Paixão de Cristo também 
está sendo encenada em outros 
10 polos da capital paraibana, 
por grupos de teatro das pró-
prias comunidades. As apre-
sentações nos bairros começa-
ram no dia 20 e vão até o sábado, 
30 de março, véspera da cele-
bração da Páscoa. 

• Quarta (20) | Feira de Jaguaribe - 
9h;  Mercado Central - 15h
“Maria do Povo: Do ventre ao Salva-
dor” (Coletivo de Teatro Cara Dupla)

• Sexta (22) | Auditório da Escola 
Aruanda (Bancários) - 19h
“A Paixão de Cristo - Um Musical 
Inclusivo” (crianças e adultos autis-
tas e com Síndrome de Down)

• Sexta (22) | Parque Solon de  
Lucena - 19h30 (Comunidade  
Adorai de Teatro e Dança, Cuiá)

• Sábado (23) e domingo (24) |  
Praça do Geisel - 20h
25 anos da encenação do espetáculo 
(Cenarium Produções Artísticas, do 
Geisel)

• Domingo (24) | Bairro São José - 
20h
“Auto do São José” (Rotunda Produ-
ções Artísticas)

• Segunda (25) | Ginásio da Escola 
Oscar de Castro, Cruz das  
Armas - 20h 

“Paixão de Cristo 2024”  
(Grupo Pró-Cultura)

• Sexta (29) | Ilha do Bispo (da Igreja 
Senhor do Bonfim até o campo ao 
lado da base de policiamento) - 10h
“Paixão de Cristo - Amor e Paixão” 
(Associação Recreativa Cultural e 
Artística - ARCA)

• Sexta (29) | Quadra do Timbó, 
Bancários; Sábado 30, Anfiteatro da 
Praça da Conquista, Padre Zé - 19h
“Paixão em Retalhos Itinerantes 

2024” (Coletivo Retalhos)

• Sexta (29) e sábado (30) |  
Assembleia de Deus (Rua Elias Ca-
valcante de Albuquerque,  
2962) - 19h30
“Uma Vida por Outra Vida -  
O Musical” (direção artística  
de Rebeca Larissa)

• Sábado (30) | Parque Parahyba 
2 - 19h 
“Paixão 2024”  
(Grupo Coadjuvantes da Cruz)

Saiba mais

Camilla Barbosa 

acamillabarbosa@gmail.com

Foto: Arquivo/Secom-JP

Encenação mobiliza dezenas de profissionais da cena de teatro local

Programação: A Paixão de Cristo nos bairros

Liturgias
Celebrações ocorrem 
na Basílica de Nossa 
Senhora das Neves, 

igrejas da região 
central da capital 
e nas 97 paróquias 
de todo o território 

arquidiocesano

A Celebração Penitencial é destaque da programação religiosa hoje, às 18h, na Basílica de Nossa Senhora das Neves

n 

No dia 28, o 
Arcebispo 
Metropolitano 
da Paraíba, 
Dom Manoel 
Delson,  
preside as 
missas dos 
Santos Óleos 
e do Lava-pés

Foto: João Pedrosa
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Paraíba

A Polícia Civil, na cidade 
de Patos, realizou três ações, 
através das Delegacias de 
Roubos e Furtos, Homicí-
dios e Entorpecentes, nessa 
quinta-feira (21) com prisões 
de suspeitos de envolvimen-
to com assassinato, assalto e 
tráfico de drogas. Todos con-
fessaram as participações 
nos crimes investigados.

No Bairro dos Estados, 
policiais da Delegacia de 
Homicídios e Entorpecen-
tes (DHE) prenderam Da-
mião de Araújo, o “Poca”, 

apontado como autor do as-
sassinato a tiros de Kleber-
son Gomes da Silva, de 21 
anos, o “Bino”, ocorrido no 
dia 27 do mês passado, na 
Rua Fátima de Lourdes, no 
bairro São Sebastião, Zona 
Leste da cidade.

Segundo o delegado Ed-
son Pedroza, titular da DHE, 
o homicídio teria sido moti-
vado pelo suposto ataque de 
Kleberson a um jovem co-
nhecido por Edson (Paloca), 
filho de “Poca”, ocorrido na 
mesma madrugada do cri-
me, também no bairro São 
Sebastião. Durante a opera-
ção, os policiais apreende-

ram um revólver calibre 38, 
escondido por trás de uma 
TV com seis munições in-
tactas, o que levou também 
à autuação de Damião por 
posse ilegal de arma de fogo.

O delegado também res-
saltou que Damião estava 
sob investigação por ou-
tro homicídio, ocorrido em 
22 de agosto do ano passa-
do, no bairro das Placas, 
zona leste de Patos, que teve 
como vítima Rafael Soares 
da Silva, de 28 anos, o “Gri-
lo”, foi morto com dois dis-
paros no peito e na cabeça. 
Ele confessou que praticou 
o crime porque Rafael teria 

agredido seu filho, Edson.

Assalto
Um homem de 29 anos 

foi preso, em cumprimen-
to a mandado de prisão, 
por agentes da Delegacia de 
Roubos e Furtos de Patos. 
Ele reside em Natal (RN), 
mas é suspeito de envolvi-
mento no roubo à loja Pablo 
iPhone, no bairro das Placas 
em Patos, ocorrido no dia 20 
do mês passado.

O delegado informou 
que ele não entrou na loja, 
sendo o responsável por di-
rigir o carro com os assaltan-
tes de Natal até Patos, além 

de aguardar e dar fuga aos 
criminosos. O carro utiliza-
do pelo grupo foi apreendi-
do em Natal no dia seguin-
te ao crime durante a busca 
por uma mulher de 23 anos, 
também envolvida no caso, 
que está atualmente presa 
no presídio feminino. No 
veículo, foi encontrada fita 
isolante preta usada para al-
terar a placa e dificultar sua 
identificação pela polícia. 
Com ele, já são três envol-
vidos no crime capturados 
pela Polícia Civil da Paraíba.

Tráfico
A terceira ação foi reali-

zada pela Delegacia de Ho-
micídios e Entorpecentes, no 
bairro do Mutirão, após de-
núncia da existência de uma 
“boca de fumo”. No local fo-
ram apreendidos um revól-
ver no teto da casa, entorpe-
centes, balanças de precisão 
e várias sacolas plásticas. 
Um homem, de 25 anos, foi 
preso e assumiu ser pro-
prietário de todo o material 
apreendido.

Com as ações realizadas 
na quinta-feira, a Polícia Ci-
vil atingiu a marca de 14 ar-
mas de fogo apreendidas, 
na região de Patos, somente 
este neste ano.

Polícia apreende armas, drogas e prende suspeito de homicídio
EM 24 HORAS

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Curtas
Caminhoneiro é preso por 
estupro a menor de 14 anos

A Polícia Rodoviária Federal prendeu, na 
tarde de quinta-feira (21), um homem procurado 
pela prática de conjunção carnal ou outro ato 
libidinoso com adolescente de 14 anos.

A prisão aconteceu após abordagem a um 
caminhão, próximo à Unidade Operacional da 
PRF, em Mamanguape.

Na ocasião foram solicitados documentos fis-
cais da carga, do veículo e pessoais do condutor. 
Não foi encontrada irregularidade em relação à 
carga e ao veículo. Contudo, foi localizado um 
mandado de prisão em desfavor do caminho-
neiro. O homem de 38 anos era procurado pela 
Justiça pelo crime de estupro de vulnerável. O 
homem foi encaminhado para a Delegacia de 
Polícia Judiciária do município. O camihão foi 
recolhido ao pátio contratado pela PRF.

Itaporanga: homem é detido 
por tentativa de homicídio

Policiais civis do Grupo Tático Especial de 
Itaporanga, cumpriram, na manhã de ontem, 
mandado de prisão preventiva e busca a apre-
ensão na residência de um homem de 64 anos, 
investigado pelo crime de tentativa de homicídio 
ocorrida no Sítio Capim Grosso dos Martins, 
zona rural de Itaporanga no dia 16 deste mês. 

O investigado tinha uma desavença antiga 
com um vizinho por causa de uma cerca, e no 
último sábado decidiu matá-lo. Ao se cruzarem 
numa estrada vicinal, o suspeito efetuou três dis-
paros pelas costas na direção da vítima. Um dos 
tiros atingiu a cabeça, próximo a nuca. Após os 
tiros o investigado fugiu, enquanto que a vítima 
foi socorrida às pressas, e apesar da gravidade 
conseguiu sobreviver. Na casa dele foi apreendi-
da a arma usada no crime.

Reunião define estratégias 
para evitar furto de energia

O superintendente da Polícia Civil de Cam-
pina Grande, Paulo Ênio Rabelo, se reuniu com 
representantes da empresa Energisa, com o 
objetivo de firmar parcerias e discutir estratégias 
para combater o furto de energia na região da 
Rainha da Borborema.

“ O furto de energia, além de crime, coloca a 
vida das pessoas em risco, pois essas ligações 
ilegais podem provocar a queima de equipa-
mentos, curtos-circuitos e incêndios.

A prática também sobrecarrega a rede de dis-
tribuição, já que a rede elétrica é planejada para 
atender aos clientes regulares e cadastrados 
nos sistemas da companhia”, disse Paulo Ênio 
Rabelo. A reunião contou com a participação de 
delegados da região e representantes da empre-
sa distribuidora de energia.

Mandados foram expedidos pela 12a Vara Federal, em Guarabira, e cumpridos na casa dos investigados 

PF investiga fraude em financiamento
NO PRONAF

Agentes da Polícia Fede-
ral cumpriram, ontem, dois 
mandados de busca e apreen-
são expedidos pela 12a Vara 
da Justiça Federal em Guara-
bira. O cumprimento das me-
didas cautelares tem o objeti-
vo de colher elementos para 
investigação, iniciada no ano 
passado, para apuração de 
fraudes na obtenção de recur-
sos do Fundo Constitucional 
de Financiamento do Nordes-
te – FNE, junto ao Banco do 
Nordeste.

Durante as investigações, 
foi apurado que várias pes-
soas teriam sido beneficiadas 
indevidamente com financia-
mentos destinados pelo Pro-
grama Nacional de Apoio à 
Agricultura Familiar (Pro-
naf), mediante utilização de 
documentos falsos e desvio 
de finalidade. 

Os crimes são previstos  
no Art. 20 da Lei 7.492/1986, 

com penas de até seis anos de 
reclusão e multa.

O nome da operação re-
fere-se ao fato dos financia-
mentos terem sido deferidos 
para aquisição de semoventes, 

gado suíno e bovino. 
Semoventes são bens mó-

veis que possuem movimen-
to próprio, tal como animais 
selvagens, domésticos ou do-
mesticados, que pertençam ao 

domínio da Administração 
Pública e que se institui para 
atender a seus próprios obje-
tivos ou para servir à produ-
ção de utilidades indispensá-
veis às necessidades coletivas.

Durante a operação na casa dos investigados, agentes recolheram vários documentos 
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A Justiça do Rio de Janei-
ro, não havia decidido sobre a 
transferência de Eduardo dos 
Santos Pereira, considerado o 
mentor da “Barbárie de Quei-
madas”, que se encontra reco-
lhido no Presídio de Benfica, 
após passar por audiência de 
custódia na quinta-feira (21), 
em Campos dos Goitacás, no 
Rio de Janeiro. 

Eduardo foi preso na terça-
feira (19) durante operação de 
policiais da Delegacia de Re-
pressão ao Crime Organizado 
(Draco), da Polícia Civil da Pa-
raíba, numa casa na cidade de 
Rio das Ostras, no Rio de Ja-
neiro, onde residia há cerca de 
três meses. No levantamento 
realizado pelo delegado Die-
go Beltrão, o preso não traba-
lhava, saía da casa uma vez 
por semana,  e receberia aju-
da de traficantes da Rocinha, 
como também de seu pai, que 
pagava R$ 900 pelo aluguel 
do imóvel.

O delegado Diego Beltrão 
disse que a polícia paraibana 
aguarda decisão da Justiça do 
Rio de Janeiro sobre a transfe-
rência de Eduardo, condena-

Polícia aguarda decisão da justiça sobre 
transferência de mentor dos crimes à PB

BARBÁRIE DE QUEIMADAS

do a 108 anos de prisão e que 
no dia 12 de fevereiro de 2020 
fugiu da Penitenciária de Se-
gurança Máxima Doutor Ro-
meu Gonçalves de Abrantes 
(PB1), no bairro de Mangabei-
ra, em João Pessoa.

Beltrão informou que 
Eduardo dos Santos Pereira se 
sentiu mal durante a audiên-
cia de custódia, sendo levado 
para um hospital e depois re-
tornou para a continuidade da 
audiência. “Na ocasião, não 
foi apreciado o pedido de re-
cambiamento dele para a Pa-
raíba, que será apreciado pela 

vice-presidencia do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro, 
que tem atribuição para jul-
gar essa questão”, disse o de-
legado paraibano.

Ontem, ao tomar conhe-
cimento de que o mentor da 
“Barbárie de Queimadas” vai 
ficar no Presídio de Benfica até 
decisão da vice-presidência do 
Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro, o advogado Francisco 
Pedro da Silva, representan-
te da família das vítimas, in-
formou que vai se habilitar no 
processo para solicitar a trans-
ferência de Eduardo para um 

presídio federal “se possível de 
Mossoró”, no entanto, os advo-
gados do mentor querem que 
ele permaneceça preso no Rio 
de Janeiro, alegando o vincu-
lo familiar dele.

Francisco Pedro informou 
que a presidência do TJ do Rio 
de Janeiro já oficiou para que 
o juiz da Vara das Execuções 
Penais de João Pessoa se pro-
nuncie sobre a transferência 
de Eduardo. “Ele não pode 
voltar para um presídio na Pa-
raíba”, protesta o criminalis-
ta, alegando que ele pode fu-
gir novamente.

Momento da prisão de Eduardo dos Santos, no último dia 19, na cidade de Rio das Ostras

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com
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Central de Transplantes registrou nesta semana a quinta doação do mês de março, totalizando 50 este ano

Doação de órgãos e tecidos avança
NA PARAÍBA

Priscila Perez  
priscilaperezcomunicacao@gmail.com 

“Sempre que existe uma 
doação de órgãos é motivo 
para se comemorar.” A fala é 
de Rafaela Dias, diretora da 
Central de Transplantes da 
Paraíba, que nessa semana re-
gistrou a quinta doação de ór-
gãos e tecidos do mês de mar-
ço, totalizando 50 doações só 
em 2024. Com isso, 60 pessoas 
já saíram da lista de espera na 
Paraíba, sendo três delas be-
neficiadas diretamente pela 
solidariedade desse único 
doador. Segundo a diretora, 
as ações registradas ao longo 
deste ano já resultaram em 40 
transplantes de córnea, dois 
de coração, seis de rins e cin-
co de fígado. “É um número 
muito relevante. Que março 
seja um lembrete do poder 
transformador da doação e 
da importância de trabalhar-
mos juntos para promover o 
bem-estar da nossa comuni-
dade”, celebra.

Acolhimento 
Entretanto, cinco doações 

em um único mês não é algo 
que acontece facilmente ou 
com a frequência esperada. 
Como bem explica a respon-
sável pela Central de Trans-
plantes da Paraíba, a doação 
de órgãos é um tema delica-
do que demanda sensibiliza-
ção e, sobretudo, acolhimen-
to às famílias doadoras, que 
estão imersas na dor e muito 
vulneráveis com a perda de 
seus entes queridos. “A nossa 
preocupação é sempre com a 
família doadora porque sem 
ela seria impossível de acon-
tecer qualquer doação. Por 
isso que sempre em nossas 
falas e ações reconhecemos o 
papel delas nessa corrente do 
bem”, destaca Rafaela.

Ciente disso, a Central de 
Transplantes da Paraíba con-
ta com uma equipe multidis-
ciplinar, disponível 24 horas 
por dia para oferecer o acolhi-

mento necessário nesse mo-
mento tão determinante, que 
pode fazer toda a diferença 
na vida de outros pacientes. 
“A acolhida familiar é organi-
zada por profissionais prepa-
rados para essa finalidade. A 
partir do momento que é dada 
a notícia aos familiares, a cen-
tral passa a sugerir a doação, 
conscientizando-os sobre a 
importância da doação.”

É nesse cenário entremea-
do por luto e solidariedade 
que a Central de Transplan-
tes busca avançar. Embora 
a doação de órgãos seja, de 
fato, desafiadora sob o ponto 
de vista humano, a diretora 
acredita que a Paraíba “vem 
progredindo nessa questão 
com maestria”. Hoje, o es-
tado conta com um serviço 
100% viabilizado pelo SUS 
(Sistema Único de Saúde), 
que é o Hospital Metropo-
litano, onde são realizados 
transplantes de coração, por 
exemplo. “Em um caso mais 
recente, a doação [de coração] 
ocorreu no Hospital de Trau-
ma de Campina Grande, e o 
transplante, no Metropoli-
tano. Isso mostra o fortaleci-
mento da rede de saúde local 
e o avanço que cada vez mais 
tem nos possibilitado a rea-
lização de doações e trans-
plantes em nosso estado”, re-
vela. Porém, ela lembra que, 
“sem a conscientização da 
população, nada disso seria 
possível”, disse.

n 

Doações 
contribuem 
para eliminar 
filas de espera 
e garantir 
cirurgias, que 
têm salvado 
muitas vidas 
em todo o 
estado

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
em parceria com a OAB - Sec-
cional na Paraíba, Polícia Ro-
doviária Federal (PRF-PB) e 
Secretaria Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob-João 
Pessoa) realizou, ontem, a 
quarta edição do Simpósio 
das Mulheres no Trânsito, 
que promoveu o debate em 
torno do comportamento se-
guro e responsável das con-
dutoras de veículos nas vias e 
rodovias estaduais e federais.

Durante o mês de mar-
ço, quando se comemora o 
Dia Internacional da Mu-
lher, o Detran-PB iniciou a 
série de simpósios alusivos 
às mulheres no trânsito, en-
globando as cinco regiões do 
estado. Após essa edição, em 
João Pessoa, o encerramento 
ocorerá no dia 26, na sede da 
OAB de Campina Grande. 

O superintendente do 
Detran-PB, Isaías Gualberto, 
ressaltou que o mês é de sen-
sibilização. “O ideal seria que 
não houvesse necessidade de 
se criar um dia para discutir 
e homenagear as mulheres, 

mas há uma distorção e não 
existe igualdade de gêneros 
na nossa sociedade”. 

Para a coordenadora de 
Educação para o Trânsito 
do Detran-PB Ariana No-
gueira, os números mos-
tram uma realidade contrá-
ria “aos jargões machistas 
que se popularizam no 
trânsito”. Segundo ela, com 
base em dados nacionais de 
2022, dos 3.361 condutores 
que morreram em decor-
rência de acidentes de trân-
sito, 92,7% eram homens, 
enquanto apenas 7,3% eram 
do sexo feminino. Quando 
considerado o número total 
de mortes, incluindo passa-
geiros e pedestres, esse ín-
dice chega a 82,5% de ho-
mens e 17,5% de mulheres.

Na Paraíba, em 2023, das 
788 vítimas fatais de aci-
dentes de trânsito, 686 (87%) 
eram homens e apenas 102 
(13%) eram mulheres. No to-
cante às infrações cometidas 
no ano passado, foram notifi-
cados 51.015 condutores, sen-
do 46.365 (90,89%) homens e 
4.650 (9,11%) mulheres.

Capital recebe simpósio 
para discutir o trânsito 

MULHER AO VOLANTE

As provas objetivas do con-
curso com 100 vagas para agen-
te de mobilidade urbana da 
Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) serão reali-
zadas, amanhã, em 66 locais, 
distribuídos em vários bairros 
da cidade. A abertura dos por-
tões será às 13h e o fechamento 
às 14h. O último certame para a 
autarquia gestora do trânsito e 
transporte da capital foi reali-
zado em 2003. Esse também foi 
o primeiro concurso para agen-
tes de trânsito para a Semob-JP.  

O certame vai selecionar os 
novos servidores que, após o 
curso de formação, passarão a 
integrar os quadros da Semob-
JP e contribuirão com a fluidez 
e a segurança viárias, fiscali-
zando o cumprimento do Códi-
go de Trânsito Brasileiro (CTB) 
e educando condutores de veí-
culos e pedestres para prevenir 
sinistros de trânsito e preservar 
vidas no trânsito.  

Monitoramento 
Para facilitar a chegada dos 

mais de 22 mil candidatos aos 
locais de provas, a Semob-JP vai 
monitorar o entorno das escolas 
com maior número de inscritos.

A partir do meio-dia, 30 
agentes de mobilidade estarão 
distribuídos em pontos estra-
tégicos definidos pela Direto-
ria de Operações. Serão moni-
toradas as escolas Papa Paulo 
VI, Zulmira de Novais e Oscar 
de Castro, em Cruz das Armas; 
Governador Leonel Brizola, em 
Tambauzinho; Presidente Epitá-
cio Pessoa, em Tambiá;, Aruan-
da, nos Bancários; Seráfico da 
Nóbrega, em Manaíra; Sesqui-
centenário, no Bairro dos Esta-
dos; e UFPB, no Castelo Branco.  

O superintendente da Se-
mob-JP, Expedito Leite Filho, 
destacou a importância do con-
curso para a cidade de João Pes-
soa. “Passados 20 anos sem rea-
lizar concurso para a Semob, 
após todas as fases e a nomea-
ção dos 100 novos agentes de 
mobilidade urbana aprovados, 
poderemos prestar um servi-
ço ainda melhor à população 
no gerenciamento do trânsito e 
transporte de João Pessoa, ga-
rantindo uma maior presença 
de nossas equipes nos trechos 
com tráfego de veículos e pedes-
tres mais intensos, e uma fiscali-
zação mais eficaz, preservando 
vidas no trânsito, sendo este o 
nosso principal objetivo”, disse.

Concurso da Semob-JP ocorrerá amanhã
EM 66 LOCAIS DE PROVAS

Equipe do órgão vai monitorar o entorno dos locais de provas

Foto: Secom-JP

E quando o “sim” à doa-
ção de órgãos se torna realida-
de, o que vem a seguir? A de-
cisão cabe sempre à família, 
como a diretora da Central de 
Transplantes da Paraíba sub-
linhou, mas, assim que há a 
concordância sobre ela, a doa-
ção precisa seguir um proto-
colo com critérios bem estabe-
lecidos. Muitas vezes, quando 
vem a autorização, o receptor 
não está no hospital e precisa 
passar por uma série de exa-
mes para determinar se está 
apto, ou não, para o transplan-
te, que é uma cirurgia de alta 
complexidade. Inicia-se en-
tão uma corrida contra o tem-
po até o momento crucial em 
que o órgão é finalmente trans-
plantado, um processo que en-
volve várias pessoas de dife-
rentes setores.

De acordo com Rafaela, as-
sim que a doação é autorizada, 

a Central de Transplantes da 
Paraíba recebe a notificação e 
gera um ranking de receptores 
compatíveis com o doador pelo 
sistema do Ministério da Saú-
de, utilizando o Sistema Na-
cional de Transplantes (SNT). 
A seleção dos receptores con-
sidera fatores como o tipo san-
guíneo (fator RH) e, principal-
mente, as condições clínicas. 
Desse modo, pacientes em es-
tado mais grave recebem prio-
ridade na lista de transplan-
tes. Ao mesmo tempo, não é 
qualquer pessoa que pode ser 
doadora de órgãos, sendo apli-
cados critérios como idade e 
causa da morte. Além disso, 
doenças infectocontagiosas e 
degenerativas crônicas, assim 
como tumores malignos, tam-
bém podem impedir a doação.

Contudo, caso não haja 
compatibilidade com alguém 
da Paraíba, o órgão volta a ser 

disponibilizado no sistema 
para que outros estados pos-
sam dar continuidade à doa-
ção. Rafaela ressalta que o pro-
cesso não é nada simples, mas 
totalmente possível. Ele co-
meça com a central, que an-
tecede o transplante, e termi-
na no hospital, com a equipe 
médica que ficará responsável 
não apenas pelo procedimen-
to cirúrgico, mas também pelo 
acompanhamento do pacien-
te no pós-operatório. “Geral-
mente, nas primeiras seis ho-
ras, a gente consegue concluir 
o processo, a partir da geração 
do ranking e a retirada do ór-
gão até o transplante propria-
mente dito", ressalta. 

Na Paraíba, a campanha 
"#umsalvaseis”, promovida 
pela Central de Transplantes, 
coloca em evidência que um 
único doador pode beneficiar 
até seis pessoas na lista de es-

pera, sobretudo por meio da 
doação de córneas, rins, fíga-
do e coração. Segundo a dire-
tora, essas são as modalidades 
de transplantes realizadas no 
estado, sendo o de córneas o 
mais comum por aqui. Em se-
guida, vem o de rins, seguido 
pelo de fígado e coração, que é 
mais complexo.

Quero ser doador
Mesmo que uma pessoa 

tenha optado por ser doadora 
em vida, a retirada de órgãos 
só acontece se a família auto-
rizar a doação, como aponta 
Rafael.  “Declarar-se doador é 
o primeiro passo para deixar 
a sua família segura e ciente 
de que se trata de um dese-
jo seu. Porém, mesmo assim, 
é um assunto difícil de ser 
abordado em casa, porque 
ninguém quer falar da sua 
partida”, reflete a diretora.

Todo o protocolo por trás das doações

n 

Doações 
garantiram 
que 60 
pessoas 
saíssem 
da lista de 
espera, 
segundo a 
Central de 
Transplantes

Em 2024, já foram realizados 40 transplantes de córnea, dois de coração, seis de rins e cinco de fígado

Foto: Secom-PB
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“O repertório 
está delicioso, 
com grandes 
sucessos

Val Donato

“Estamos 
homenageando 
duas rainhas, 
vai ser bonito

Ruanna

“Direciono a 
minha arte 
para exaltar as 
mulheres

Mira Maya

Mulheres cantam mulhe-
res na noite deste sábado, no 
Teatro de Arena do Espaço 
Cultural. Como parte da pro-
gramação criada pela insti-
tuição para marcar o mês das 
mulheres, o palco do Arena 
receberá a cantora e compo-
sitora Myra Maya, e conta-
rá também, na abertura, com 
o show Val Donato e Ruanna 
Cantam Cássia Eller & Rita Lee, 
a partir das 20h. A programa-

ção começa às 18h, com a Fei-
rinha Cultural e a entrada é 
gratuita.

“Sempre me identifiquei 
com as lutas das mulheres. 
Direciono a minha arte para 
exaltá-las e também para cri-
ticar este mundo ainda tão 
marcado pelo machismo, 
pelo etarismo e pela violên-
cia estrutural contra todas 
nós”, disse Myra Maya. Na 
apresentação de hoje, a artis-
ta vai mostrar músicas auto-
rais, axés, pops e piseiros, em 
um show muito dançante e in-
terativo.

No início da sua trajetó-
ria, ela cantou no Coral Gaz-
zi de Sá, da UFPB, e no Coro 
de Câmara Villa-Lobos. Em 
2009, lançou o seu primei-
ro disco (Na Mira), focado na 
MPB produzida na Paraíba. 
Depois dessa fase, mergulhou 
no pop/rock e lançou o EP Ex-
perience, em 2013. Desde então, 
lançou vários singles.

Em 2023, apresentou o EP 
virtual Minhas Versões, no qual 
faz uma fusão de pop, forró ro-
mântico e piseiro eletrônico, 
em músicas autorais e conhe-
cidas do grande público. Ex-
moradora da região do Centro 
Histórico, Myra busca manter 
viva a essência do local, com o 
Projeto Myra no Rolê, cuja pri-
meira edição reuniu seis mil 
pessoas.

Depois de realizar uma 
turnê de Carnaval eletrizan-

te, destacando-se na progra-
mação de João Pessoa (PB) e 
de Recife (PE), a cantora já está 
se preparando para o período 
junino. “Ainda neste ano, eu 
devo retomar o projeto O Bai-
linho da Myra, no qual inter-
preto sucessos e clássicos da 
música nordestina”, adiantou.

Homenagem
As cantoras e composito-

ras paraibanas Ruanna e Val 
Donato dividem o palco no 
show de abertura de Myra 
Maya com uma homenagem 
a todas as mulheres, por meio 
da reverência a dois ícones da 
música brasileira: Cássia Eller 
e Rita Lee. 

Segundo Ruanna, a ideia 
desse show surgiu de uma 
conversa com Val Donato. Ela 
já fazia, com o Gatunas, o Es-
pecial Rita Lee; Val, por outro 
lado, cantou Cássia Eller no 
memorável Nós, Voz, Eller, que 
teve a participação dos músi-
cos Walter Villaça e Fernando 
Nunes, integrantes da banda 
de Cássia. A decisão de juntar 
as duas homenagens em uma 
só veio, portanto, de forma na-
tural. “Estamos homenagean-
do duas rainhas, que nos ins-
piram tanto artística quanto 
pessoalmente. Vai ser uma 
noite muito bonita”, ressaltou.

Val Donato acrescentou 
que o show de hoje terá um 
formato diferente da versão 
voz e violão com a qual es-
treou, no início deste mês. No 
Arena, elas serão acompanha-
das pela banda formada por 
Nido Fernandes (guitarra), 
Rafael Chaves (violão e gui-
tarra), Junior Blaw (baixo) e Fi-
lipe Soares (bateria). 

“Será uma alegria dividir 
o palco com Ruanna, parcei-
ra de vários anos. Pra comple-
tar, o repertório está delicioso, 
com grandes sucessos dessas 

divas do rock nacional”, disse.
Val Donato iniciou a car-

reira em 2010, em Campina 
Grande. Multifacetada, can-
ta rock, reggae, MPB, forró 
e axé. Em 2015, ano em que 
lançou seu disco de estreia 
(Café Amargo), recebeu o prê-
mio de melhor vocalista no 
NIG Time 4 Music, maior fes-
tival de bandas independentes 
de São Paulo. Além de cantora, 
a artista também é radialista. 

Já Ruanna, guitarrista da 
banda Gatunas, atua na cena 
paraibana desde 2017. Partici-
pou de duas edições do Festi-
val de Música da Paraíba, lan-
çou as músicas “Marinheiro”, 
“Nem o tempo vai levar” e 
“Bateu saudade”, com partici-
pação do baiano Luiz Caldas, 
e deve lançar o seu primeiro 
disco solo ainda este ano. 

Mostra Matriz
O show deste sábado é 

uma promoção parceira entre 
a Secretaria de Estado da Mu-
lher e da Diversidade Huma-
na (Semdh) e a Funesc, com o 
apoio da Secretaria de Estado 
da Cultura (Secult). Ao longo 
do mês, foram realizadas di-
versas atividades e apresenta-
ções culturais protagonizadas 
por artistas da cena paraibana 
em todos os teatros da Funda-
ção Espaço Cultural (Funesc). 

Sheila Raposo 
sheilampraposo@gmail.com

As três cantoras se apresentam gratuitamente em 
uma promoção da Secretaria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana (Semdh) e a Funesc, com o 
apoio da Secretaria de Estado da Cultura (Secult)

mulheres
                                                  MÚSICA     

Para celebrar asMira Maya, Val 
Donato e Ruanna 
são as estrelas de 

shows que vão 
agitar o Teatro de 
Arena, no Espaço 

Cultural, hoje
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Val Donato e Ruanna abrem a 
noite se apresentando juntas em 
homenagem a Cássia Eller e Rita 
Lee; Mira Maya vai de músicas 
autorais, axés, pops e piseiros

Fotos: Leonardo Marinho/Divulgação (1); Divulgação (2); Thayse Gomes/Divulgação (3) 
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Cheiro de maresia
Algumas coisas marcam a vida da 

gente e deixam saudades que o poeta 
diria imorredouras. Quando se atinge 
a chamada maior idade, essas coisas to-
mam forma consistente e a memória tei-
ma em puxá-las para fora como a querer 
que elas se eternizem. Quem que já pas-
sado dos 60 anos, não tem as suas lem-
branças, suas saudades, os seus instan-
tes de nostalgia? Quem não recorda fatos 
e pessoas que povoaram toda uma vida? 
Pois, de repente, algumas dessas ima-
gens aparecem, por inteiro, como se fos-
sem projetadas numa tela que só os nos-
sos olhos  percebem, qual produção de 
cinema no mais esplendoroso colorido.

No meu caso, além de imagens, al-
guns cheiros e gostos ficaram gravados 
para sempre. Uns, até de olfato e paladar 
duvidosos, mas outros tão marcantes 
que ainda hoje me cercam de lembrança 
e vontade de senti-los novamente, com a 
mesma intensidade de antanho.

Agora, por exemplo, recordo-me sen-
tado no banco do bonde de Tambaú, a 
mão na mão do meu pai. O elétrico fazia 
a curva do Miramar e descia a ladeira em 
direção à praia e eu começava a sentir o 
cheiro de maresia que vinha com as pri-
meiras imagens das areias branquinhas 
quase cobertas por plantas verdes e ten-
ras, esparramadas pelo chão - que me di-
ziam ser pés de guajiru. Era um cheiro 
gostoso, diferente, difícil de definir, mas 
que todos sabiam ser o cheiro do mar.

Descidos do bonde, calções alugados 
no Tambaú Hotel, uma câmara de ar e 
íamos todos, juntos e de mãos dadas, ca-
var as cacimbas na beira-mar e, sob as 
vistas severas do pai, de vez em quan-
do dar um mergulho no mar, naqueles 
primeiros metros onde a onda quebra e 
a água se mistura com espuma e areia 
– aí se completava o cheiro de maresia.

Meu pai dizia que aquilo era o ar ma-
rinho, saudável e gostoso que vinha do 
oceano, cheio de iodo que só bem podia 
fazer. Eu, na minha ignorância de me-
nino, procurei, por algum tempo, no ar-

marinho, perto de casa, em Jaguaribe – 
o Bazar Lucena - , um frasco com cheiro 
de maresia e nunca consegui encontrar, 
porque (depois vim a entender) o ar ma-
rinho de que falava o pai não era a loja 
onde minha mãe comprava dedais e li-
nhas Corrente para costurar a farda do 
Grupo Escolar Isabel Maria.

E havia outros cheiros: o de bolo as-
sando no forno do fogão de lenha, o da 
panela de feijão gordo com carne de 
charque e, principalmente um que até 
hoje lembro com saudade -  o cheiro de 
jasmim, saído do jasmineiro que pendia 
do caramanchão da entrada da casa, era 
tão forte que se espalhava pela rua afora, 
na boca das noites primaveris.

E o cheiro das pitangueiras em flor? 
E o gosto do tomate colhido no quintal 

de casa e o cheiro da brilhantina Glos-
tora, do talco Regina e dos cabelos mo-
lhados da menina que acabara de tomar 
banho com sabonete Eucalol?

E é bom não esquecer do cheiro de 
incenso espargido nas missas solenes 
da Igreja do Rosário, da terra molhada 
nas primeiras chuvas de abril, do pei-
xe fresco dos arredores da Cooperativa 
da Pindá, de enxofre exalado pelas cha-
minés da fábrica de cimento e os incon-
fundíveis cheiros de laranja-cravo,  da 
flor do maracujá e das mangas-espadas  
bem amarelinhas...

Essas lembranças são escritas tam-
bém para dividir com um bocado de 
gente que – como eu – sentiu em tem-
pos idos, o inimitável e, talvez por isso 
mesmo, indefinível cheiro de maresia.

Colunista colaborador

Não foram poucas as vezes que ouvi, em sala 
de aula, em rodas literárias, que Aleksandr 
Blok é o maior poeta da Era de Prata. Do 

ponto de vista técnico, o poeta intensificou, com 
maestria, o uso do “dolnik”, uma deliberada 
utilização de pausas entre os pés acentuados. Para 
imitar o efeito, optamos na tradução abaixo por 
alternar versos com sílabas distintas. 

n n n n

Num coral de igreja a moça foi cantando
Sobre os cansados numa estranha terra
Sobre embarcações que ao mar deram comando
Sobre quem se esquece que alegre era

Na cúpula foi tanta a sua voz em voo
Sobre o ombro branco um raio abriu um halo
Do escuro tudo foi ouvir e olhou
Como em vestes brancas fez seu canto um raio. 

E parecia a todos, virá a alegria
Por um calmo rio embarcações vão vir
E o povo cansado no estrangeiro iria
Luminosa vida encontrar pra si. 

A voz era doce e o raio uma nuança,
E apenas no alto, em portões reais,
Envolta em segredos, chorava a criança,
Pois não chegará ninguém atrás. 

1905

Certa vez, Maiakóvski pegou um guardanapo, 
riscou-o com um traço e disse: “De dez poemas 
meus, cinco deles são ótimos, três medianos e dois 
ruins. De Blok, de dez poemas, oito são ruins e dois 
são ótimos, mas tão ótimos que, provavelmente, não 
me é possível escrever daquele jeito”. 

Abaixo minha tradução de um poema de Blok 
que é citado em “Algumas palavras a respeito da 
minha mulher”, do primeiro livro de Maiakóvski. 

n n n n

No Campo de Culicovo (*) 

Rio que rasga. Flui, com preguiça, entristecido,
Limpa as margens. No aceiro
Da estepe, ao escasso barro amarelo do abismo,
Ficam tristes os palheiros.

Oh, minha Russ! Minha mulher! Até vir a dor
É claro a nós o longo rumo!
O rumo nosso, em velha flecha tártara, foi
Em nosso peito um furo.

Rumo - em estepe, rumo - saudade da imensidão
Em tua saudade, oh, Russ!
E mesmo à névoa, à noite, no estrangeiro, eu não
Fico com medo nenhum.

Que anoiteça. Arranchamos. Acendemos com fogueiras
Da estepe a sua distância
Na fumaça da estepe brilhará o santo emblema
E o sabre em aço de Khan...

Batalha eterna! Pra nós só em sonho há descanso
Através do pó e do sangue...
Que a égua das estepes vá voando, voando
E os tapetes arranque...

E não tem fim! As léguas vão piscando, declives...
Não é pra ir adiante!
Estão vindo, estão vindo nuvens tão horríveis
Com um pôr do sol no sangue!

Um pôr do sol no sangue! Do peito o sangue flui!
Se chora ao peito, se chora...
Não estamos em paz! A égua da estepe conduz
Até nós um salto agora!

1908

(*) Em 1380, foi travada no que hoje é a oblast 
de Tuva, a Batalha de Culicovo. Guerrearam uma 
coalizão de príncipes russos contra tártaros e 
mongóis da Horda de Ouro.

Astier
  Basílio

Aleksandr Blok
astierbasilio@gmail.com

Crônica Tiago Germano
tiagodantasgermano@gmail.com

A pergunta que nunca respondi
Em duas entrevistas recentes, en-

trevistadoras muito perspicazes me fi-
zeram a seguinte indagação: “Qual foi 
a pergunta que você nunca respondeu 
e gostaria de ter respondido?”. Lem-
brei-me das conversas entre repórte-
res e atletas no intervalo dos jogos de 
futebol. É sempre o mesmo roteiro: 
“Começamos num bom ritmo e gra-
ças a Deus conseguimos sair na fren-
te. Agora é ouvir o professor no ves-
tiário e tentar ampliar o placar pra 
sair daqui com a vitória”. Ou: “Tive-
mos nossas chances mas infelizmente 
não soubemos converter. Agora é ou-
vir o professor e partir pra cima deles 
pra conseguir um resultado melhor”. 
Ou ainda: “Foi um duelo difícil com 
as duas equipes se respeitando. Ago-
ra é ouvir o professor e tentar fazer di-
ferente no segundo tempo”.

Conta-se inclusive que algum re-
pórter, daqueles da Escola Tadeu 
Schmidt de Jornalismo Esportivo, já 
tentou até provocar um jogador per-
guntando por que eles sempre dão as 
mesmas respostas. Tudo pra depois 
tomar a invertida:  “Porque os jorna-
listas sempre fazem as mesmas per-
guntas”. No caso da literatura, essa 
recíproca também é verdadeira. Eu, 
que como jornalista e escritor já tive 
a experiência de estar dos dois lados 
do microfone, sempre caçava no Goo-
gle as respostas que os escritores da-
vam às minhas perguntas. Era raro 
não encontrá-las, algumas ipsi litteris, 
transcritas em outras entrevistas com 
perguntas infortunadamente iguais 
às minhas.

Isso me faz pensar na ficção que se 
estende para além da ficção, depois 
que um livro é publicado: como au-
tores, somos instados o tempo todo a 
criar um discurso em torno da obra, 
e muitas vezes ele não é condizen-
te com o que está escrito, é também 

uma fabricação, um “fingimento” do 
poeta, sempre ele um fingidor. Lem-
bro-me por exemplo do escritor Pau-
lo Scott falando sobre seu livro Ithaca 
Road (Companhia das Letras, 2013), 
num festival em Pernambuco. Em cer-
to ponto do romance há um mistério 
em torno de um armário e do sumiço 
do irmão da protagonista, uma skatis-
ta neozelandesa. “Óbvio que o irmão 
está morto e seu corpo está trancado 
no armário”, disse Scott, atiçando mi-

nha curiosidade com um spoiler que, 
quando eu fui checar no livro, não se 
encontrava em lugar nenhum da nar-
rativa. Era pura ficção, dentro da fic-
ção.

Entrevistas com escritores não 
nasceram com a literatura. São um 
fenômeno até certo ponto recente, de 
quando a crítica literária se libertou 
um pouco das amarras do estrutura-
lismos e parou de considerar a obra li-
terária uma instância absoluta, defini-
tiva. Infladas pela espetacularização 
de nossa época, e pela cultura das re-

des sociais que parecem ter desloca-
do o foco da obra para o autor, a ponto 
de uma não parecer existir sem o su-
porte da outra (fazendo livros desapa-
recerem precocemente, quando estes 
deveriam sobreviver, mesmo à mor-
te dos seus autores), o fenômeno só se 
ampliou, tornando-se quase natural.

Mas sou daqueles que ingressa-
ram nesse meio ouvindo que falar so-
bre literatura com um escritor, embo-
ra possa ser algo muito agradável em 
certas circunstâncias, ainda é a maior 
das ofensas. Muitos de nós não gos-
tam de falar sobre o próprio trabalho 
antes de publicá-lo. É uma intimida-
de que partilhamos com poucos, um 
trabalho sujo que não gostamos de 
partilhar com qualquer pessoa. Nel-
son Rodrigues dizia que se todos co-
nhecêssemos a intimidade uns dos 
outros, jamais nos cumprimentaría-
mos apertando as mãos. Se todos co-
nhecêssemos os pensamentos de um 
escritor enquanto cria, jamais o res-
peitaríamos. 

A literatura está longe de ser a pau-
ta das minhas conversas com meus 
melhores amigos. E, pensando bem, 
apesar de ser casado com uma escri-
tora, quase nenhum dos meus melho-
res amigos escreve (literatura, pelo 
menos). Gosto de pensar que, quan-
do os encontro, deixo meus persona-
gens fora da conversa, embora às ve-
zes seja impossível não trazê-los pra 
mesa junto comigo. É a mesma ética 
de um médico, de não falar sobre os 
seus pacientes. Ou de um policial ou 
de um ladrão, de não falar sobre suas 
atividades escusas. Precisamos tran-
car nossos demônios, exorcizar um 
pouco nossos fantasmas.

Não sei que pergunta nunca res-
pondi e gostaria de ter respondido. 
Mas tenho certeza de que ela não é 
sobre literatura.

O colunista já teve a experiência de 
estar dos dois lados do microfone

Foto: Reprodução
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Propaganda do sabonete Eucalol, origem de um dos cheiros saudosos do colunista
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Colunista colaborador

M eu amigo velho, meu irmão camarada, meu 
vizinho, meu conselheiro, o que fizeste? Não 
sei, mas, talvez a minha pura ignorância e 

insensibilidade jamais entendam essa realidade 
em que estamos vivendo e o levou a essa decisão. 
Rodeado de tanto egoísmo, de tanta falta de amor e de 
sensibilidade de um mundo de muros, extremamente 
cruel, resolveste pegar o bonde para as estrelas e 
partistes sem qualquer canção de despedida. Me 
perdoe se não fui capaz de fazer algo, de te convencer 
do contrário.

Nascemos no mesmo ano em 1947. Sua família 
sempre teve melhores condições, mas vocês eram 
simples e não tinham frescura. Lembro dos seus 
brinquedos, tinha um caminhãozinho de lata e rodas 
de borracha que era muito bonito e a coisa que marcou 
minha infância foi brincar com ele. Jamais fizestes 
questão de que Ricardinho, Tadeu e eu brincássemos 
com você. Lembro que sua mãe tentou enfiar-lhe em 
um colégio no centro da cidade; nós não tínhamos a 
mesma sorte, o trabalho no roçado lá na mata de Dona 
Merquinha era a nossa obrigação diária. Antes disso, 
bem antes, a gente ia até o açude encher as ancoretas 
de água para o uso em casa e para dar aos bichos 
que meu pai criava no curral, tudo isso apoiado no 
lombo de nosso jumentinho de nome Ferrugem, é que 
no seu focinho tinha umas manchas, sabe? Você deve 
se lembrar. Com mais condição, sua mãe contratava 
o serviço de um aguadeiro para encher a cisterna da 
casa, coisa de gente chique. Hoje tem chafariz no pé 
da ladeira, mas na época não tinha. Se tivesse, ah, 
tudo seria mais fácil.

Lembro de uma vez que você chegou da escola 
correndo, tinha gazeado aula a semana toda e não 
queria saber daquele negócio de estudar, só fazia 
apanhar de palmatória e ficar de joelho em grãos de 
milho, sendo chacota para os coleguinhas de sala, fora 
a pisa que levava quando chegava em casa. Queria 
jogar bola e tomar banho no açude. Foi quando sua 
mãe tentou meter-lhe em um convento na capital, mas 
veja só se aquilo ia dar certo. Mangava do hábito dos 
monges, puxava o véu das freiras e por muitas vezes 
deixava o clero de pernas para o ar. Menino traquino, 
brincalhão, de um bom humor incrível. Mas por que 
fizestes isso meu amigo?

Na adolescência, quase disputávamos o namoro 
com uma mesma menina. Eu não ousei e deixei a 
contenda. A minha bicicleta Monareta tinha três 
ferrinhos no bagageiro, você tinha um, dei um deles 
para você e ficamos iguais. Você foi um irmão que a 
vida me deu, muitos foram os momentos vividos, tantas 
coisas boas passamos, muitas coisas vivemos. Uma 
página triste de sua vida eu vivi e da pior maneira. 
Fiquei eternamente sentido quando naquela noite de 
Natal de 1958 eu deixei a bicicleta na calçada e entrei 
na sua casa sem nem bater na porta e quando percebi, 
vi aquele caixão bem no meio da sala, era seu pai 
que teve um infarto no trabalho depois do almoço e eu 
nada sabia. De tão encabulado e triste, saí correndo 
e fui para casa chorar. Que cena e o quanto doeu. 
Pensei em meu pai, em minha mãe e eu acho que com 
onze anos, foi a mensagem e a sensação primeira 
do que era a morte. Seu Carlos era gente muito boa, 
me chamava de “esse menino” e sempre tinha um 
bombom ou chiclete no bolso para dar aos amigos de 
seu filho. 

Você entrou na universidade, coisa que eu nunca 
pensei em fazer. Me lembro que fui uma vez para 
um barzinho na frente porque você me chamou para 
conhecer uns ‘brotinhos’, e fui. Nem lembro qual era o 
curso que você fazia, se era Engenharia ou Economia, 
era uma coisa dessas. “O mundo é muito maior do que 
a gente pensa” você me disse uma vez e aquela frase 
não me saiu da mente.

Natal de 1987, eu já tinha quarentinha, você ia 
fazer aniversário só no dia 31. Fiz umas compras para 
casa, saí cedo para ir a novena de Nossa Senhora 
do Perpétuo Socorro. Rezei, pedi saúde e paz para a 
minha família e amigos. Quando chego na esquina 
de casa, tomo umas no bar do Seu Nô, elegante e 
tranquilo que era, ultrajava sempre um social e no alto 
de seus noventa e dois anos, nos servia. Era eu chegar 
lá, ele já abria uma Brahma e trazia da estufa dois 
bolinhos de bacalhau. É quando seu irmão me vê e diz 
que você queria falar urgentemente comigo. Que havia 
mandado o recado bem cedo.

Não dei muita bola, terminei a bebida e subi para 
casa. Na rua, vi caras tristes e um clima bem diferente 
do normal. Uma irmã sua correu e me abraçou dizendo 
que você havia tomado uma alta dose de veneno e 
estava no Hospital Universitário. Peguei um carro de 
praça e corri para lá. No caminho só pensava no que 
você queria me dizer. Aquilo ia comprimindo meu 
coração e me enchendo de aflição. Já no hospital, 
entrei na enfermaria, apertei a sua mão. Aquela 
lágrima que você deixou cair sem nada dizer antes 
de fechar os olhos me dói até hoje. O que você queria 
me dizer? Será que eu poderia ter evitado esse seu 
destino? Ah meu amigo, como dói.

Crônica 
  Em destaque

Por quê, amigo?

Thomas Bruno Oliveira 
thomasbruno84@gmail.com

O Cine Cultural, projeto da Fun-
dação Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), inicia sua temporada 2024 
com uma série de atividades mul-
ticulturais hoje, no Cineteatro São 
José, em Campina Grande, a partir 
das 17h30 e com entrada franca. As 
atrações são a exposição Horizonte Art 
Déco, da fotógrafa paraibana Valdí-
via Costa, e shows com a cantora Lua 
Alves e a DJ Luana Flores. Antes das 
apresentações, acontece uma mostra 
de artesões locais, ligados ao coletivo 
da Feirinha São José. O evento acon-
tece com o apoio do Centro Cultural 
Banco do Nordeste (CCBNB). 

Às 20h, Lua Alves traz o show Pe-
daços: Música, Poesia e Performance, ce-
lebrando o mês da mulher com um 
show cuja equipe é toda feminina. O 
espetáculo autoral traz 10 canções da 
artista, que também se apresenta to-
cando instrumentos diversos. 

A partir das 21h, Luana Flores 
chega com o show Nordeste Futuris-
ta, que nasceu de um EP lançado em 
2021. A multiartista mixa ritmos re-
gionais nordestinos com batidas ele-
trônicas. As canções integram um ál-
bum visual, realizado em 2022, com 
recursos da Lei de Emergência Cul-
tural Aldir Blanc e que está disponí-
vel no YouTube.

A exposição retrata o art déco em 
fachadas e em conjuntos arquitetôni-
cos campinenses. Os registros de Val-
dívia também abrangem os imóveis 
que estão sendo demolidos ou per-
dendo características. 

“Essas mudanças ocorrem não 
somente por demolições, mas por 
substituição das fachadas originais, 
mistura de elementos que descarac-
terizam o estilo. Alguns dos prédios 
que vêm sofrendo esses abusos são 
os maiores, os prédios da Prefeitu-
ra, da Biblioteca Municipal de Cam-
pina e dos Correios”, lamenta Valdí-
via Costa. 

Relançamento do projeto no Cineteatro São José tem ainda Lua Alves

Luana Flores é atração 
no Cine Cultural, em CG

MÚSICA

Foto: Divulgação

Luana Flores apresenta o show 
‘Nordeste Futurista’, às 21h30
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EM cartaz
ESTREIAS

ALICE NO PAÍS DAS TREVAS (Alice in Terror-
land). Reino Unido, 2024. Dir.: Richard John Taylor. 
Elenco: Lizzy Willis, Rula Lenska, Jon-Paul Gates. 
Terror. Adolescente que perdeu os pais vai morar 
com a tia em propriedade conhecida como Won-
derland, onde eventos estranhos começas a acon-
tecer. 1h17. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
20h50. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 17h10, 21h. 
Campina Grande: CINÉSERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 17h10, 21h.

THE CHOSEN - OS ESCOLHIDOS (The Cho-
sen). EUA, 2024. Dir.: Dallas Jenkins. Elenco: Jona-
than Roumie, Lara Silva, Paras Patel. Drama/ re-
ligioso. Compilação dos dois primeiros episódios 
da quarta temporada da série sobre a vida de Je-
sus. 2h20. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): 
dub.: 15h, 18h; leg.: 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
5: dub.: 15h, 18h; leg.: 21h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5: dub.: 15h, 18h, 21h. CINESERCLA TAM-
BIÁ 6: dub.: 17h20, 20h. Campina Grande: CI-
NESERCLA PARTAGE 2: dub.: 17h20, 20h. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: 15h30, 18h40, 21h10; CINE 
GUEDES 2: leg: 20h45. MULTICINE PATOS 1: dub.: 
16h55, 20h.

KUNG FU PANDA 4 (Kung Fu Panda 4). EUA/ 
China, 2024. Dir.: Mike Mitchell. Vozes na dubla-
gem brasileira: Lúcio Mauro Filho, Danni Suzuki, 
Taís Araújo, Leonardo Camillo. Comédia/ aventu-
ra/ animação. Antes de se tornar um líder espiri-
tual, panda precisa encontrar o novo dragão guer-
reiro e enfrentar de novo antigos vilões. 1h34. 10 
anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
14h45, 17h, 19h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: qui., sex. e seg. a qua.: 15h15, 17h45; sab. 
e dom.: 13h, 15h15, 17h45. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 3: dub.: qui., sex. e seg. a qua.: 15h45; sab. 
e dom.: 13h30, 15h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 
dub.: 14h15, 16h45, 19h15. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7: dub.: 14h45, 17h15, 19h45. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 (Macro-XE): 3D: dub.: 16h, 18h30, 20h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: qui., sex. e 
seg. a qua.: 16h15; sab. e dom.: 13h45, 16h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 14h45, 17h15, 
19h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: qui., 
sex. e seg. a qua.: 15h45; sab. e dom.: 13h30, 
15h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 14h15, 
16h45, 19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 
15h, 17h, 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 3D: dub.: 
15h20. Campina Grande: CINESERCLA PARTA-
GE 1: dub.: 15h, 17h, 19h. CINESERCLA PARTAGE 
2: 3D: dub.: 15h20. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 
3D: 15h, 18h40; 2D: 16h50, 20h35. MULTICINE PA-
TOS 3: dub.: 2D: 15h15; 3D: 17h25, 19h35.

SAUDOSA MALOCA .  Brasi l ,  2024. 
Dir.: Pedro Serrano. Elenco: Paulo Miklos, 
Gero Camilo, Gustavo Machado, Leilah 
Moreno, Sidney Santiago Kuanza, Paulo  
Tiefenthaler. Comédia/ drama. Três amigos 
malandros e músicos vivem em uma maloca 
e acompanham a elitização da área. Basea-
do nas canções de Adoniran Barbosa. 1h48. 
14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 17h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 16h30, 21h30. 

CONTINUAÇÃO

ANATOMIA DE UMA QUEDA (Anatomie 
d’une Chute). França, 2023. Dir.: Justine Triet. Elen-
co: Sandra Hüller, Milo Machado-Graner, Swann 
Arlaud. Drama/ mistério. Mulher enfrenta um jul-
gamento pela morte suspeita do marido, tentan-
do provar sua inocência para o tribunal e para seu 
filho de 11 anos com deficiência visual. Oscar de 
melhor roteiro original, indicado também a filme, 
direção e atriz. 2h31. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
15h15. 

BOB  MARLEY - ONE LOVE (Bob Marley - One 
Love). EUA, 2024. Dir.:  Reinaldo Marcus Green. 
Elenco: Kingsley Ben-Adir, Lashana Lynch, James 
Norton. Drama.  A história de Bob Marley, grande 
ícone do reggae, através das adversidades para 
pregar a paz através de sua música. 1h47. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
18h30. 

DESESPERO PROFUNDO (No Way Up). EUA, 
2024. Dir.: Claudio Fäh. Aventura/ suspense. 14 
anos. Grupo de pessoas fica preso no Oceano Pa-
cífico após a queda do avião onde estavam. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 
18h. Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
5: dub.: 18h. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 17h.

DUNA - PARTE 2 (Dune - Part 2). EUA/ Cana-
dá, 2024. Dir.: Denis Villeneuve. Elenco: Timothée 
Chalamet, Zendaya, Rebecca Ferguson, Javier 
Bardem, Josh Brolin, Austin Butler, Florence Pugh, 
Dave Bautista, Christopher Walken, Léa Seydoux, 
Stellan Skasgard, Charlotte Rampling. Ficção 
Científica/ aventura. Nobre unido a povo oprimi-
do de um planeta desértico busca vingança con-
tra os conspiradores que destruíram sua família.  
2h46. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
20h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 20h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 14h30, 
18h15, 21h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
18h15, 21h30. CINESERCLA TAMBIÁ 3: dub.: 20h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 15h25. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 15h25. 
CINESERCLA PARTAGE 5: dub.: 20h.  Patos: CINE 
GUEDES 3: sab. e dom.: dub.: 13h50. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 15h35.

OS FAROFEIROS 2. Brasil, 2024. Dir.: Roberto 

Santucci. Elenco: Maurício Manfrini, Cacau Protá-
sio, Danielle Winits, Antônio Fragoso, Charles Pa-
raventi. Comédia. Gerente de vendas ganha da 
empresa uma viagem para a Bahia com toda a fa-
mília e, para garantir sua promoção, resolve levar 
três amigos e suas famílias. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: qui. a 
sab. e seg. a qua.: 15h30. CENTERPLEX MAG 4: 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 14h40, 17h, 19h30, 
22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 19h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: 22h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3: 15h15, 17h45, 20h30. CINESERCLA TAMBIÁ 
4: 18h25, 20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: 18h25, 20h30. Patos: CINE GUEDES 2: 
15h. MULTICINE PATOS 4: dub.: 19h.

IMAGINÁRIO -  BRINQUEDO DIA-
BÓLICO .  ( Imaginary).  EUA, 2024. Dir. :  
Jeff Wadlow. Elenco: DeWanda Wise, Taegen Bur-
ns, Piper Braun. Horror/ mistério. Mulher volta à 
casa de sua infância e descobre que seu antigo 
amigo imaginário é real e ameaçador. 1h44. 12 
anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 
18h10, 20h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 
21h45. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 18h50. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 
18h50. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 18h45. MUL-
TICINE PATOS 4: dub.: 21h15.

O MENINO E A GARÇA (Kimi-tachi Wa Do Iki-
ru ka). Japão, 2023. Dir.: Hayao Miyazaki. Vozes na 
dublagem brasileira: Arthur Salerno, Sérgio More-
no, Ana Helena de Freitas. Animação/ drama/ fan-
tasia. Garoto se aventura em um mundo compar-
tilhado entre vivos e mortos, com a promessa de 
reencontrar a mãe, que morreu num incêndio na II 
Guerra. Vencedor do Oscar de melhor filme de ani-
mação. 2h04. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: dub.: 
14h.

UMA VIDA - A HISTÓRIA DE NICHOLAS 
WINTON. (One Life).Reino Unido, 2023. Dir.: Ja-
mes Hawes. Elenco: Anthony Hopkins, Lena Olin, 
Johnny Flynn, Helena Bonham Carter. Drama. Pou-
co antes da II Guerra, jovem corretor de Londres 
luta para resgatar crianças da Tchecoslováquia 
dominada pelos nazistas. 1h50. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
leg.: 18h45, 21h15.

A nova aventura de Po está em ‘Kung Fu Panda 4’, em cartaz em JP, Campina e Patos

Foto: Universal/Divulgação

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com
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Evento terá exposições e lançamento de livro sobre a atuação de José Américo de Almeida como ministro

FCJA: museu será reaberto segunda
HISTÓRIA

O Museu da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), 
no bairro do Cabo Branco, em 
João Pessoa, reabrirá as por-
tas nesta segunda, com even-
tos culturais partir das 16h, e 
uma solenidade com a presen-
ça do governador João Azevê-
do, marcada para as 18h. 

Foram revitalizadas tanto a 
área interna quanto a área ex-
terna. Dentre as ações contem-
pladas, estão: a reforma nos 
pisos e basculantes, a recupe-
ração do madeiramento e das 
calhas, a repintura de paredes 
e revitalização do paisagismo, 
com instalação de nova ilumi-
nação e identificação das es-
pécies que compõem o pomar 
de José Américo. Toda a obra 
contou com recursos próprios 
do Estado.

Zé Américo ministro
O evento se inicia com o 

lançamento de A Integração 
dos Brasis: José Américo de Al-
meida e o Ministério da Viação e 
Obras Públicas durante o Gover-
no Provisório (1930-1934), livro 
do professor e pesquisador da 
FCJA Jivago Correia, que esta-
rá à venda custando R$ 75.

A obra é produto de anos 
de estudos, desenvolvidos 
pelo professor a partir de pro-
jeto do Programa Institucional 

de Bolsas de Iniciação Cien-
tífica (Pibic), quando era gra-
duando do curso de História, 
na Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB). As pesquisas 
avançaram no mestrado, fo-
cando as políticas assistenciais 
do então governador. 

No doutorado, o desenvol-
vimento de seu trabalho de 
conclusão se debruçou na aná-
lise de dois relatórios que da-
vam conta de sua atuação como 
ministro da Viação e Obras Pú-
blicas, durante o governo de 
Getúlio Vargas. O livro a ser 
lançado nesta segunda reúne 
os resultados obtidos na tese. 

A pesquisa não se deteve 
ao material disponível na Fun-
dação. “Eu visitei várias vezes 
o arquivo público da Funda-
ção Espaço Cultural, a biblio-
teca do médico Maurílio de Al-
meida, o Instituto Histórico e 
Geográfico Paraibano (IHGP). 
Encontrei um dos relatórios 
com meu tio, que foi subsecre-
tário de Educação na Paraíba. 
O segundo foi localizado por 
mim em um sebo da cidade 
de São João Del Rei, em Minas 
Gerais”, relata Jivago.  

Exposições
Serão inauguradas tam-

bém duas exposições, com 
charges, caricaturas e fotogra-
fias do paraibano, reunidas 
pela equipe de pesquisadores 
da FCJA. O professor e artis-

ta plástico Chico Pereira foi o 
curador do segmento sobre os 
desenhos, intitulado José Amé-
rico de Almeida – As Múltiplas 
Faces do Humor. Como fonte de 
pesquisa para a mostra estava 
o próprio acervo da Fundação. 

O escritor conta que rece-
beu com entusiasmo a missão, 
sendo ele mesmo pesquisador, 
desenhista e um leitor voraz 
de charges e tirinhas. “Nosso 
objetivo é mostrar a visão grá-
fica desses artistas, mas que-
ríamos que a exposição repre-
sentasse a linha do tempo na 
mídia impressa brasileira e lo-
cal, influenciando os leitores 
enxergar a personalidade desse 
paraibano através de uma per-
sonagem inventada, sempre ca-
racterizada pela sua pequena 
estatura e os óculos de lentes 
muito grossas”, explica Pereira. 

Fernando Moura, presi-
dente da FCJA, esteve na cura-
doria da exposição do outro 
segmento, com fotos, intitula-
do Eu, Eles e Elas – Fragmentos 
de um Notável Anfitrião, que pa-
rafraseia um livro de Zé Amé-
rico. A reabertura do museu, 
de acordo com Fernando, é 
cercada de bastante alegria. 
“Cada museu que se abre é 
uma porta que se ‘escanca-
ra’ para o futuro. Você chama 
a atenção de um público que 
tem necessidade de frequen-
tar os museus – o público in-
fantojuvenil” aponta Moura. 

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com

Mostra Matriz chega a Cajazeiras

Cajazeiras recebe hoje a Mostra Matriz, 
da Funesc, no Teatro Íracles Brocos Pires 
(ICA). A partir das 19h, será encenado 
o espetáculo circense Uma Homenagem 
para Ela, da Cia Pano de Cuscuz. Na 
sequência, Dhuda Moreira apresenta o 
solo teatral Outubros. Depois, música, 
com Brianna Castilho e Karolaine Silva.

Sabadinho Bom tem Helayne Cristini

A programação do Sabadinho Bom em 
homenagem às mulheres traz, neste 
sábado, a cantora Helayne Cristini, que 
promete muito samba e chorinho. O 
evento acontece na Praça Rio Branco, 
Centro de JP, a partir das 12h, com 
entrada franca. 

Café da Usina recebe duas atrações

No Café da Usina, hoje, a partir das 
16h, show do grupo Mosayco, de música 
flamenca e outras mesclas. Ingressos a 
R$ 20. Às 21h, será a vez da dupla Tony 
Leon & Fernando Jr., com o show Todo 
Mundo É Brega. O couvert é R$ 15.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação

O Grupo Editorial Record 
cancelou sua parceria com 
o Prêmio Sesc de Literatura 
após divergências com rela-
ção à edição de 2024. A edi-
tora já havia manifestado 
“extremo incômodo” no iní-
cio de março, quando O Es-
tado de S. Paulo revelou que 
indefinições, falta de diálo-
go, demissões 
e acusação de 
censura cerca-
vam a tradicio-
nal premiação 
e colocavam 
em risco seu 
futuro.

A Record 
está junto com 
o Sesc desde 
a criação do 
prêmio literá-
rio, em 2003. 
Ela é respon-
sável pela publicação dos li-
vros vencedores. “Encerra-se 
um ciclo de 20 anos, do qual 
o grupo tem muito orgulho e 
que nos trouxe um elenco ad-
mirável de novas vozes brasi-
leiras. Diante de divergências 
com relação a novos cami-
nhos do prêmio, as duas par-
tes decidiram interromper o 
seu acordo. Agradecemos ao 
Sesc pelos ótimos anos de 
parceria e desejamos suces-
so à nova versão do prêmio”, 
diz o comunicado.

Segundo o Estadão apu-
rou, tudo começou quando 
o escritor e professor Airton 
Souza subiu ao palco de um 
evento comemorativo dos 20 
anos do prêmio na Flip, a Fes-
ta Literária Internacional de 

Paraty, ao lado de outros es-
critores premiados, e leu um 
trecho de seu romance de es-
treia, o recém-premiado e pu-
blicado Outono de Carne Es-
tranha.

A obra conta a história 
de um relacionamento ho-
moafetivo entre dois garim-
peiros na Serra Pelada, no 
Pará, nos anos 1980. A partir 
do romance proibido, o autor 

narra a reali-
dade do que 
foi o maior 
g a r i m p o  a 
céu aberto do 
mundo e mos-
tra o precon-
ceito e o poder 
do Estado no 
local.

A leitura 
do trecho te-
ria causado 
desconforto 
em dirigentes 

do Departamento Nacional 
do Sesc, que estavam na pla-
teia. Enquanto o público ain-
da se preparava para deixar 
o local, funcionários teriam 
sido questionados sobre a de-
cisão de fazer essa leitura em 
público. 

Depois da Flip, uma con-
versa interna avaliou trans-
ferir a gestão da premiação 
para o Polo Sociocultural 
Sesc Paraty e foi iniciado um 
estudo para reformular o edi-
tal. A mudança, segundo fon-
tes ouvidas pelo Estadão, seria 
para que os organizadores ti-
vessem mais controle do que 
seria premiado - evitando, as-
sim, que livros como O Outo-
no de Carne Estranha chegas-
sem à final.

Editora Record rompe 
parceria com Prêmio Sesc

LITERATURA

Imagem: Divulgação

Dudha Moreira apresenta ‘Outubros’ em Cajazeiras

Público reencontra museu no Cabo Branco; evento tem livro de Jivago Correia e caricaturas

Fotos: Divulgação

Atrações musicais, circen-
ses e teatrais estão na progra-
mação cultural gratuita do 
Projeto Viva Usina deste fi-
nal de semana. Voltado para 
a valorização da cultura pa-
raibana, o projeto acontece 
hoje e amanhã, em horários 
e ambientes distintos, na Usi-
na Cultural Energisa (Aveni-
da Juarez Távora, 243, Tambiá).

Às 18h de hoje, o Palco Bon-
de recebe A Cruz da Negrinha, 
texto que conta a história da 
negrinha Josefa, buscando a 
sua identidade em diversos 
rituais religiosos. A sua úni-
ca certeza é que em todos os 
caminhos percorridos existe 
a imagem da “cruz”, que dita 
a vida e a morte no caminho 
de volta para casa. A perfor-
mance é uma adaptação da 
atriz Dhyan Urshita, baseada 
em pesquisas e vivências em 
diferentes rituais religiosos e 
cotidianos.

Logo depois, a partir das 
20h, a cantora Maria Alice 

apresenta o show Descompas-
so, na Sala Vladimir Carvalho. 
Repleta de músicas paraiba-
nas e nordestinas, a apresen-
tação “canta” os movimentos 
da vida, com suas surpresas, 
impermanências e emoções. 
Além da carreia solo, a canto-
ra integra o coletivo Kantoka 
e é mentorada do programa 
Women Empowered, da Sym-
phonic. No show de hoje, com 
músicas de compositoras pa-
raibanas, como Cátia de Fran-
ça, Socorro Lira e Sinamonis, 
além de canções autorais, Ma-
ria Alice divide o palco com 
Ingrid Simplicio, Eliza Garcia 
e Lucas Gaião.

Amanhã, a Sala Vladimir 
Carvalho vai receber o espe-
táculo O Infinito É Nosso Riso, 
às 16h, encenado pelas mu-
lheres do grupo circense Los 
Iranzi. No número, três pa-
lhaças usam a magia do cir-
co para mostrar, por meio da 
força e da grandiosidade de 
ser mulher, como os saberes 
são compartilhados a cada 
geração.

Viva Usina tem atrações 
neste sábado e domingo

MÚSICA E TEATRO

Foto: Divulgação

Maria Alice apresenta o show ‘Descompassada’ às 20 horas

Da RedaçãoEstadão Conteúdo
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Em parceria com o Ministé-
rio do Turismo, a Secretaria de 
Turismo e Desenvolvimento da 
Paraíba, realizou, ontem, o se-
minário itinerante MTur, uma 
proposta do Governo Federal 
que leva orientações sobre as 
ações do órgão, como o registro 
no Cadastro de Prestadores de 
Serviços Turísticos (Cadastur), 
por exemplo.

Estiveram presentes o mi-
nistro do Turismo, Celso Sabi-
no, o deputado federal Murilo 
Galdino, o senador Efraim Fi-
lho e o prefeito Bruno Cunha 
Lima, entre outras autoridades.

O seminário abordou o 
tema: Regionalização e Interio-
rização do Turismo na Paraíba. 
Para Rosália Lucas, secretária 
de Turismo e Desenvolvimen-
to do estado, a ideia é fortalecer 
as atividades turísticas do Lito-
ral ao Sertão. 

“A Paraíba tem olhado para 
todo o estado e a política de 
fluxo é efetiva. Não só de in-
fraestrutura porque quando 
se investe em malha rodoviá-
ria para chegar ao interior, por 
exemplo, se investe em turismo. 
Quando se investe na captação 
de voos, na ampliação de as-
sentos, é para o turismo nacio-
nal. Agora estamos recebendo o 
Ministro do Turismo e visitan-
do o Centro de Convenções em 
Campina Grande. Não tem um 
estado do Nordeste que tenha 
um Centro de Convenções fora 
da capital. A Paraíba é o único”, 
declarou Rosália. 

Celso Sabino anunciou que 
na segunda-feira o Governo Fe-
deral irá liberar na conta do Es-
tado R$ 2,7 milhões para que 
as obras do Centro de Conven-
ções continuem avançando em 
ritmo acelerado. 

Celso ainda aproveitou o 
ensejo para comentar sobre 
o Fungetur, um fundo fede-
ral de financiamento para em-
preendimentos turísticos. “Vie-
mos hoje aqui trazendo essa 
importante ferramenta que é 
o Fungetur para que cada pro-
prietário de hotel, de bar, de 
restaurante, de pousadas, de 
agência de turismo, todo e qual-
quer empreendedor de turis-
mo de Campina possa enten-
der a dimensão da perspectiva 
que os aguarda. Com a entre-
ga do Centro de Convenções, 
alguém tem dúvida que gran-
des eventos, nacionais e inter-
nacionais terão a possibilidade 
de vir para cá?”

Com o governador
O governador João Azevê-

do e o ministro do Turismo vi-
sitam, hoje, as obras do Polo Tu-
rístico Cabo Branco, um projeto 
do Governo da Paraíba que des-
tina 21 lotes para o desenvolvi-
mento do maior complexo turís-
tico planejado do Nordeste, que 
reunirá resorts, parque aquáti-
co, equipamentos de animação 
e estabelecimentos de comércio 
e serviços. 

Atualmente, o projeto já con-
ta com o Centro de Convenções 
de João Pessoa, reconhecido e 
premiado nacionalmente, e ou-
tros empreendimentos em fase 
de construção, como o Ocean 
Palace Jampa Eco Beach Re-
sort, o Amado Bio & SPA Ho-
tel, o Tauá Resort João Pessoa e 
o Acquaí Parks & Resort.

Celso Sabino, ministro do Turismo, visita hoje, ao lado do governador, obras do Polo Turístico Cabo Branco, em JP

CG sedia seminário sobre turismo
REGIONALIZAÇÃO

Maria Beatriz 

obeatriz394@gmail.com

Ministro do Turismo disse esperar que, até junho, a primeira parte da obra - o grande salão - fique pronta para ser entregue à população de CG

O prefeito Cícero Lucena 
garantiu o envolvimento de 
toda Prefeitura de João Pes-
soa com ações para diminuir 
o índice de violência contra 
a mulher. O gestor recebeu o 
Selo Parceiro da Mulher, on-
tem, durante o evento “Por 
Elas: No Enfrentamento à 
Violência”, realizado pela 
Secretaria Extraordinária 
de Políticas Públicas para as 
Mulheres (SEPPM), em par-
ceria com o Tribunal de Justi-
ça da Paraíba (TJPB), que na 
oportunidade lançou o QR-
Code “Maria da Penha Vir-
tual”. A ferramenta auxilia 
as mulheres a fazerem de-
núncias e, entre outros ser-
viços, fornece medidas pro-
tetivas.

Além do prefeito, a hon-
raria foi concedida como for-
ma de reconhecer a luta e o 
combate a violência contra 
mulheres, ao presidente do 
TJPB, desembargador João 
Benedito; a presidenta da 
Associação das Esposas dos 
Magistrados do TJPB, Maria 
da Glória Oliveira; e a juíza 
Anna Carla Falcão, da Coor-
denadoria da Mulher em Si-
tuação de Violência Domés-
tica e Familiar da região do 
Litoral.

“Somada também à par-
ceria com o Governo do Es-
tado, nós poderemos cum-
prir o nosso papel de ter uma 
sociedade mais justa, mais 
respeitosa e mais inclusiva. 
Então, a Prefeitura de João 
Pessoa se coloca no todo, não 
apenas a Secretaria da Mu-
lher ou de Desenvolvimen-
to Social, mas toda ela, para 
que a gente possa trabalhar 
de mãos dadas com o obje-
tivo de atingir esse objetivo, 
essa meta de reduzir cada 
vez mais a violência. Nós sa-
bemos que é um tema que to-

mou destaque por ações iso-
ladas e somadas, que esses 
números, hoje, são poten-
cializados por conta da di-
vulgação – da coragem que 
esses movimentos têm dota-
do as mulheres de fazerem a 
denúncia”, afirmou o prefei-
to, que estava acompanhado 
da primeira-dama Lauremí-
lia Lucena.

Durante o evento, a 
SEPPM, por meio do Serviço 
de Enfrentamento à Violên-
cia no Município, apresentou 
dados do cenário do impacto 
da violência contra a mulher 
na capital. De acordo com o 
levantamento, 54% das víti-
mas de violência fazem uso 
de psicofármacos para tratar 
ansiedade, depressão ou sín-
drome do pânico.

A secretária da Mulher, 

Nena Martins, disse que é 
importante apresentar es-
ses números para a socie-
dade, para mostrar o quão é 
urgente adotar ações e me-
didas de proteção às mu-
lheres, a exemplo do que a 
prefeitura vem fazendo na 
capital, contando agora com 
a parceria do TJPB. “Impor-
tante, principalmente, para 
conscientizar as pessoas 
que a gente tem que com-
bater essa violência, que tem 
aumentado cada vez mais. 
Então, é um evento mui-
to importante, muito espe-
cial. Esse selo de Parceiro 
da Mulher é da Secretaria 
de Políticas Públicas para 
as Mulheres, através de vo-
tação, a gente escolhe no-
mes que contribuem com 
as políticas públicas em prol 

das mulheres e também no 
combate à violência. E hoje, 
algumas pessoas são home-
nageadas”, destacou Nena 
Martins.

Os dados, referentes ao 
ano de 2023, são da Secreta-
ria da Mulher com os servi-
ços do Centro de Referência 
da Mulher e da Ronda Maria 
da Penha (RMP), nos quais 
107 mulheres foram atendi-
das. Além do Espaço da Mu-
lher Paula Adissi que pro-
moveu a capacitação de 260 
mulheres.

De acordo com o perfil 
socioeconômico das mu-
lheres atendidas na Ronda 
Maria da Penha, a violên-
cia ocorre, predominante-
mente no período da noite 
(47,4%), na própria residên-
cia (52,6%) ou no local de 

trabalho (21,1%). As mulhe-
res atendidas relatam al-
gum tipo de deficiência ou 
transtorno mental/compor-
tamental (22,8%) e fazem 
uso de psicofármacos para 
tratar ansiedade, depres-
são ou síndrome do pâni-
co (54,8%).

O documento apon-
ta, ainda, que as mulheres 
atendidas são vítimas de cin-
co tipos de violência: sexual 
(30,8%); patrimonial/finan-
ceira (38,5%); física (57,7%), 
moral (92,3%) e psicológi-
ca (100%). A violência psi-
cológica, que acomete 100% 
das mulheres atendidas, 
são elencadas no documen-
to como: privações (69,2%), 
perseguições (69,2%); amea-
ças (96,2%); constrangimento 
(92,2%); humilhações (100%) 
e gritos (100%).

QRCode
 A ferramenta foi apresen-

tada para ajudar as mulheres 
em situação de risco. Aces-
sando o código ou baixando 
o aplicativo no celular, é pos-
sível denunciar todo e qual-
quer tipo de violência e ainda 
pedir uma medida protetiva. 
O presidente do TJPB, desem-
bargador João Benedito da 
Silva, disse que essa é uma 
luta de toda a sociedade.

“Não só a Constituição 
Federal e a Lei Maria da Pe-
nha farão com que a mulher 
tenha pleno domínio sobre 
sua situação. É preciso que 
as autoridades – Judiciário, 
autoridades executivas e le-
gislativas – que têm a incum-
bência de proteger as pes-
soas, o façam também. Eu 
digo até que as mulheres já 
fazem o que tem que ser fei-
to, agora é chamar os ho-
mens para se associarem a 
essa defesa”, afirmou.

Autoridades públicas recebem Selo Parceiro da Mulher
“POR ELAS”

João Benedito e Cícero Lucena exibem selo social da luta contra a violência à mulher
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Com o objetivo de apresen-
tar uma cartilha voltada à va-
lorização dos magistrados e 
magistradas aposentados(as) 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, os integrantes do Gru-
po de Trabalho instituído pelo 
ato da presidência do TJPB nº 
67/2023 se reuniram na manhã 
de ontem, na histórica Sala de 
Sessão do Tribunal Pleno, lo-
calizada no primeiro andar do 
Palácio da Justiça. Segundo o 
coordenador do grupo, desem-
bargador aposentado Marcos 
William de Oliveira, a iniciati-
va também está de acordo com 
as diretrizes do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ).

“Esta cartilha traz uma lin-
guagem simples e os assuntos 
tratados em seu conteúdo ain-
da são objetos de processos ad-
ministrativos que tramitam no 
âmbito do Poder Judiciário es-
tadual. Depois de aprovada 
pelo Grupo de Trabalho, o tex-
to será enviado à presidência 
do Tribunal, como forma práti-
ca do nosso trabalho”, adiantou 
Marcos William. O magistra-
do informou, ainda, que cabe 
à presidência do TJPB definir 
a forma de compartilhamen-
to da cartilha, se será disponi-
bilizada no site www.tjpb.jus.
br e/ou em formado impresso.

Também participaram do 

encontro de trabalho os de-
mais integrantes do GT: o juiz 
da 1ª Vara da Infância e Juven-
tude de João Pessoa, Adhailton 
Lacet Correia Porto; a geren-
te de Primeiro Grau do TJPB, 
Maria dos Remédios Gonçal-
ves dos Santos; a analista ju-
diciária da Gerência de Gestão 
de Pessoas, Carmem Esteli-
ta Ramos; e a assistente social 
da Gerência de Qualidade de 
Vida, Daniela Gonçalves de 
Menezes.

Segundo Adhailton Lacet, 

as diretrizes do Grupo de Tra-
balho estão em sintonia com 
a Resolução nº 240/2016, do 
CNJ, que considera a necessi-
dade de adequar o modelo de 
gestão de pessoas do Judiciá-
rio às exigências da socieda-
de atual, às transformações 
das relações de trabalho e aos 
avanços da tecnologia da in-
formação e da comunicação, 
visando a melhoria de gestão 
de pessoas, um dos macrode-
safios previstos na Estratégia 
Judiciária - 2020, com base da 

Resolução nº 198/2014, do Con-
selho Nacional de Justiça.

O Tribunal de Con-
tas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB), por meio da 
Escola de Contas Conse-
lheiro Otacílio Silveira 
(Ecosil), está oferecendo 
um curso abrangente so-
bre Licitações e Contra-
tos, seguindo as diretri-
zes da Lei nº 14.133/21, 
voltado para os jurisdi-
cionados.

O evento acontecerá 
nos dias 1 a 4 e 8 a 11 de 
abril de 2024, com horário 
das 13h30 às 17h30, nas 
salas 1 e 2 da Ecosil. Os 
instrutores responsáveis 
por ministrar o curso são 
os auditores de Contro-
le Externo, Luzemar da 
Costa Martins e José Lu-
ciano Souza de Andrade, 
profissionais renomados 
e especialistas no assun-
to, garantindo uma for-
mação de qualidade aos 
participantes.

O curso faz parte da 
proposta de gestão do 
presidente da Corte de 
Contas, conselheiro No-
minando Diniz, que prio-
riza a eficiência na gestão 
pública e a prevenção de 
erros por meio da quali-

ficação de gestores.  “Este 
curso que está sendo ofe-
recido pelo TCE-PB repre-
senta uma oportunidade 
valiosa para os jurisdicio-
nados aprimorarem seus 
conhecimentos e se man-
terem atualizados com as 
legislações vigentes, con-
tribuindo assim para a efi-
ciência e transparência na 
gestão pública”, declarou.

Durante o curso, os 
participantes terão a 
oportunidade de apro-
fundar seus conheci-
mentos sobre as novas 
regras e procedimentos 
estabelecidos pela Lei nº 
14.133/21, que traz im-
portantes atualizações 
no que diz respeito às lici-
tações e contratos no âm-
bito público.

Docentes alegam inconstitucionalidade e anunciam que vão trabalhar para que o prefeito vete a iniciativa

Professores criticam lei da Câmara
NOTIFICAÇÃO AOS PAIS

Um projeto de lei apro-
vado na última quinta-fei-
ra pela Câmara Municipal 
de João Pessoa tem sido alvo 
de críticas e indignação por 
parte de professores e pro-
fissionais da Educação da ca-
pital paraibana. De autoria 
do vereador Milanez Neto 
(PV), o PL 1493/2023 propõe 
que os estabelecimentos de 
ensino da Educação Básica 
da cidade sejam obrigados a 
notificar as famílias dos es-
tudantes com, no mínimo, 
cinco dias de antecedência, 
sobre a realização de ativi-
dades de “de cunho cultural, 
ideológico, religioso, filosófi-
co ou político”.

De acordo com o texto, a 
notificação deverá explici-
tar “de maneira exaustiva” a 
natureza da atividade, como 
será exercida, a importân-
cia didático-pedagógica da 
mesma, sua inserção com 
a Base Nacional Curricular 
Comum, o local de realiza-
ção, a idade de censura, os 
idealizadores e patrocinado-
res da atividade, assim como 
os telefones e endereços para 
mais informações.

A proposta ainda garan-
te aos pais o direito de decli-
nar da participação da crian-
ça ou adolescente da referida 
atividade “por motivos de 
crenças, opiniões e valores 
familiares, sem nenhum pre-
juízo para o estudante”.

Embora tenha sido apro-
vado por unanimidade na 
Câmara - com 15 votos a fa-
vor e nenhum contra - o PL, 
na avaliação dos professores 
e profissionais da Educação 
do estado, é “absurdo”, “in-
constitucional” e “fere a li-
berdade de cátedra dos do-
centes”.

Inconstitucional
De acordo com o presi-

dente do Sindicato dos Tra-
balhadores em Educação do 
Município de João Pessoa 
(Sintem-JP), Daniel de Assis, 
a proposta aprovada pelos 
vereadores é praticamente “o 
projeto da escola sem partido 
disfarçado”.

“É uma proposta incons-
titucional. O Supremo Tri-
bunal Federal já se posicio-
nou contrário a esse tipo de 
projeto. O ministro Luís Ro-
berto Barroso afirmou que ́a 
liberdade de ensinar e o plu-
ralismo das ideias são prin-
cípios do Sistema Educacio-
nal Brasileiro .́ Também a Lei 
de Diretrizes e Bases da Edu-
cação, em seu artigo 3º, es-
tabelece que o ensino deve 
ser ministrado com base nos 
princípios da liberdade de 
aprender, ensinar, pesqui-
sar e divulgar a cultura, o 
pensamento, a arte e o saber; 
e do pluralismo de ideias e 
de concepções pedagógicas”, 
explicou.

O educador ainda lem-
bra que, desde 2018, vigora 
no estado a Lei 11230/18, que 
garante que “todos os pro-

fessores, estudantes e funcio-
nários são livres para expres-
sar seus pensamentos e suas 
opiniões no ambiente esco-
lar das redes pública e pri-
vada de ensino da Paraíba”. 

“Lamentamos que um 
projeto dessa natureza seja 
aprovado pelo Legislativo 
municipal, quando a prio-
ridade da Casa deveria ser 
educação pública de quali-
dade e não o cerceamento da 
liberdade de ensinar do pro-
fessor. Somos contrários ao 
projeto e estamos solicitan-
do ao prefeito Cícero Lucena 
que exerça o poder de veto a 
esse projeto” afirmou Daniel. 

Absurdo
Na mesma linha, o di-

retor do Sindicato dos Tra-
balhadores e Trabalhado-
ras em Educação do Estado 
da Paraíba (Sintep-PB), Feli-
pe Baunilha, considera o PL 
“um absurdo desde a sua 
proposta”. Segundo ele, tra-
ta-se de mais uma tentativa 
de “perseguição à atividade 
docente” por parte do Legis-
lativo municipal.

“Caso os vereadores não 
saibam, todos os profissio-
nais da educação preparam 
um plano de curso no início 
do ano a partir do currículo 
que é definido nacionalmen-
te e que é avaliado pelo Con-
selho Nacional de Educação. 
O currículo das escolas pú-
blicas brasileiras é debatido 
por especialistas, por profes-
sores e por aqueles que traba-
lham cotidianamente com a 
Educação. A escola não é lo-
cal - nunca foi - de doutrina-
ção ideológica. A escola é li-
vre de ideias”, argumentou. 

“Não me parece que es-
ses vereadores estão preocu-
pados com a educação públi-
ca no estado da Paraíba nem 
na cidade de João Pessoa. A 

prioridade deveria ser ga-
rantir uma merenda de qua-
lidade, garantir a seguran-
ça alimentar dos estudantes, 
garantir infraestrutura de 
qualidade em todas as es-
colas. Mas não é isso que fa-
zem os vereadores. Usam a 
tribuna para destilar ódio e 
para, mais uma vez, perse-
guir a atividade docente, que 
é uma atividade eminente-
mente científica”, concluiu.

Polarização
Embora não tenha par-

ticipado da sessão em que a 
proposta foi votada, o verea-
dor Odon Bezerra comentou 
que não vê “problema ne-
nhum que se notifique o pai 
ou o responsável”. Segun-
do ele, as críticas à propos-
ta assim como o debate edu-
cacional têm sido marcados 
pela “polarização e radicalis-
mo tanto de um lado quanto 
do outro”. 

“O projeto deixa claro que 
caberá aos pais a orientação 
do que fazer. Até porque se 
assim não for, pode causar 
problemas dentro da própria 
casa. Eu mesmo tive uma for-
mação católica e todas as ve-
zes que havia, por exemplo, 
a Crisma, o colégio mandava 
pedir autorização ao pai ou à 
mãe. Lembro bem que eu le-
vei meus pais para que opi-
nassem se eu deveria ou não 
me crismar quando ainda ga-
roto”, ponderou o vereador. 

Em estudo
Questionada sobre como 

avalia a proposta aprovada 
pela CMJP, a Secretaria de 
Educação e Cultura de João 
Pessoa informou que “está 
estudando uma orientação 
para as escolas consideran-
do que há um currículo a ser 
cumprido na formação dos 
estudantes”.

TCE promoverá curso 
para atualizar gestores

LICITAÇÕES

n 

Cartilha traz 
assuntos que 
ainda são 
objetos de 
processos

Cartilha ajuda a acompanhar processos
MAGISTRADOS APOSENTADOS

n 

Curso busca 
eficiência na 
gestão pública 
e prevenção de 
erros por meio 
da qualificação 
de gestores

Odon Bezerra não vê problemas na notificação

Daniel Assis vê a nova lei como inconstitucional

Felipe Baunilha: projeto é absurdo desde a proposta

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com “A proposta 
agride a 
Constituição. 
O Supremo 
Tribunal 
Federal já se 
posicionou 
contrário

Daniel de Assis

Integrantes do GT se reuniram para definir o compartilhamento da cartilha
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Medida acontece após o tenente-coronel ter criticado a atuação do STF e da PF em áudios divulgados pela revista Veja

Moraes decreta prisão de Mauro Cid
POR OBSTRUÇÃO DE JUSTIÇA

Pepita Ortega 

Agência Estado

O ex-ajudante de ordens 
da Presidência tenente-co-
ronel Mauro Cid foi preso,  
ontem, após deixar audiên-
cia com o desembargador 
Airton Vieira, juiz instru-
tor do gabinete do ministro 
Alexandre de Moraes, para 
confirmar os termos de sua 
delação premiada. 

O mandado de prisão, 
com caráter preventivo, foi 
expedido por Moraes por 
descumprimento de medi-
das cautelares impostas ao 
tenente-coronel - que esta-
va em prisão domiciliar - e 
obstrução à Justiça.

O Supremo Tribunal Fe-
deral informou que a vali-
dade da delação de Cid - a 
homologação, feita por Mo-
raes - “está sob análise”.

Cid compareceu ao STF 
na tarde de ontem após a 
divulgação de áudios em 
que ele diz que o inquérito 
da Operação Tempus Veri-
tatis é uma “narrativa pron-
ta”. Nos áudios, o militar 
também diz que Moraes já 
tem a sentença dos inves-
tigados. 

As gravações foram re-
veladas pela revista Veja. 
Em uma delas, Cid afirma 
que os investigadores “não 
queriam saber a verdade” 
sobre a tentativa de golpe 

de Estado, e sim confirmar 
uma “narrativa pronta”. 

Os áudios respingam di-
retamente na delação do te-
nente-coronel. As revela-
ções do militar abasteceram 
uma série de inquéritos que 
miram o ex-presidente Jair 
Bolsonaro e seus aliados, 
em especial a investigação 
sobre uma suposta tentati-
va de golpe de Estado tra-
mada pela cúpula do go-
verno Bolsonaro.

O depoimento de Cid, 
no STF, ocorre 10 dias de-
pois de o delator compare-
cer à Polícia Federal para 
ser ouvido, pela sexta vez, 
no bojo de seu acordo de 
delação premiada. A oitiva 
durou mais de nove horas 
e foi realizada em um mes-
mo dia à pedido da defesa 
de Cid.

Na ocasião, Cid confir-
mou detalhes de uma sé-
rie de encontros com a pre-

sença do ex-presidente Jair 
Bolsonaro e da cúpula de 
seu governo para debate-
rem um plano de golpe de 
Estado, mas afirmou não 
ter participado da discus-
são entre Bolsonaro e o alto 

escalão das Forças Armadas 
sobre o mesmo tema. 

A oitiva também se dá 
logo após o indiciamento 
do ex-presidente por asso-
ciação criminosa e inserção 
de dados falsos em sistema 

de informação na investiga-
ção sobre a fraude na cartei-
ra de vacinação de Bolsona-
ro e de sua filha Laura. 

Cid também foi incrimi-
nado pela PF, não só pelos 
delitos ligados aos docu-

mentos falsos do ex-chefe 
do Executivo, mas também 
pelas investidas para conse-
guir comprovantes de imu-
nização contra a Covid-19 
para sua mulher Gabriela e 
suas filhas.

Um grupo de senadores 
que participaram da CPI da 
Covid, de 2021, se reuniu com 
o procurador-geral da Repú-
blica, Paulo Gonet, para pedir 
o desarquivamento dos pedi-
dos de indiciamento contra o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), os ex-ministros da Saúde 
Eduardo Pazuello e Marcelo 
Queiroga, além de parlamen-
tares e empresários.

Depois do encontro, o se-
nador Randolfe Rodrigues 
(sem partido-AP), que foi vi-
ce-presidente da CPI, infor-
mou que Gonet demostra 
que poderá analisar as con-
clusões das investigações da 
CPI. “Ele sinalizou que a CPI 
e o trabalho feito por nós é 
digno de admiração e será 
por ele, o âmbito da PGR, 
prestigiado. Para nós, isso é 
o mais relevante, fundamen-
tal desse encontro. Saímos 
daqui convencidos de que 
não terá impunidade para os 
mais de 700 mil brasileiros 
que morreram”, disse.

O PGR anterior, Augusto 
Aras, recusou os pedidos da 
CPI para abertura de inqué-
rito contra os nomes aponta-
dos pelo relatório final, en-
tregue em outubro de 2021. 
O parecer final sugeriu 68 
indiciamentos, incluindo o 
de Bolsonaro e seus três fi-
lhos, Flávio, Eduardo e Car-
los. Duas empresas, a Preci-
sa Medicamentos, que tentou 

importar vacina Covaxin, e 
a VTCLog, responsável pela 
logística do Ministério da 
Saúde, também foram indi-
ciadas no relatório da Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
da Pandemia.

Aras havia negado as pe-
tições da CPI para abertura 
de ação penal por diversos 
crimes, entre eles, irregulari-
dades na compra de vacinas, 
desrespeito às medidas pre-
ventivas, como o uso de más-
caras, defesa do tratamento 
precoce, que não tinha com-
provação científica. O PGR 
anterior havia afirmado que 
o material apresentado ini-
cialmente não era suficiente 
para uma análise individua-
lizada dos crimes apontados. 
Para ele, material “não aten-
dia aos requisitos legais”, por 
supostamente não apontar 
a “devida correlação entre 
cada fato típico praticado e 
os documentos pertinentes”.

De 11 pedidos de ação pe-
nal, Aras recusou 10. Desses, 
quatro foram arquivados de-
finitivamente e outros seis 
foram objeto de recurso por 
parte da CPI no Supremo Tri-
bunal Federal (STF). Apenas 
um corre na Justiça Federal 
no Amazonas. 

Após seis meses de inves-
tigação, a CPI da Pandemia 
aprovou o relatório do sena-
dor Renan Calheiros (MDB
-AL) com mais de mil pági-
nas, que incluíram pedidos 
de indiciamento e sugestões 
de projetos de lei.

PGR recebe pedido para 
desarquivar inquérito

CPI DA COVID

O vice-presidente e minis-
tro do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, relativizou 
o resultado de levantamen-
to divulgado na última quin-
ta-feira, pelo Datafolha, mos-
trando que a reprovação ao 
governo Lula cresceu a 33%, 
tecnicamente empatada com 
a aprovação (35%). “Pesquisa é 
retrato de momento. O gover-
no está sendo fiel ao que falou 

no período eleitoral”, afirmou, 
após inauguração do Cápsu-
la, Centro de Inovação Senac 
RJ, no centro do Rio.

Alckmin destacou alguns 
pilares da atual gestão, como 
a defesa da democracia e o de-
senvolvimento inclusivo, com 
sustentabilidade e com estabi-
lidade e previsibilidade. Para 
ele, isso possibilita a criação 
de um ambiente de seguran-
ça jurídica, o que atrairá inves-
timentos.

Alckmin previu que os se-
tores de serviços e indústria 

devem impulsionar o PIB nes-
te ano, à medida que a agro-
pecuária sofre com efeitos do 
clima. Ele destacou que a Câ-
mara aprovou, nesta semana, 
o projeto da depreciação ace-
lerada, de autoria do Execu-
tivo, que concede incentivo 
fiscal na depreciação de má-
quinas e equipamentos no-
vos incorporados ao ativo de 
empresas de setores a serem 
definidos por decreto. O tex-
to segue para apreciação do 
Senado. “Objetivo é estimu-
lar renovação de máquinas e 

equipamentos para aumen-
tar investimentos e melhorar 
a produtividade e competiti-
vidade”, disse.

Ele lembrou ainda que o 
governo enviou ao Congres-
so, em regime de urgência, o 
projeto que institui o Progra-
ma Mover, criado por medi-
da provisória em dezembro 
de 2023. O documento pre-
vê créditos financeiros para 
que as empresas invistam 
em descarbonização. Os in-
centivos serão de R$ 3,5 bi-
lhões em 2024.

“Pesquisa é retrato de momento”, diz Alckmin 
SOBRE O GOVERNO LULA

O Ministério da Saúde con-
tabiliza mais de dois milhões 
de casos de dengue no Brasil 
em 2024. Do total de 2.010.896 
casos prováveis, 682 resulta-
ram em morte – número que 
pode aumentar, uma vez que 
há ainda 1.042 óbitos em in-
vestigação. De acordo com ba-
lanço divulgado pelo ministé-
rio, o coeficiente de incidência 
da doença está em 990,3 casos 
para cada grupo de 100 mil ha-
bitantes.

Com 161.299 casos pro-
váveis, o Distrito Federal 
é a unidade federativa com 
maior coeficiente de incidên-
cia (5.725,8). Em segundo lugar, 
está Minas Gerais, com coefi-

ciente de incidência em 3.295; 
e 676.758 casos prováveis. Na 
sequência estão Espírito Santo 
(coeficiente em 1.982,5 e 75.997 
casos prováveis; Paraná (coefi-
ciente em 1.653,2 e 189.179 ca-
sos prováveis); e Goiás (coe-
ficiente em 1.565,3 e 110.433 
casos prováveis).

 No Rio de Janeiro, o coe-
ficiente de incidência está em 
933,1 casos para cada grupo de 
100 mil habitantes. Lá, já são 
149.797 casos prováveis.

A unidade da federação 
com maior número de casos 
prováveis é São Paulo (379.222). 
O coeficiente registrado no es-
tado, segundo o levantamento, 
é de 853,7 casos para cada gru-
po de 100 mil habitantes.

Na última quarta-feira, a 
secretária de Vigilância em 

Brasil registra mais de dois milhões de casos
DE DENGUE

n 

O Supremo 
Tribunal 
Federal 
informou 
que a 
validade da 
delação de 
Cid  “está
 sob análise”

Cid compareceu ao STF, ontem, após divulgação de áudios em que ele diz que o inquérito da operação da PF é uma “narrativa pronta”

Foto: Lula Marques/Agência Brasil

Rafaela Ferreira 

Agência Estado

 Juliana Garçon 

Agência Estado

Paula Laboissière  
Agência Brasil
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De acordo com 
balanço divulgado 
pelo ministério, 
o coeficiente de 
incidência da 
doença está em 
990,3 casos para 
cada grupo de 
100 mil habitantes

Saúde e Ambiente do Minis-
tério da Saúde, Ethel Maciel, 
destacou que os três primei-
ros meses de 2024 registram 
mais casos graves de dengue 
do que em todo o ano de 2023, 
quando foram contabilizados 
pouco mais de 1,6 milhão de 
casos. Naquele ano, a doença 

matou 1.094 pessoas. Há ain-
da 218 óbitos sob investigação.  

 “Estamos tendo muito 
mais casos graves que no ano 
anterior. Temos muito mais 
pessoas chegando [com qua-
dro] grave aos serviços de 
saúde. Esse é um importan-
te ponto de alerta para nós”, 
acrescentou a secretária. 

Na oportunidade, ela in-
formou que o tempo médio 
entre o início dos sintomas e 
a notificação de caso de den-
gue é de quatro dias. O tempo 
médio entre o início dos sinto-
mas e a internação também é 
de quatro dias. Já o tempo mé-
dio entre o início dos sintomas 
e o óbito é de seis dias, enquan-
to o tempo médio entre o iní-
cio dos sintomas e os sinais de 
gravidade é de cinco dias.
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Conselho de Segurança da ONU não aprova resolução dos Estados Unidos sobre trégua imediata no conflito

Rússia e China vetam cessar-fogo
GAZA

ONU News

Uma proposta de reso-
lução enviada pelos Esta-
dos Unidos ao Conselho 
de Segurança foi vetada 
pela Rússia e China ontem.  
A Argélia também votou 
contra, enquanto Guiana 
se absteve e os demais 11 
países votaram a favor do 
texto.

A proposta afirmava ser 
“imperativo” ter “um ces-
sar-fogo imediato e susten-
tado para proteger os civis 
de todos os lados”, facilitar 
a entrega de ajuda “essen-
cial” e apoiar as negocia-
ções em andamento entre 
Israel e os militantes do Ha-
mas para um fim sustenta-
do da violência, vinculado 
à libertação de todos os re-
féns.

 
Proposta

Após semanas de nego-
ciações entre os membros 
do Conselho de Segurança, 
a minuta dos EUA marca 
uma mudança de posição 
em relação à última vez que 
os membros se reuniram, 
em 20 de fevereiro, quando 
a diplomacia americana ve-
tou uma resolução da Argé-
lia que exigia um cessar-fo-
go imediato.

O documento também 
exige acesso humanitário a 
reféns, proteção aos civis e 
reconstrução liderada pela 
ONU. Condena atos de ter-
rorismo, pede respeito aos 
acordos humanitários e rei-
tera apoio à solução de dois 
Estados.

Ao abrir a reunião expli-
cando a proposta, a embai-
xadora americana, Linda 
Thomas-Greenfield, dis-
se que os EUA desejam um 
cessar-fogo imediato e du-
radouro. No entanto, ela 
pontuou que é necessário 
fazer “o trabalho árduo da 
diplomacia” para tornar 
esse objetivo uma realida-
de e isso tem que se tornar 
“real no terreno”.

Para ela, a resolução aju-
daria a pressionar o Hamas 
a concordar com um acordo 
sobre o fim dos combates e 
a libertação dos reféns. Ela 
argumentou que a resolu-
ção finalmente condenaria 

o Hamas, mas também ali-
viaria o terrível sofrimen-
to e a violência que asso-
lam Gaza. A embaixadora 
americana também desta-
cou que uma invasão de Ra-
fah seria um erro.

Oposição
Antes de votar contra a 

resolução, o embaixador da 
Rússia, Vassily Nebenzia, 
disse que os EUA haviam 
prometido um acordo para 
acabar com os combates re-
petidas vezes. 

O representante russo 
afirma que os EUA reco-
nheceram a necessidade 
de um cessar-fogo em um 
momento em que “mais de 
30 mil habitantes de Gaza 
morreram”. Para o diplo-
mata, os Estados Unidos 
estavam tentando “vender 
um produto” para o Con-
selho ao usar a palavra im-
perativo em sua resolução. 
Segundo ele, “isso não é su-
ficiente” e o Conselho deve 
“exigir um cessar-fogo”.

Vassily Nebenzia dis-
se que não havia nenhum 
pedido de cessar-fogo no 
texto, acusando a lideran-
ça americana de “enganar 
deliberadamente a comu-
nidade internacional”. Ele 
afirmou que a proposta está 
apenas “jogando com os 
eleitores dos EUA”. 

Segundo o embaixador 
russo, um projeto de resolu-
ção alternativo, que ele con-
sidera “equilibrado e apolí-
tico”, está sendo distribuído 
por alguns outros membros 
do Conselho.

O primeiro-ministro 
israelense, Benjamin Ne-
tanyahu, rejeitou os apelos 
americanos para interrom-
per os planos de uma inva-
são terrestre da cidade de 
Rafah, no sul de Gaza. Ne-
tanyahu afirmou que disse 
ao secretário de Estado dos 
EUA, Antony Blinken, que 
uma ofensiva terrestre é a 
única maneira de destruir 
o Hamas.

“Eu disse que não temos 
como derrotar o Hamas 
sem entrar em Rafah e des-
truir os batalhões restan-
tes lá”, contou. “Eu disse a 

ele que espero que façamos 
isso com o apoio dos Esta-
dos Unidos, mas se neces-
sário, faremos sozinhos”.

Antes da reunião, Blin-
ken disse que os EUA 
apoiam o objetivo de Israel 
de derrotar o Hamas, mas 
acredita que existem alter-
nativas a uma invasão ter-
restre. Mais de um milhão 
de palestinos deslocados 
procuraram abrigo em Ra-
fah depois de fugirem dos 
combates em outras partes 
de Gaza. Os EUA e o res-
to da comunidade interna-
cional temem que uma in-
vasão israelita conduza a 
grandes vítimas civis.

Cancelar invasão de Rafah 
não é opção para Israel
Agência Estado

Kate Middleton revelou 
ontem que está nos estágios 
iniciais de um tratamento con-
tra um câncer. Em uma decla-
ração em vídeo, Kate diz que 
foi um “grande choque” de-
pois de “alguns meses absur-
damente difíceis”. Não foram 
revelados mais detalhes.

Na mensagem, a prince-
sa disse estar bem e “cada dia 
mais forte”. O Palácio de Ken-
sington diz estar confiante de 
que a princesa se recuperará 
totalmente.

No começo do ano, Kate 
passou por uma cirurgia ab-
dominal e desde então não 
fez aparições públicas, geran-
do especulações. Na mensa-
gem, ela diz que na época, em 
janeiro, lhe foi falado que sua 
condição não era cancerosa, 
mas mais tarde foi descoberta 
a presença do câncer.

“A cirurgia foi um sucesso, 
mas após durante exames pós
-operatórios foi revelada a pre-
sença de câncer”, disse. Desde 
então, ela está em tratamento 
preventivo com quimiotera-
pia por recomendação médi-
ca, completa.

“William e eu temos fei-
to tudo o que podemos para 
processar e administrar isso 
de forma privada, para o bem 
de nossa jovem família. Leva-
mos tempo para explicar tudo 
a George, Charlotte e Louis de 
uma forma que fosse apropria-
da para eles e para tranquili-
zá-los de que vou ficar bem”, 
afirmou, pedindo por privaci-

Kate Middleton revela luta contra câncer
FAMÍLIA REAL

Agência Estado

dade, espaço e tempo.
A princesa não era vista em 

público desde o Natal. As es-
peculações começaram depois 
que ela deu entrada no hospital 
praticamente ao mesmo tempo 
que o rei Charles 3º, que mais 
tarde revelou estar tratando 
um câncer. Kate, porém, saiu 
do hospital sem avisos públi-
cos e não foi mais vista. A au-
sência do príncipe William de 

um funeral da família aumen-
tou os rumores.

A princesa agradeceu o 
apoio do marido e dos fãs da 
família real. “Ter William ao 
meu lado também é uma gran-
de fonte de conforto e seguran-
ça. Assim como o amor, o apoio 
e a gentileza demonstrados por 
tantos de vocês. Isso significa 
muito para nós dois.”

Após o anúncio, já não se 

espera que a princesa e o prín-
cipe de Gales apareçam com 
a família real no domingo de 
Páscoa, e não haverá nenhum 
retorno antecipado às funções 
oficiais da princesa, segundo 
a BBC.

“Para todos que enfrentam 
esta doença, seja qual for a for-
ma, por favor, não percam a fé 
ou a esperança”, afirmou Kate 
em seu vídeo.
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Middleton não 
faz aparições 
públicas 
desde a  
cirurgia 
abdominal 
realizada no 
início do ano

Foto: Instagram: @princeandprincessofwales

A princesa de Gales anunciou o tratamento em um vídeo divulgado ontem

O ataque russo à rede 
energética ucraniana dei-
xou mais de um milhão de 
pessoas sem eletricidade. 
Ontem foram disparados 
88 mísseis e 66 drones, que 
atingiram a maior barragem 

do país, o que provocou apa-
gões no nordeste da Ucrânia. 

De acordo com a Força 
Aérea ucraniana, foram aba-
tidos apenas 37 mísseis e 55 
drones. Cinco pessoas mor-
reram e pelo menos 14 fica-

ram feridas durante o bom-
bardeio. 

O presidente Volodymyr 
Zelensky condenou o ataque 
e garantiu que há trabalho 
em andamento para resta-
belecer o fornecimento de 

energia em regiões afetadas.
Autoridades da Rússia 

negaram ter civis como alvo 
e afirmaram que ataques à 
infraestrutura de energia 
têm o objetivo de debilitar as 
Forças Armadas do inimigo.

Ataque a barragem causa apagões na Ucrânia 
NO ESCURO

O trabalho forçado em todo 
o mundo gera lucros ilegais 
médios de US$ 236 bilhões por 
ano na economia privada, de 
acordo com o relatório Lucros e 
pobreza: aspectos econômicos 
do trabalho forçado, divulgado 
pela Organização Internacio-
nal do Trabalho (OIT).

A cifra apresentada indica 
um aumento de 37% (US$ 64 
bilhões) dos lucros ilegais vin-
dos do trabalho forçado, quan-
do comparado ao resultado de 
10 anos atrás, em 2014. A OIT 
justifica que o resultado é fruto 
tanto do crescimento do núme-
ro de pessoas forçadas a traba-

lhar, como da elevação dos lu-
cros gerados pela exploração 
das vítimas.

De acordo com a entidade, 
o trabalho forçado ou compul-
sório se refere a situações em 
que as pessoas são coagidas a 
trabalhar por meio do uso de 
violência, intimidação, san-
ção ou por meios como a ser-
vidão por dívidas, a retenção 
de documentos de identida-
de ou ameaças de denúncia às 
autoridades de imigração so-
bre a existência de migrantes 
ilegais. No Brasil, a situação é 
descrita como trabalho análo-
go à escravidão.

Além disso, a OIT define 
como lucros ilegais os salários 
que, por direito, pertencem 

aos trabalhadores, mas que fi-
cam nas mãos dos explorado-
res desta mão de obra, a partir 
de coação.

Detalhamento
O relatório da OIT estima 

que os traficantes de pessoas 
e criminosos geram cerca de 
US$ 10 mil por vítima do tra-
balho forçado. Há uma déca-
da este lucro alcançava US$ 8,2 
mil por vítima (valor corrigido 
pela inflação).

O levantamento identifica 
a Europa e a Ásia Central como 
as regiões com os maiores lu-
cros ilegais (US$ 84 bilhões), 
seguidas pela Ásia e Pacífico 
(US$ 62 bilhões), pelas Améri-
cas (US$ 52 bilhões), por Áfri-

ca (US$ 20 bilhões) e pelos paí-
ses dos Estados Árabes (US$ 
18 bilhões).

Entre as modalidades de 
trabalho ilegal mais pratica-
das, a exploração sexual co-
mercial forçada é a mais lucra-
tiva e representa mais de dois 
terços (73%) do total dos lucros 
ilegais. A modalidade corres-
ponde a 27% do número total 
de vítimas de trabalho forçado. 

Em 2021, havia em todo o 
planeta 27,6 milhões de indi-
víduos em situação de traba-
lho forçado, o que correspon-
de a 3,5 pessoas para cada mil 
pessoas no mundo. Entre 2016 
e 2021, o número de pessoas 
em trabalho forçado aumen-
tou em 2,7 milhões.

Lucro ilegal é de US$ 236 bilhões ao ano
TRABALHO FORÇADO

Daniella Almeida 

Agência Brasil

A favor
Proposta dos EUA teve 11 
votos de aprovação, três 
contra e uma abstenção. 

O texto afirmava ser 
imperativo um cessar-

fogo imediato para 
proteger os civis de 

todos os lados 
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.412 +0,41%

R$ 5,000
-0,88%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Fevereiro/2024 0,83
Janeiro/2024 0,42
Dezembro/2023 0,56
Novembro/2023 0,28
Outubro/2023  0,24

Euro  Comercial

-0,11%

R$ 5,401

Libra  Esterlina

-0,06%

R$ 6,305
 

Ibovespa

127.035 pts

Selic

Fixado em 20 de 
março de 2024

10,75%

Chocolates, azeite, bacalhau e outros pescados são itens mais buscados nesta época

Supermercados esperam 
crescer até 10% nas vendas

DURANTE A PÁSCOA

Os supermercadistas da Pa-
raíba esperam vender de 5% a 
10% mais nesta Páscoa do que no 
mesmo período do ano passado. 
A projeção foi revelada ao Jornal 
A União pelo presidente da As-
sociação de Supermercados da 
Paraíba, Cícero Bernardo. 

Segundo ele, chocolates, 
azeite, bacalhau e outros pes-
cados são os itens mais procu-
rados nesta época, mas a pro-
cura só deve se intensificar na 
próxima semana. “Na quinta, 
sexta, sábado e até no domingo. 
São os dias de mais movimen-
to”, comentou.

“Estamos prevendo um au-
mento significativo nas vendas 
em comparação ao ano passa-
do, o que é um indicativo posi-
tivo para o comércio em geral. A 
pesquisa divulgada ontem pela 
Confederação Nacional de Diri-
gentes Lojistas (CNDL) reforça o 
nosso otimismo com números 
que mostram que 65% dos bra-
sileiros pretendem fazer com-
pras para a Páscoa em 2024”, dis-
se Eliézio Bezerra, presidente da 
CDL Campina Grande.

Ainda de acordo com Bezer-
ra, esse otimismo também pode 
ser visto entre os consumidores 
paraibanos que deverão, em sua 
maioria, realizar compras nas 
lojas físicas, reforçando assim o 
comércio local e, consequente-
mente, a nossa economia.

A expectativa do diretor co-
mercial da rede de supermer-
cados Menor Preço, Anderson 
Melo, é ainda melhor. “Nossa 
projeção indica 25% de cresci-
mento em relação à Páscoa pas-
sada”, afirmou. Ele detalhou que 
o crescimento deve se concen-
trar principalmente nos choco-
lates, pescados e vinhos.

Anderson explicou que, em-
bora os azeites também sejam 
bastante procurados na época, o 
comportamento do consumidor 
tem mudado em relação a este 
produto, devido à alta de preços.

“Os azeites estão num mo-
mento complicado, triplicou de 
preço”, disse ele, explicando que 
o aumento ocorre devido à es-
cassez do produto na Europa. 
De acordo com o profissional, 
muitas pessoas reduziram o 
consumo do produto e passa-
ram a comprar embalagens de 
tamanho menor.

Outra mudança no compor-
tamento do consumidor ocorre 
com os ovos de chocolate, que 
cada vez mais são substituídos 
pelas barras e caixas de bom-
bons. Esse movimento, porém, 
não é novo. “Já vem acontecen-
do há um tempo”, destacou Cí-
cero Bernardo.

Anderson Melo lembrou que 
o bacalhau também aumentou 
de preço, mas que a procura con-
tinuará alta nesta Páscoa, apesar 
disso. “O consumidor sempre 
dá um jeito, compra um menos, 
muda a receita, parcela a com-
pra, mas ele não deixa de fazer 
seu almoço de Páscoa”, afirmou.

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

Opinião
Alexandre Henrique Salema Ferreira

salemaferreira@gmail.com | Colaborador

A Emenda Constitucional no 132, que 
promoveu a reforma da tributação sobre 
o consumo, promulgada em dezembro 

de 2023, estabeleceu o prazo de 180 dias para 
o Poder Executivo encaminhar os projetos de lei 
complementar (PLP) que regulamentarão o IBS 
e a CBS. 

Estima-se que 73 dispositivos da EC no 132 
dependam de disciplinamento por legislação 
infraconstitucional. A reforma tributária ainda 
tem um árduo caminho a percorrer até o seu 
perfeito delineamento jurídico.

Em decorrência das eleições municipais, o 
presidente da Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira, tem pressionado o Governo Federal para 
que envie os PLP até abril, antes do prazo 
estipulado na EC no 132, possibilitando a 
aprovação da regulamentação da reforma 
tributária ainda no primeiro semestre. É que 
no segundo semestre os congressistas estarão 
divididos entre as atribuições parlamentares e 
as campanhas eleitorais municipais.

O secretário Bernard Appy tem afirmado 
que todo o esforço tem sido despendido 
para atender a demanda em tempo hábil. 
Inclusive, o Ministério da Fazenda publicou em 
11/01/2024 a Portaria MF no 34, que instituiu 
o Programa de Assessoramento Técnico à 
Implantação da Tributação sobre o Consumo 
(PAT-RTC), dando prazo de 60 dias para 
elaboração dos anteprojetos de lei.

Para muito além da questão dos prazos 
legislativos, a regulamentação por legislação 
infraconstitucional dos diversos dispositivos da 
EC no 132 tem despertado inúmeras dúvidas e 
questionamentos, mesmo antes da divulgação 
dos textos dos PLP.

As inquietações vão desde as hipóteses de 
incidência do IBS e da CBS até qual Justiça, 
Federal ou Estadual, será competente para 
julgar as ações judiciais envolvendo os dois 
tributos. 

A EC no 132 previu que o IBS e a CBS 
terão os mesmos “fatos geradores, bases 
de cálculo, hipóteses de não incidência e 
sujeitos passivos”. A questão é que o arquétipo 
constitucional descreve a incidência de 
ambos os tributos sobre operações com bens 
e serviços, expressão bastante ampla e fluida, 
evidenciando as dificuldades jurídicas em 
relação ao perfeito delineamento das hipóteses 
de incidência.

Uma outra questão que demanda 
atenção gira em torno do contencioso, 
seja administrativo ou judicial. Como as 
competências tributárias da União, Estados 
e Municípios ficaram restritas às alíquotas 
do IBS e da CBS, a dúvida que sobressai é 
qual órgão será competente para julgar as 
lides administrativas. Por um lado, teremos 
o Comitê Gestor, responsável por “decidir o 
contencioso administrativo” do IBS. Por outro, 
os órgãos julgadores administrativos federais, 
competentes pelo contencioso da CBS. 

Como a legislação do IBS e da CBS será 
única, fica bastante evidente que o exercício 
das distintas competências julgadoras 
poderá resultar em decisões administrativas 
divergentes. Nem os Estados e Municípios se 
submeterão às decisões definitivas proferidas 
pelo Carf nem a União às decisões das 
instâncias julgadoras a serem criadas no 
âmbito do Comitê Gestor do IBS.

Essa questão não está restrita à esfera 
administrativa, se estendendo ao Poder 
Judiciário. Afinal de contas, será a Justiça 
Federal ou a Justiça Estadual a competente 
para julgar as demandas judiciais envolvendo 
o IBS a CBS?

Não há respostas ainda, mesmo porque as 
propostas de regulamentação do IBS e da CBS 
a serem encaminhadas pelo Governo Federal 
ainda precisam passar pela análise política do 
Congresso Nacional. 

Em uma próxima coluna retomaremos 
outros pontos da regulamentação, dentre eles 
as competências em relação à fiscalização 
tributária do IBS e CBS.

Expectativa

Fo
to

: A
rq

ui
vo

A Paraíba exportou nos 
dois primeiros meses des-
te ano o equivalente a US$ 
29.756.799. Já as importações 
somaram US$ 76.957.156. 
A balança, portanto, ficou 
mais equilibrada, saindo de 
- US$ 99.701.564 para - US$  
47.200.357. As informações 
são da Balança Comercial di-
vulgada pelo Centro Interna-
cional de Negócios da Paraí-
ba (CIN-PB).

A análise realizada pelo 
CIN-PB aponta para um de-
clínio nas exportações de 
calçados, produtos minerais, 
matérias têxteis, produtos 
plásticos e de borracha, ma-
teriais de madeira ou papel e 
por fim, instrumentos e apa-
relhos em geral.

De acordo com o docu-
mento, esse declínio pode es-
tar associado a diversos fato-
res como uma possível perda 
de competitividade dos pro-
dutos paraibanos no merca-
do internacional; mudanças 
econômicas internacionais 
que afetam diretamente as 
demandas por esses produ-
tos; um possível recrudesci-
mento das barreiras comer-
ciais impostas aos produtos 
de origem paraibana; ou ain-
da a possibilidade de agrava-
mento de um ou mais proble-
mas estruturais.

A secretária de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico 

da Paraíba, Rosália Lucas, ex-
plicou que o Governo do Esta-
do tem trabalhado em várias 
frentes para estimular a pro-
dução e exportação de produ-
tos paraibanos.

“Nós tivemos agora a mis-
são Lisboa-Paraíba, parce-
ria entre o Governo do Es-
tado, Fecomércio e Sebrae,  
levamos produtores de ca-
chaça para rodadas de negó-
cio, abrindo o mercado eu-
ropeu. Estamos em tratativa 
com o governador João Aze-
vêdo, senadora Daniella Ri-
beiro em reunião com o em-
baixador do Marrocos, para 
abrirmos mais mercado para 
exportação”, relatou.

Rosália Lucas também 
destacou os investimentos 
realizados no Porto de Cabe-
delo, que possibilitaram o iní-
cio da exportação de açúcar. 
“Tivemos investimentos na 
estrutura de armazenagem. 
Cada um faz um esforço para 
que possamos ampliar nossa 
produção, a exportação, prin-
cipalmente do setor agrícola, 
e calçados que também tem 
uma grande importância na 
exportação, com as Alparga-
tas, das Havaianas para mais 
de 80 países”, disse.

Em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado, hou-
ve uma redução de 40,08% 
em comparação aos US$ 
49.666.477 exportados e uma 
redução de 48,48% nas impor-
tações, que no período passa-
do movimentou um montan-

Paraíba exportou quase US$ 30 mi 
nos dois primeiros meses do ano

BALANÇA

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com
n 

Governo do 
Estado tem 
trabalhado
em várias 
frentes para 
estimular a 
produção e 
exportação 
de produtos 
paraibanos

te de US$ 149.368.041.
Os produtos mais expor-

tados em janeiro e fevereiro 
de 2024 foram os outros açú-
cares de cana (US$ 13.326.168); 
calçados de borracha ou plás-
tico (US$ 8.879.527); outros su-
cos de abacaxi (US$  1.459.059) 
e granito (US$ 1.393.581).

Os principais países de 
destino das exportações fo-
ram a República Democráti-
ca do Congo, Espanha, Itália, 
Estados Unidos e Hong Kong. 
Os principais países de ori-
gem das importações da Pa-
raíba foram China, Estados 
Unidos, Uruguai, Argentina 
e Vietnã.

Os produtos que foram 
mais importados foram malte 
não torrado, inteiro ou parti-
do (US$ 12.207.041); coque de 
petróleo não calcinado (US$ 
8.688.462); e outros pneumá-
ticos novos dos tipos utiliza-
dos em ônibus ou caminhões 
(US$ 3.637.512).

Números da CNDL mostram que 65% dos brasileiros pretendem fazer compras para a Páscoa
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Relatório prevê queda de R$ 31,5 bilhões nas receitas brutas em relação ao valor sancionado para 2024

Orçamento tem bloqueio de R$ 2,9 bi
PARA CUMPRIR META

Da Redação 

Com Agência Brasil

Beneficiado pela arrecada-
ção recorde do início de ano, 
o Orçamento de 2024 terá um 
bloqueio de R$ 2,9 bilhões em 
gastos discricionários (não 
obrigatórios), divulgou ontem 
o Ministério do Planejamen-
to e Orçamento. Esse montan-
te é necessário para cumprir 
tanto a meta de déficit fiscal 
zero como o limite de gastos 
estabelecido pelo novo arca-
bouço fiscal.

O corte temporário equi-
vale a 0,14% do limite total de 
gastos e a 1,42% das despe-
sas discricionárias do Poder 
Executivo. Sem a arrecada-
ção recorde de janeiro e fe-
vereiro, reforçada pela tribu-
tação dos fundos exclusivos, 
pela reoneração dos combus-
tíveis e pela recuperação da 
economia, o bloqueio seria 
maior. Nos dois primeiros 
meses do ano, a União arreca-
dou 8,82% mais que no mes-
mo período de 2023, descon-
tada a inflação.

O Planejamento revisou 
para R$ 9,3 bilhões a estima-
tiva de déficit primário – re-
sultado negativo das contas 
do governo sem os juros da 
dívida pública. O arcabouço 
fiscal estabelece meta de dé-
ficit zero neste ano, mas per-
mite um limite de tolerância 
de 0,25% do Produto Interno 
Bruto (PIB), o que equivale a 
R$ 28,8 bilhões.

Para o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, os re-
sultados estão próximos do 

esperado pelo Governo Fe-
deral. Ele explicou que a cada 
bimestre a Receita Federal vai 
fazendo uma reavaliação das 
receitas que podem entrar 
ainda ao longo do ano, os ris-
cos de frustração e avaliações 
dessa natureza, como foi o 
caso da receita de concessões, 
que foi revista para baixo.

“Ela vai reavaliando as ou-
tras receitas, as receitas ordi-
nárias, que no nosso entendi-
mento, já desde o ano passado, 
poderiam estar subestima-
das. Mas a minha impressão, 
e a impressão da equipe, era 
de que talvez as receitas cor-

rentes estivessem um pou-
co subestimadas e as receitas 
extraordinárias um pouco su-
perestimadas. E isso está se 
comprovando, mas elas es-
tão se compensando razoa-
velmente bem e até aqui nós 
estamos com uma projeção 
para o ano boa”, informou o 
ministro.

Receitas e despesas
O relatório prevê queda 

de R$ 31,5 bilhões nas recei-
tas brutas em relação ao va-
lor sancionado no Orçamento 
Geral da União de 2024. Des-
se total, R$ 17,8 bilhões a me-

nos da receita administrada 
pela Receita Federal, R$ 14,5 
bilhões a menos de receitas de 
roaylties (o que inclui a explo-
ração de petróleo) e R$ 12,8 bi-
lhões a menos de receitas com 
concessões e permissões. Ao 
considerar os repasses para 
estados e municípios, a que-
da na receita líquida diminui 
para R$ 16,8 bilhões.

Em relação aos gastos, o re-
latório prevê aumento de R$ 
1,6 bilhão. As despesas obri-
gatórias foram revisadas para 
cima em menos R$ 6,1 bilhões. 
Os principais destaques são 
precatórios (+R$ 7,8 bilhões), 

benefícios da Previdência So-
cial (+R$ 5,6 bilhões), créditos 
extraordinários (+R$ 4,1 bi-
lhões) e abono e seguro de-
semprego (+R$ 1,6 bilhão). Ou-
tros gastos obrigatórios foram 
revisados para baixo, chegan-
do no acréscimo final de R$ 
6,1 bilhão.

Os gastos discricionários 
foram revisados para baixo 
em R$ 4,5 bilhões, resultan-
do no crescimento final de R$ 
1,6 bilhão nas despesas fede-
rais. Em tese, o governo teria 
de contingenciar (bloquear 
temporariamente) R$ 18,7 bi-
lhões, mas o valor está abaixo 

do limite de tolerância de R$ 
28,8 bilhões.

Limite de gastos
O bloqueio de R$ 2,9 bi-

lhões foi definido unicamen-
te com base no limite de gas-
tos do novo arcabouço fiscal. O 
valor foi definido com base na 
diferença do limite de R$ 2,089 
trilhões de despesas, expostas 
no novo arcabouço, e a previ-
são de que o governo gasta-
rá R$ 2,092 trilhões neste ano.

Até o próximo dia 30, um 
decreto presidencial divulga-
rá a distribuição do bloqueio 
pelos ministérios.

“Minha impressão 
era de que talvez 
as receitas 
correntes 
estivessem 
subestimadas 
e as receitas 
extraordinárias 
um pouco 
superestimadas

Fernando Haddad
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A cada bimestre, a Receita Federal reavalia as receitas, os riscos de frustração e a receita de concessões, que foi revista para baixo

De acordo com dados da 
CNSeg (Confederação Nacio-
nal das Seguradoras), a procura 
por seguro viagem internacio-
nal no Brasil teve um cresci-
mento expressivo nos últimos 
anos de 167%, gerando uma ar-
recadação no setor superior a 
R$ 901 milhões. Já em termos 
de indenização, houve um au-
mento de 77% no mesmo pe-
ríodo, totalizando R$ 312,1 mi-
lhões.

A pandemia não freou esse 
apetite por seguros viagem, 
pelo contrário, a arrecadação 
em 2022 superou em 55,4% o 
somatório dos anos de 2020 e 
2021, elevando o número de 
brasileiros que vão ao exterior 
com cobertura internacional 
para 30% do total dos viajantes.

Os estados brasileiros que 
mais demonstraram aumen-
to no interesse por seguro via-
gem foram São Paulo, Rio de Ja-
neiro e Minas Gerais. São Paulo 
liderou a arrecadação no setor, 
acumulando mais de R$ 685 
milhões. Em relação às indeni-
zações, São Paulo se destacou 
mais uma vez, liderando com 
quase R$ 238 milhões, segui-
do pelo Rio de Janeiro e Paraná.

Giovanni Bruno, editor do 
portal Cama & Café, ressalta a 
facilidade e importância de ad-
quirir um seguro antes de em-
barcar em qualquer viagem. “O 
aumento em 167% na procura 
por seguro viagem, demonstra 
a preocupação do turista bra-

sileiro em ter cobertura médi-
ca e hospitalar em destinos in-
ternacionais, onde os custos 
médicos podem ser exorbitan-
tes como nos Estados Unidos”, 
afirma Bruno.

Bruno também enfatiza que 
o seguro viagem não se limita 
apenas a cobrir despesas médi-
cas, mas também pode incluir 
cobertura para cancelamento 
de viagem, extravio de baga-
gem, assistência jurídica, entre 
outros benefícios, dependen-
do do plano escolhido “É uma 
maneira de viajar com tranqui-
lidade, sabendo que em caso de 
imprevistos, estaremos ampa-
rados”, adiciona.

Além disso, Giovanni Bru-
no destaca a obrigatoriedade 
do seguro viagem em alguns 
países, como os signatários do 
Tratado de Schengen na Euro-
pa, onde é exigido que seguro 
o tenha uma cobertura mínima 
de 30 mil euros para assistên-
cia médica em caso de doença 
ou acidente. Isso inclui países 
como Portugal, Espanha, Fran-
ça, Itália, entre outros países. 
Destinos como Cuba, Qatar e 
Suíça o seguro viagem também 
é obrigatório.

“Com a demanda por se-
guro viagem no Brasil quase 
triplicando nos últimos anos, 
fica evidente o amadurecimen-
to dos turistas brasileiros, o 
que além de aquecer o merca-
do local, permite os viajantes 
aproveitarem suas jornadas in-
ternacionais mais tranquilos”, 
finaliza Bruno.

Setor de Seguro Viagem 
Internacional cresce 167%

NO BRASIL

No final do mês pas-
sado, o Conselho Nacio-
nal de Previdência Social 
(CNPS) aprovou uma nova 
redução do teto de juros 
dos consignados para os 
beneficiários do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS). Os novos valores 
já entraram em vigor cin-
co dias úteis após a publi-
cação da decisão do Diá-
rio Oficial da União (DOU)

O novo limite para o 
empréstimo com descon-
to em folha é de 1,72% ao 
mês, uma redução em re-
lação aos 1,76% que eram o 
teto anterior. Para as ope-
rações com cartão de cré-
dito e cartão consignado, o 
teto dos juros caiu de 2,61% 
para 2,55% ao mês.

O representante do sis-
tema financeiro no Con-
selho votou contra a re-
solução. Já o ministro da 
Previdência Social, Carlos 
Lupi, vê a queda como uma 
vitória dos aposentados e 
pensionistas que também 
ajuda a diminuir o endivi-
damento dos beneficiários.

João Adolfo de Souza é 
proprietário da João Finan-
ceira e relata, por sua vez, 
que a decisão não é vista 
com bons olhos por ban-
cos e financeiras.  “A Selic 
não é o melhor indicativo 
para o empréstimo consig-
nado, podendo fazer com 

que os bancos reduzam a 
oferta de empréstimo para 
os segurados do INSS”, ex-
plica ele. 

As taxas de juros prati-
cadas pelas instituições fi-
nanceiras podem ser con-
sultadas no portal do INSS 
e no aplicativo móvel Meu 
INSS. Os beneficiários po-
dem escolher a  instituição 
que oferece a taxa mais fa-
vorável para fazer o em-
préstimo.

“Já houve uma sus-
pensão da oferta em outra 
ocasião, onde os juros bai-
xaram, e o mesmo pode 
voltar a acontecer. Essa me-
dida, apesar de inicialmen-
te ser vista com bons olhos 
pelos segurados, poderá 
impactar drasticamente na 
suspensão de um benefício 
que eles possuem que é a 
contratação do crédito”, fi-
naliza Souza.

Aprovado novo teto de 
juros para empréstimos

DO INSS

O ouro fechou em que-
da ontem, em meio ao forte 
avanço do dólar ante rivais, 
o que encarece a commo-
dity para detentores de ou-
tras moedas. Investidores 
também esperam por no-
vos sinais sobre os próxi-
mos passos de política mo-
netária do Federal Reserve 
(Fed, o banco central norte
-americano).

O ouro com entrega 
prevista para abril fechou 
em queda de 1,13%, a US$ 
2.160,00 a onça-troy, na Co-
mex, divisão de metais da 
New York Mercantile Ex-
change (Nymex). Na va-
riação semanal, o ouro teve 
baixa modesta de 0,07%.

Após atingir nova alta 
recorde, a US$ 2.225 por 
onça-troy na máxima intra-
day de quinta-feira, o ouro 
devolveu os ganhos e ter-
minou a semana no ver-
melho.

Dados recentes apon-
tam que a inflação não está 
tão contida como espera-
do, potencialmente atra-
palhando os planos do Fed 
para um primeiro corte de 
juros, avaliam os analistas 
da SP&P Angels, em nota.

Segundo eles, esta 
perspectiva está pesando 
sobre o ouro, principal-
mente ao apoiar a força do 
dólar ante outras moedas. 
Na visão da S&P Angels, 

Ouro fecha em queda, 
diante de força do dólar

NO EXTERIOR
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Novo 
limite para 
empréstimo 
com desconto 
em folha é de 
1,72% ao mês, 
uma redução 
de 0,04 p.p. 
em relação ao 
teto anterior

n 

O ouro com 
entrega 
prevista para 
abril fechou 
em queda de 
1,13%, a US$ 
2.160,00 a 
onça-troy

o foco dos investidores de 
ouro recairá sobre os da-
dos do mercado de traba-
lho dos EUA, em busca de 
quaisquer sinais de enfra-
quecimento do emprego 
que tenham implicações 
sobre o ciclo de cortes de 
juros do Fed.

Para o Commerzbank, 
o mercado já havia precifi-
cado a decisão “dovish” do 
Fed e as expectativas para 
cortes a partir de junho, di-
ficultando a sustentabilida-
de de um novo rali a partir 
de agora.

“A menos que os dados 
econômicos e de inflação 
dos EUA decepcionem de 
forma generalizada nas 
próximas semanas e con-
tinuem a reduzir as expec-
tativas em relação à taxa 
de juros americana, a alta 
de preços do ouro perde-
rá força”, projeta o banco 
alemão.
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Opinião
Iêda Lima

Colaboradora

Dias desses, minha criança saiu circulando por 
Campina Grande, em busca de lugares que 
haviam sido fotografados e arquivados no 

fundo do baú das suas memórias. 
No São Vicente de Paula, a menina se viu 

com trajes de anjo, coroando a Virgem Maria, ao 
entardecer de um dia do mês de maio, privilégio 
reservado aos melhores alunos de turma. Ali 
também, ela se encontra com o dia em que foi alçada 
a soprano do “Canarinhos de Campina Grande”, 
pela maestrina Luiza Erundina, a paraibana 
arretada que foi Prefeita de São Paulo.

Conduzindo a pé dois irmãos mais novos de 
volta para casa, aos oito se depara com seu primeiro 
desafio. Chovia muito. Muita lama ao longo da 
trilha do Curtume dos Motta, cujo muro parecia 
interminável, incapaz de impedir seus pupilos de se 
atolarem no lamaçal.

A rua Maximiliano Machado, em José Pinheiro, 
atraiu a menina como um poderoso imã. Ali ela havia 
nascido, para onde voltaria a morar, por duas vezes, 
em casas distintas; uma delas tinha um jardim onde 
um jasmim da índia a embalava com seu perfume,  
na chegada do crepúsculo, Dali, ela desceu a 
Campos Sales, passando pelo abrigo, de onde 
algumas vezes tomara uma marinete, na companhia 
da sua mãe ou tia materna, rumo à Maciel Pinheiro.

Viu-se no terraço da casa da sua tia, assustada 
com a cara feia da laurça (La Ursa) do Carnaval; ou 
simplesmente pulando corda, amarelinha ou girando 
bambolê com suas primas, na calçada.

Alguns passos à esquerda e lá estava ela na 
esquina da Campos Sales com a Tamandaré; vira-se 
à esquerda e vê sua casa. Visualiza a lagoa, que 
já não existe, onde tantas vezes sua avó entrava 
de roupa e tudo, atrás de pegar os moleques que a 
importunavam. Quantas lembranças boas, e ruins 
também, vieram à tona naquele momento de viagem 
no tempo! 

Chega a vez da Rua Quebra Quilos, onde sua 
mãe cresceu, namorou e se casou. Viu-se nas 
madrugadas de crises de coqueluche, equilibrando-
se no muro apoiada pelas mãos do seu pai, como se 
fora artista de circo, buscando ar fresco para aliviar 
a temida tosse; ou, nas noites de Revéillon, na casa 
de seu avô materno, num sobrado bem ali em frente 
à Maternidade Elpídio de Almeida, momento em que 
também se comemorava o aniversário de sua mãe.  

Após se ver em matinê do Cine Capitólio, sente 
um aperto no coração ao passar pelos Correios, local 
de trabalho do seu pai. Respira fundo e segue com 
a saudade no peito, em busca do Diocesano Pio XI, 
onde escutou do professor de Português que um dia 
seria escritora. Cadê?

Decepcionada com o sumiço daquele colégio 
onde havia consolidado sua formação de base, 
buscando consolar-se vai em busca do pátio 
da Catedral. Ali, sente-se sufocada no meio da 
criançada que buscava o cavalinho mais simpático 
do carrossel, em dia da festa da padroeira.

Dali, dava pra ver a casa de seus avós paternos, 
que ficavam bem em frente da igreja e de onde se 
podia acompanhar a procissão do senhor morto, em 
sexta-feira da paixão. Sentia por ele!

As ruas estavam lá; as casas que haviam ficado 
registradas na memória da criança, não mais. A 
lagoa deu lugar ao canal. Não há mais meninos 
brincando na rua, soltando pipas, jogando bolas 
de gude, assando castanhas de caju ou matando 
tanajuras para matar a fome. A tia já não está mais; 
apenas a fachada da sua velha casa em ruínas. A 
Tamandaré ganhou paralelepípedos.  Melhor para a 
criançada dali que ainda vai a pé para suas escolas. 

A buzina impaciente do motorista que corre na 
vida, desperta a criança do seu sonho.

De volta pra casa, a menina se recolheu ao se 
dar conta da ação do tempo naquelas referências 
geográficas e afetivas e tomar consciência de que 
sua mãe não se emocionara com aquela aventura, 
pois sua memória dormia um sono profundo e 
resistia até a estímulos afetivos.

O jeito foi se conformar com a realidade, apreciar 
o que o tempo se encarregou de modificar e valorizar 
o mais importante de Campina: sua gente, suas 
flores, seu açude velho, sua História.

No rastro das 
memórias afetivas

Iêda Lima é escritora e ocupa a Cadeira no 34 
da Academia de Letras de Campina Grande

Reforma do parque turístico recebeu investimento de R$ 3 milhões; segunda fase deve iniciar ainda este ano

Entregue 1a etapa de obra no Jacaré
REFORMA

Um dos pontos turísticos 
mais visitados da Paraíba está 
de cara nova. A Prefeitura Mu-
nicipal de Cabedelo entregou, 
ontem, a 1ª etapa da reforma 
do Parque Turístico do Jaca-
ré. A obra contou com investi-
mento próprio de pouco mais 
de R$ 3 milhões. As interven-
ções, nesta 1ª etapa, constaram 
de mudança de todo o piso do 
passeio, construção de ciclovia 
e adequação do parque para 
uma melhor acessibilidade, 
inserindo o piso podotátil por 
todo o local.

As obras também conta-
ram com substituição do guar-
da corpo, área de grama para 
parte de lazer, bancos e pos-
tes de iluminação, fechamen-
to de todo o parque com mure-
ta e gradil, ampliação da área 
de passeio, construção das bi-
lheterias e do letreiro “Eu Amo 
Cabedelo”.

Além disso, foram cons-
truídas as guaritas de entrada, 
acesso e segurança e implanta-
dos o novo posto de informa-
ções turísticas e uma nova ilu-
minação em LED. Também foi 

feita a reforma do anfiteatro e 
ainda reforçado o muro de ar-
rimo, buscando evitar erosões 
e conferir mais segurança para 
quem visita o espaço.

“Este é um momento de ex-
trema alegria para todos nós. 
Essa é a entrega da primeira 
etapa dessa reforma e já perce-
bemos um novo parque. Pode-
mos dizer que o espaço de um 
dos espetáculos naturais mais 
bonitos do Brasil se transfor-
mou e está cada vez mais pre-
parado para receber os turis-
tas. E que agora temos uma 
maravilhosa área de convi-
vência mais acessível, segura e 
ampla e que melhor simboliza 
nosso sentimento de pertenci-
mento”, declarou o prefeito Vi-
tor Hugo que se emocionou na 
inauguração do espaço.

Segundo ele, a previsão é 
que a segunda etapa do proje-
to tenha início ainda neste ano 
e que contemple as áreas onde 
se localizarão os restaurantes 
e outros pontos comerciais. 
“Assim, vamos fomentar e for-
talecer ainda mais o comércio 
e a economia local”, destacou 

o prefeito Vitor Hugo.
O projeto completo visa 

uma transformação no equi-
pamento turístico cabedelen-
se, que recebe milhares de 
pessoas semanalmente. A em-
presa responsável pelas obras 
foi a Virtual Engenharia e o 
projeto arquitetônico foi assi-
nado e cedido por Alana La-
cerda.

Assim que concluídas to-
das as intervenções, o novo 
Parque Turístico do Jacaré vai 
contar com dois restaurantes, 
área de piquenique, píer, ci-
clovia, área de contemplação 
do pôr do sol e estacionamen-
to. Além disso, também serão 
construídos espaços acessíveis 
com rampas, painéis em Brai-
le, um novo posto de informa-
ções turísticas, miniquadras 
recreativas, parque infantil e 
espaço kids.

A participação especial que 
encantou a todos no evento foi 
a de “Jurandy do Sax” - músi-
co paraibano que ficou famo-
so por executar o Bolero de Ra-
vel em seu saxofone, em cima 
de uma jangada no Rio Paraí-

ba enquanto o sol se põe, há 
mais de 30 anos. Durante o 
evento de ontem, ele executou 
a canção “Tema da Vitória” -  
que relembra os feitos heroi-
cos do saudoso piloto de F1 
Ayrton Senna.

“Estou aqui na Praia do Ja-
caré desde uma certa tarde 
de domingo no ano de 1993, 
quando toquei pela primei-
ra vez o Bolero de Ravel. Nem 
imaginava vivenciar o que es-
tamos contemplando agora. 
Quero agradecer à atual gestão 
por esse empenho e por esse 
cuidado que sempre teve com 
o Parque do Jacaré e dizer que, 
enquanto Deus quiser, estarei 
sempre junto com essa luta, 
pois essa atividade me levou a 
lugares inimagináveis aqui no 
Brasil e em outros países. E eu 
não fui sozinho, Cabedelo foi 
junto, a Praia do Jacaré foi jun-
to e nos trouxe resultados que 
não tenho nem como mensu-
rar. Agora com essa reforma, o 
turista vai procurar cada vez 
mais este lugar. E vamos con-
tinuar mantendo essa história 
viva”, afirmou o músico.
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Intervenções nessa pri-
meira fase da reforma 
incluíram mudança de 
toda a área do passeio 
e inserção do piso 
podotátil

O apoio emocional e pre-
venção do suicídio, por meio 
de uma escuta empática, sem 
julgamentos e sigilosa, através 
do telefone 188, é uma ação co-
tidiana e ininterrupta que um 
grupo de voluntários pratica 
diuturnamente e que tem sal-
vado vidas e apoiado pessoas 
em variadas situações. Essa é 
a missão do Centro de Valo-
rização da Vida (CVV), uma 
ONG fundada em 1962 e que 
precisa da disponibilidade de 
pessoas para continuar aju-
dando mais pessoas. E o CVV 
abriu inscrições gratuitas para 
novos voluntários para o pos-

to de João Pessoa. As inscri-
ções são feitas pelo e-mail cvv.
org.br/seja-voluntario.

O curso de formação terá 
início no dia 11 de maio, será 
realizado aos sábados, no horá-
rio de 14h às 17h e é totalmen-
te virtual. Para se tornar volun-
tário do CVV é necessário ter 
mais de 18 anos e ter disponi-
bilidade mínima de três ho-
ras semanais para o plantão 
de atendimento que pode ser 
pelo telefone, chat, e-mail e, em 
alguns postos, pessoalmente. 

“Todas as ligações do CVV 
são sigilosas, o que é conversa-
do entre o voluntário e quem 

CVV abre inscrições para novos voluntários 
em João Pessoa que sejam maiores de 18 anos

VALORIZAÇÃO DA VIDA

liga não é compartilhado com 
ninguém, e não há julgamen-
tos de nenhuma natureza, mes-
mo que o motivo da ligação 
seja algo que envolva questões 
morais ou éticas. A filosofia do 
CVV é acolher de forma empá-
tica, sem julgar, criticar ou con-
denar”, afirma a coordenadora 
do Programa de Seleção de Vo-
luntários (PSV) e vice-Coorde-
nadora do Posto João Pessoa, 
Vera Motta. 

A jornalista Eliane Sobral, 
voluntária no Posto João Pes-
soa, desde julho do ano pas-
sado, fez o curso em 2023 e 
decidiu continuar no projeto 
após a capacitação. “Eu sem-
pre gostei de ajudar as pes-
soas, de variadas formas, e en-
contrei no canal do CVV mais 
uma oportunidade de ser so-
lidária e neste quase um ano 
de voluntariado posso afir-
mar que é muito gratifican-
te ao final de um atendimen-
to você escutar a pessoa dizer 
um muito obrigado, você sal-
vou meu dia, me ajudou a me-
lhorar, conseguiu me dimi-
nuir a tristeza ou coisas afins. 
Não há palavra que descreva 
esse sentimento de gratidão”, 
afirma a voluntária que dá 

plantões às quartas-feiras, das 
22h até uma da madrugada.

Sobre o CVV
Fundado em 1962, em São 

Paulo, o Centro de Valorização 
da Vida é uma das ONGs mais 
antigas do país. Hoje, cerca de 
quatro mil voluntários, atuam 
em postos espalhados pelo Bra-
sil, prestando um serviço gra-
tuito 24 horas por dia, nos 365 
dias do ano, aos que querem e 
precisam conversar sobre seus 
sentimentos, dores, dificulda-
des, angustias e/ou tristezas. 
“De forma sigilosa e sem julga-
mentos, o voluntário do CVV 
busca ouvir aquele que liga 
com profundo respeito, acei-
tação, confiança e compreen-
são, valorizando a vida e, con-
sequentemente, prevenindo o 
suicídio”, reitera Vera Motta. 

O posto de João Pessoa 
existe há 38 anos e sua sede 
funciona num espaço cedido 
pela prefeitura da capital, onde 
funciona o Lactário da Tor-
re, na Avenida Rui Barbosa. A 
partir da pandemia do Covid 
e a necessidade de realização 
dos atendimentos on-line, des-
de então, a maioria dos atendi-
mentos são remotos.Vera Motta, coordenadora
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Eliane Sobral, voluntária
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Fernanda Dantas 

Especial para A União

Ninguém está velho de-
mais para começar um novo 
projeto na vida. É comum que 
as pessoas, à medida que vão 
se tornando mais velhas, te-
nham um certo impulso de 
não se aventurar em novas 
experiências por medo ou in-
segurança com aquilo fora da 
zona de conforto, e esse pa-
drão é repetido muitas vezes 
quando se trata de mobilida-
de prática de exercícios físicos. 
O yoga acaba caindo nesse es-
tigma, já que é comumente as-
sociado à figura de pessoas jo-
vens e com apenas um tipo 
de corpo. Ao contrário do que 
se pode pensar, a prática de 
yoga é bastante recomendada 
para pessoas idosas por ser um 
grande aliado na promoção da 
saúde e do bem-estar. 

A professora de yoga Car-
men Lúcia Rocha salientou 
que, dentre os inúmeros bene-
fícios, estão o aprimoramento 
da respiração, fortalecimento 
dos ossos e da força muscu-
lar. Ainda há uma melhora 
significativa na capacidade 
de sustentação e equilíbrio. 

Prática é bastante recomendada para pessoas idosas por ser uma grande aliada na promoção da saúde e do bem-estar

Benefícios do yoga na terceira idade
EQUILÍBRIO FÍSICO E MENTAL

Os exercícios refletem na qualidade do sono, da autoestima e na melhora de várias patologias 
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Quem pode atestar es-
ses impactos positivos é Gló-
ria Vanderlei, de 76 anos. Ela 
contou que já tinha o desejo 
de aumentar o autoconheci-
mento e adquirir habilidades 
de relaxamento. A iniciação 
conheceu há aproximada-
mente dez anos, e mesmo 
com idas e vindas nesse meio 
tempo, a idosa nunca parou 
definitivamente com as aulas.

“Fisicamente, consigo sen-
tir menos dor e mais flexibi-
lidade corporal. Já emocio-
nalmente, percebi que fiquei 
mais calma”, contou. Além 
disso, sente que a mobilida-
de do corpo melhorou bas-
tante, com mais firmeza ao 
andar e também mais ener-
gia para realizar atividades 
do dia  a dia. 

Como nem tudo são flo-
res, as dificuldades são co-
muns no início por se tratar 
de práticas nunca realizadas 
anteriormente, principalmen-
te em casos de sedentarismo. 
Para Dona Glória, o principal 
desafio foi a resistência à mu-
dança de hábitos. “A maioria 
das pessoas resiste a mudar 
atitudes, comportamentos e 

sentimentos. O yoga te leva a 
uma mudança interna, desen-
volvendo o amor a si mesmo, 
a ter um tempo só  para você”, 
acrescentou. 

Apaixonada pelo yoga, a 
idosa aconselha que outras 
pessoas interessadas não 
adiem para ingressar na prá-
tica. “Praticar exercícios do 
yoga,  relaxamento, conhecer 
o seu corpo, a consciência dos 
seus limites e possibilidades é  
de um benefício valioso para 
o corpo, mente e espírito”, co-
mentou, reforçando ainda a 
paixão pela atividade. 

Glória deixou claro que 
a meditação guiada feita ao 
final de cada aula é um de 
seus momentos favoritos. Ela 
contou que “a meditação nos 
leva a um contato maior com 
o nosso eu superior e conse-
quentemente com o divino. 
Com a prática regular e per-
severante do yoga somos le-
vados ao desenvolvimento da 
espiritualidade.

Já outra Glória, com o so-
brenome Buriti, que prati-
ca yoga há uma década, em 
João Pessoa, falou que sem-
pre esteve nos planos prati-

“Nunca é tarde para movimentar o corpo”

Qualidade
As posturas do yoga 

alongam e aumentam 
a flexibilidade 

dos músculos e da 
coluna, melhorando o 

alinhamento e a postura 
das pessoas mais velhas

“Isso ajuda a reduzir quedas, 
que possuem mais riscos de  
acontecer nos idosos, ajuda na 
concentração e também pode 
aliviar dores crônicas ”, asse-
gurou a profissional. 

A explicação para tantas 
vantagens está no fato de que 
as posturas do yoga alongam e 
aumentam a flexibilidade dos 
músculos e da coluna, melho-
rando o alinhamento e a pos-
tura das pessoas mais velhas. 
De acordo com a professora, 
elas não somente equilibram 

as secreções glandulares, mas 
também relaxam e tonificam 
o sistema nervoso, estimulam 
a circulação, alongam liga-
mentos, tendões, articulações 
e massageiam os órgãos inter-
nos. “Isso tudo vai trazer a saú-
de, que significa perfeita nor-
malidade no funcionamento 
do organismo humano. Quan-
do realizamos alguns movi-
mentos conscientes sem pres-
sa, percebemos a qualidade 
das compressões, massagens 
e alongamento”, acrescentou. 

E não só o corpo é benefi-
ciado, a mente é consequente-
mente acalmada e a capacida-
de de concentração também 
aumenta. O conjunto de exercí-
cios realizado de maneira cor-
reta também reflete na quali-
dade do sono, da autoestima 
e na melhora várias de patolo-
gias como depressão, estres-
se, ansiedade e síndrome do 
pânico. Além disso, ela salien-
tou que o yoga não se trata de 
uma simples prática física, e 
sim uma disciplina que busca 
a integração da personalidade 
em todos os níveis possíveis, 
reunindo o físico, o mental, o 
social, o intelectual, o emocio-
nal e o espiritual. 

car alguma atividade física, e 
escolheu testar o yoga. Ape-
sar da idade avançada, fator 
que pode causar dificuldades 
nas atividades práticas, Gló-
ria Buriti tenta fazer todos os 
exercícios passados pela pro-
fessora. “Nunca é tarde para 
movimentar o corpo, só não 
pode ficar parada, tá bom?”, 

aconselhou a idosa. 
Além de toda a meditação, 

respiração e alongamentos, 
o yoga é ainda um momen-
to de lazer. A parte social é 
trabalhada quando, toda se-
mana, o momento da aula 
também cumpre a funciona-
lidade de ser um encontro en-
tre amigas. 

Glória Vanderlei, 76 anos, gosta muito da meditação

Para iniciar qualquer 
atividade física, é preciso 
se atentar às precauções 
que precisam ser toma-
das. Para a professora Car-
men, a primeira orienta-
ção é sempre procurar um 
profissional para indicar a 
prática correta: para que se 
possa aprender como sen-
tar e levantar de forma se-
gura, respirar fazendo os 
movimentos certos, entre 
outros cuidados que possi-
bilitem o indivíduo a usu-
fruir dos benefícios sem 
complicações. “Também é 
não chegar buscando re-
sultados rápidos; come-
çar devagar, aos poucos; e 
aprendendo passo a passo, 
vencendo as dificuldades e 
sentindo os efeitos no seu 
corpo. Lentamente, a pes-
soa vai sentindo uma me-
lhora em toda a sua saúde 
em geral”, explicou. 

Um dos maiores obstá-
culos é, realmente, a mobi-
lidade reduzida. A profis-
sional também citou que  
muitos idosos possuem 
perda de audição e da vi-

são, dores crônicas e a re-
dução da capacidade das 
faculdades mentais. “Como 
superá-los? Não desistindo 
da prática, tendo paciência 
e vencendo cada dia um 
pouquinho mais, persistin-
do e sentindo lentamente 
as melhoras e os benefícios 
que o yoga traz”, garantiu. 

Ela também assegurou 
que se trata de uma prá-
tica extremamente inclu-
siva, onde tudo pode ser 
feito respeitando a limita-
ção de cada um, buscando 
um equilíbrio e aprovei-
tando as potencialidades 
de cada indivíduo. Todas 
as técnicas de aperfeiçoa-
mento podem ser usadas 
a fim de ajudar a pessoa a 
conseguir participar sem 
ter problemas, principal-
mente a meditação e as téc-
nicas de respiração. 

Para as pessoas com 
mais de 60 anos que estão 
começando a praticar yoga 
pela primeira vez, a reco-
mendação é a de realizar o 
exame médico para saber 
como está a saúde em geral.

Consulta e orientação 
com profissional da área
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Seleção inicia umnovo ciclo
                     INGLATERRA X BRASIL    

A Seleção Brasileira entra em 
campo, hoje, em amistoso 
internacional contra a Ingla-
terra, no Estádio Wembley, 

em Londres, a partir das 16h, pelo ho-
rário de Brasília, num confronto que irá 
marcar a primeira apresentação do ano 
de Dorival Júnior no comando técnico. 
O treinador, de 61 anos, foi escolhido 
pela Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF) no projeto de um novo ciclo, 
que tenta resgatar a confiança dos jo-
gadores e da torcida brasileira, depois 
de ter passado por um dos piores anos 
da história em 2023, marcado por cin-
co derrotas, um empate e apenas três 
vitórias em nove partidas.

E para tentar começar o ano com o 
pé direito, a seleção terá de voltar a ven-
cer os ingleses no Estádio Wembley de-
pois de 29 anos, o que seria a primeira 
vitória, depois da reforma e reinaugu-
ração moderna de um dos maiores pal-
cos do futebol mundial, em 2007. As 12 
partidas disputadas pelas duas sele-
ções apontam um retrospecto de sete 
empates, três vitórias inglesas e ape-

nas duas brasileiras, ambas conquista-
das ainda no antigo Wembley, em 1981 
e 1995. No último encontro das seleções 
no mesmo palco deste novo amistoso, 
elas não passaram de um empate sem 
gols, em 2017.

Para além da missão de tentar co-
locar fim a escrita contra os ingleses, o 
amistoso marca o início de um novo ci-
clo na seleção com a chegada de Dori-
val no comando técnico. Campeão da 
Libertadores em 2022 pelo Flamengo, 
Recopa Sul-Americana em 2011 pelo 
Internacional e a Copa do Brasil em 
2010 pelo Santos, além das conquistas 
nas duas últimas edições da Copa do 
Brasil (São Paulo, em 2023, e Flamengo, 
em 2022), o treinador de 61 anos chega 
ao comando da Seleção Brasileira com 
mais de 20 anos de experiência e com 
a missão de resgatar a confiança e res-
peito pelo futebol brasileiro. 

“Nós nos preparamos muito para 
um momento como esse. Tenho cer-
teza que coisas boas irão acontecer 
à frente. É natural que vamos passar 
por um processo até que encontremos 
um melhor caminho para chegar aos 
melhores resultados e, principalmen-
te, que o torcedor tenha um pouco de 

paciência, que confie e que acredite em 
nosso trabalho”, disse Dorival em en-
trevista à CBF TV.

Logo em sua primeira convocação, 
Dorival apresentou oito novidades: o 
atacante Savinho (Girona), os meias 
Andreas Pereira (Fulham), João Gomes 
(Wolverhampton) e Pablo Maia (São 
Paulo), o lateral Wendell (Porto), os za-
gueiros Murilo (Palmeiras) e Beraldo 
(São Paulo) e o goleiro Rafael (São Paulo). 

Entre os remanescentes foram cha-
mados os goleiros: Bento (Athletico-PR) 
e Ederson (Manchester City); Laterais: 
Danilo (Juventus), Yan Couto (Girona) 
e Ayrton Lucas (Flamengo); Zagueiros: 
Gabriel Magalhães (Arsenal) e Marqui-
nhos (PSG); Meio-campistas: André 
(Fluminense), Bruno Guimarães (Ne-
wcastle), Casemiro (Manchester Uni-
ted), Douglas Luiz (Aston Villa), e Lu-
cas Paquetá (West Ham) e os Atacantes 
Endrick (Palmeiras), Gabriel Martinel-
li (Arsenal), Raphinha (Barcelona), Ri-
charlison (Tottenham), Rodrygo (Real 
Madrid) e Vini Jr (Real Madrid), com-
pletam a lista dos 26 convocados.

Depois da divulgação dos convo-
cados, quatro atletas acabaram cor-
tados por lesões: o goleiro Ederson, o 
zagueiro Marquinhos, o volante Ca-
semiro e o atacante Gabriel Martinel-
li, Dorival então, resolveu chamar Léo 
Jardim (Vasco), Fabrício Bruno (Fla-
mengo), Galeno (Porto) e Pepê (Porto), 
respectivamente.

Para o amistoso contra a Inglater-
ra, Dorival não deu pistas sobre a es-
calação titular. No entanto, o treinador 
adiantou que vai dar oportunidade a 
novos jogadores e que buscará um time 
equilibrado. Dessa forma, o Brasil pode 

iniciar a partida com Bento, Yan Couto, 
Beraldo, Murilo e Ayrton Lucas; Dou-
glas Luiz, Bruno Guimarães e Lucas Pa-
quetá; Rodrygo, Endrick e Vinícius Jr.

Depois de encarar a Inglaterra, a Se-
leção Brasileira terá mais um amistoso 
na próxima terça-feira (26), contra a Es-
panha, no Estádio Santiago Bernabéu, 
em Madrid, a partir das 17h30, pelo ho-
rário de Brasília. Depois, o Brasil ain-
da realizará amistosos contra México e 
Estados Unidos, no mês de junho, an-
tes do início da disputa da 48a edição 
da Copa América, que este ano tem os 
Estados Unidos como sede. A Seleção 
Verde Amarela vai estrear na competi-
ção contra Costa Rica ou Honduras, no 
dia 24 de junho. A Inglaterra, por sua 
vez, se prepara para a disputa da Euro-
copa, que acontecerá entre 14 de junho 
e 14 de julho, na Alemanha. Os Ingle-
ses estão no Grupo C, junto de Dina-
marca, Eslovênia e Sérvia, com sua es-
treia agendada para o dia 16 de junho, 
contra a Sérvia. Porém, antes de sua es-
treia na competição de seleções euro-
peias, os comandados de Gareth Sou-
thgate tem amistosos agendados contra 
Bélgica, Bósnia e Islândia. 

Os destaques para encarar o Brasil 
são Jude Bellingham, do Real Madrid, 
Phil Foden, do Manchester City, e Har-
ry Kane, do Bayern de Munique, além 
da novidade, o meio-campista Kobbie 
Mainoo, de 18 anos, do Manchester 
United. Diante do Brasil, possivelmente 
Southgate deve entrar com o time que 
mais vai se aproximar da escalação 
ideal que vai estrear na Eurocopa des-
te ano, com Pickford; Chilwell, Magui-
re, Stones e Walker; Rice, Bellingham e 
Henderson; Saka, Foden e Kane.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Em 2017, num 
amistoso realizado 
no Estádio de 
Wembley, Brasil e 
Inglaterra ficaram 
no 0 a 0
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Dorival Júnior estreia no comando técnico e, com ele, vários 
jogadores jovens que vestem a camisa amarela pela primeira vez

Jogadores da Seleção Brasileira 
durante treino físico antes do jogo 
contra a Inglaterra neste sábado; 
na próxima terça-feira, o adversário 
será a Espanha, em Madrid
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Causos 
  & lendas do nosso futebol

Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaborador

Você se lembra 
de Marcus 
Aurélio?

Em um domingo ensolarado da década 
de 50, o então garoto Marcus Aurélio 
Veloso Silva compareceu ao saudoso 

campo do Cabo Branco, localizado em 
Jaguaribe e assistiu à sua primeira partida 
de futebol, precisamente Botafogo e Auto 
Esporte, clássico que marcou a sua vida 
e que décadas posteriores ele teve a 
brilhante ideia de nominá-lo de “Botauto”.

Mas a sua brilhante carreira na 
imprensa começou no final dos anos 50 
na Rádio Tabajara, quando fez um teste 
de datilografia, redação e locução, sendo 
aprovado e passando a trabalhar com Ivan 
Bezerra.

Também alegrou os torcedores com o 
microfone das rádios Arapuan, Correio da 
Paraíba, Sanhauá,  Tambaú – FM e CBN. 
Nos impressos ele deixou a sua marca 
registrada nos jornais A União, Correio da 
Paraíba e  no extinto O Norte. Quando foi 
no ano de 2000 ele encerrou a sua carreira 
na imprensa esportiva do estado, deixando 
uma grande lacuna e muita saudade.

Foi ele, por exemplo, quem criou em 
1975, a expressão Botauto, que hoje todos 
os cronistas e torcedores pronunciam com 
alegria e emoção.

Já o seu programa “Arquivo de 
Recordações”, que era apresentado aos 
domingos a partir das 14 horas, foi ao 
ar pela primeira vez no dia 24 de maio 
de 1970 na Rádio Correio da Paraíba 
enfatizando a vida do ex-atleta Rosivaldo 
Nunes da Costa, o popular “Marajó”, que 
por sinal foi ídolo de Marcus Aurélio.

Segundo o nosso amigo Eudes Moacir 
Toscano, em seu livro, “Tirando de letra”, 
Marcus Aurélio é o campeão na criação 
de bordões e slogans no nosso futebol, 
passando a enumerar e destacar os 
seguintes: “Olhe para o seu rádio e veja 
um campo de futebol”. “Apita o árbitro, 
aberto o livro, lido o prefácio, começou a 
história de Botafogo x Auto Esporte”.  Ou 
esse quando o jogo terminava empatado: 
“Ninguém é melhor do que ninguém”.

Destaco e propositadamente deixei por 
último o seu bordão que assim nos ensina: 
“Futebol sem passado é futebol sem futuro, 
preservemos a memória do nosso futebol”. 
Dentro das nossas limitações, estamos 
seguindo esse conselho do grande cronista 
Marcus Aurélio, quando semanalmente, 
homenageamos personagens do passado 
nesta coluna e na Rádio Tabajara.

No dia 16/03/2024, o nosso 
homenageado faleceu. Para nós, 
torcedores e cronistas paraibanos, ficou 
a certeza de que o Sr. Marcus Aurélio 
Veloso Silva, o popular “ Marcus Aurélio”, 
escreveu o seu nome com tintas  douradas 
e perpétuas na brilhante história do futebol 
da Paraíba.

Paraíba é o único estado nordestino na competição nacional que será disputada, entre os dias 2 e 7  de abril, em Maringá

Seleção treina para disputar o CBS
VÔLEI MASCULINO SUB-16

A Seleção Paraibana Mas-
culina de Voleibol Sub-16 pre-
para-se para a disputa da di-
visão especial do Campeonato 
Brasileiro de Seleções (CBS), 
que acontece entre os dias 2 
e 7 de abril, em Maringá, Pa-
raná. Treinando desde janei-
ro sob o comando do técnico 
Jorge Carvalho, a equipe jo-
gará contra o Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, São Paulo, 
Paraná, Minas Gerais, Ama-
zonas, Santa Catarina, Pará e 
Mato Grosso do Sul. 

“Essa é a principal divisão 
de voleibol do país na catego-
ria, então são adversários mui-
to qualificados. Não será fácil, 
mas treinamos bastante para 
alcançarmos nossos objetivos. 
Porém, cabe dizer que tudo 
será decidido no decorrer dos 
jogos”, afirmou o treinador da 
Seleção Paraibana.

A lista oficial dos atletas 
que irão representar a Paraí-
ba na competição foi divulga-
da na última quarta-feira (20) 

pela Federação Paraibana de 
Voleibol. De acordo com Jor-
ge Carvalho, entre os 12 ga-
rotos convocados, têm seis de 
João Pessoa, três de Caiçara e 
outros três de Campina Gran-
de. A escolha desses jogadores 
ocorreu por meio de uma pe-
neira com mais de 70 meninos. 

O ponteiro Samoel Cice-
ro, de 14 anos, apelidado de 
Samoel Xim, faz parte desse 
seleto grupo, ele falou para o 
Jornal A União sobre o traba-
lho feito, até aqui, visando a 
disputa da competição nacio-
nal. “A preparação está sen-
do muito puxada, mas acre-
dito que seja para nós atletas 
termos um desenvolvimento 
maior. Com o atual planeja-
mento, creio que nós teremos 
um bom desempenho”, rela-
tou o jovem.

O desempenho da Seleção 
Paraibana é de franca ascen-
são. Em 2022, o time atuava na 
segunda divisão do CBS, com 
o acesso, já em 2023, um lugar 
entre os três melhores do cer-
tame garantiu vaga na elite do 
voleibol nacional neste ano. 

O comandante da equipe 
falou sobre a pressão de ser o 
único representante do Nor-
deste na divisão. “A compe-
tição é relevante para esses 
garotos em termos de convo-
cação para a seleção de base 
da categoria, é uma grande 
oportunidade de serem vis-
tos. É importante estarmos no 
topo, representando o Nordes-
te. A responsabilidade é gran-
de, tanto eu quanto os meus jo-
gadores sabemos disso, mas 
é preciso deixar claro que o 
peso do torneio é o mesmo 
para todas as seleções”, disse 
Jorge Carvalho.

 “Eu tenho um apego mui-
to grande por este esporte, ele 
que me fez conquistar várias 
coisas. Minha expectativa so-
bre o campeonato é grande, 
espero que possamos conquis-
tar uma boa colocação e se 
manter na divisão em que es-
tamos. A equipe conta com os 
melhores atletas do Estado, a 
expectativa é que, com nosso 
entrosamento, façamos um 
bom campeonato”, destacou 
Samoel Xim.

Regulamento 
A disputa da divisão espe-

cial acontece em duas fases: a 
fase classificatória e a fase fi-
nal. A fase classificatória divi-
de as dez seleções em dois gru-
pos de cinco, com chave A e B, 
obedecendo a classificação do 
ano anterior para a distribui-
ção das equipes nos grupos. 
Dentro das chaves, as seleções 
jogam umas contra as outras, 
em partidas de três sets.

Na fase final, o 10 da chave 
A enfrenta o 20 da chave B (se-
mifinal) e o 20 da A enfrenta o 
10 da B (semifinal), em segui-
da, duelam os perdedores na 
disputa de 30 lugar e os ven-
cedores da semifinal fazem 
a partida que define o cam-
peão. Também jogam o 30 da 
chave A contra o 40 da B e o 40 
da chave A atua contra o 30 do 
B. Os perdedores disputam o 
70 lugar  e os vencedores due-
lam pela 50 colocação. Por fim, 
os últimos lugares das chaves 
A e B da fase classificatória fa-
zem um jogo valendo o 90 lu-
gar. Os três últimos são rebai-
xados para a primeira divisão. 

Marcus Aurélio, o criador do famoso clássico Botauto

Foto: Divulgação

Thiaguinho foi apresentado, ontem, e já iniciou os treinos

Foto: Samy Oliveira/Serra Branca

A Paraíba vai jogar contra adversários de alto nível no voleibol nacional na categoria Sub-16 com jogos em Maringá/PR

Foto: Tatiana Monteiro

O Serra Branca segue re-
forçando o seu elenco para 
as disputas das semifinais 
do Campeonato Paraibano, 
quando terá pela frente o Bo-
tafogo, em dois jogos, sen-
do o primeiro em João Pes-
soa e o segundo em Campina 
Grande. Embora o elenco seja 
de um bom nível, a diretoria 
busca mais afirmação e, nes-
ta sexta-feira (22),  anunciou 
a contratação de mais um jo-
gador. O novo reforço trata-se 
do atacante Thiaguinho. O jo-
gador, de muita versatilidade, 
chega para fortalecer ainda 
mais o  elenco nessa fase de-
cisiva do Campeonato Parai-
bano. O seu último clube foi o 
Santa Cruz-PE, onde foi o vi-
ce-artilheiro da equipe com 
quatro gols nesse 10 semestre.

Thiaguinho já defendeu 

clubes como Vitória-BA, ABC-
RN, Vila Nova-GO, Remo-PA e 
Jacuipense-BA (vice-campeão 
baiano 2023).

O atacante já está no CT do 
Serra Branca e fez o seu pri-
meiro treino com o restante do 
elenco na tarde de ontem.

As disputas com o Botafo-
go estão programadas para os 
dias 30 de março, no Almeidão, 
às 17h, e o jogo de volta no dia 2 
de abril, no Amigão, às 20h15. 
O Serra Branca terminou em 
terceiro lugar na fase classifi-
catória com 17 pontos, mesma 
pontuação do adversário, mas 
levou vantagem no saldo de 
gols. Já a outra semifinal será 
disputada entre o Sousa e o 
Treze com o primeiro jogo no 
Marizão, às 16h, no dia 31 de 
março;  e o segundo no Ami-
gão, dia 3 de abril, às 20h15.

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

ATACANTE

Thiaguinho reforça o Serra Branca
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Restando duas rodadas para o 
término da fase classificatória da 
Copa do Nordeste, os clubes pas-
sam a fazer contas visando somar 
pontos nas próximas duas rodadas, 
para continuarem na briga pelo tí-
tulo do torneio regional. Somen-
te o Bahia-BA tem vaga garantida 
entre as oitos equipes que avançam 
de fase. Botafogo e Treze seguem na 
luta pela classificação.

A reta final da primeira fase 
configura a classificação do gru-
po A com uma briga acirrada pe-
las quatro vagas no mata-mata, 
isso porque a diferença do 10 para 
o 4a colocado é de apenas quatro 
pontos, com seis ainda a serem 
disputados. O CRB-AL divide a li-
derança com o Sport-PE e Mara-
nhão-MA, ambos com 11 pontos, 
seguidos pelo River-PI no  G4, com 
10 pontos. Na sequência aparecem 
Ceará-CE e Botafogo, com nove 
pontos cada. Vitória-BA com oito 
pontos e América-RN com sete, 
fecham a classificação do grupo.

É neste grupo que o Botafogo 
briga por uma das quatro vagas na 
fase de mata-mata. O Belo viu as 
chances de classificação diminuí-
rem após o empate sem gols, em 
Campina Grande, contra o Treze, 
no confronto que encerrou os jogos 
da 6a rodada. Mesmo sem vencer a 
quatro jogos na competição o clube 
segue com chances de permanecer 
na disputa. O alvinegro da Estre-
la Vermelha terá confrontos contra 
Itabaiana-SE e Bahia-BA para defi-
nir o seu rumo na competição.

“A gente precisa falar pouco e 
trabalhar muito, para que o clu-
be possa encontrar o seu caminho 
dentro da competição. Acredito que 
se conquistamos quatro dos seis 
que ainda estarão em disputa, po-
demos garantir a classificação. Os 
resultados não estão condizentes 
com aquilo que a gente quer e que 
podemos produzir. Temos um con-
fronto novamente jogando como vi-
sitante na próxima rodada, vamos 
adaptar os jogadores à situação 
para tentar buscar o melhor resul-
tado”, pontuou Moacir Júnior, téc-
nico do Botafogo.

O grupo B que tem o Treze como 
representante paraibano, apresen-
ta o Bahia-BA já classificado com 
15 pontos. A figuração da classifi-
cação ainda tem sete clubes brigan-
do pelas últimas três vagas. Forta-
leza-CE (oito pontos), Altos-PI (sete 
pontos) e Náutico-PE (sete pontos) 
completam o G4. O Treze vem logo 
atrás na 5a colocação, também com 
seis pontos, seguido por ABC-RN 
(quatro pontos), Juazeirense-BA e 
Itabaiana-SE, com três pontos cada.

Nas próximas duas rodadas, o 
Galo vai brigar ponto a ponto com 
o Náutico-PE. Os comandos de Wil-
lian de Mattia só estão de fora do G4 
porque perdem nos critérios de de-
sempate para os pernambucanos. 
Para ficar com uma das três últi-
mas vagas, o Alvinegro de Cam-
pina Grande vai precisar somar a 
maior quantidade possível de pon-
tos e ainda torcer por tropeços dos 
outros concorrentes Fortaleza-CE 
e Altos-PI. O clube terá o Ceará-CE 
(casa) e o Vitória-BA (fora) como 
adversários nas duas rodadas que 
encerrarão a 1a fase de disputa da 
competição regional.

Os dois representantes do fu-
tebol paraibano no Nordestão, en-
trarão em campo no próximo do-
mingo (24), com os dois jogos da 
7a rodada ocorrendo de forma si-
multânea, a partir das 16h. O Tre-
ze medirá forças com o Ceará-CE, 
no Estádio Amigão, em Campina 
Grande. Já o Botafogo visita o Ita-
baiana-SE, no Estádio Barretão, em 
Lagarto-SE.

A penitenciária de Tremembé, 
que fica no Vale do Paraíba, interior 
de São Paulo, leva a fama de ser o 
“presídio dos famosos”. Condena-
dos em casos de repercussão nacio-
nal costumam ser encaminhados ao 
complexo para o cumprimento da 
pena por terem algum tipo de fama 
e por estarem em risco em presídios 
“comuns”.

O jogador Robinho é o mais novo 
integrante dessa lista. O atleta foi 
preso na noite de quinta-feira, em 
Santos, pela Polícia Federal (PF), 
após o Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) decidir que o atacante deveria 
cumprir, no Brasil, a pena de nove 
anos pelo crime de estupro, deter-
minada pela Justiça da Itália. A de-
fesa chegou a solicitar um habeas cor-
pus no Supremo Tribunal Federal, 
mas o ministro Luiz Fux indeferiu 
o pedido. O jogador alega inocência.

Entre as personalidades mais co-
nhecidas que já passaram ou ainda 
cumprem pena no complexo prisio-
nal do Tremembé estão Suzane von 
Richthofen, condenada pela morte 
dos pais, bem como os irmãos Cris-
tian e Daniel Cravinhos, que parti-

ciparam do crime, e Anna Carolina 
Jatobá e Alexandre Nardoni, cul-
pados pelo assassinato de Isabella 
Nardoni.

Elize Matsunaga, presa por ma-
tar o marido, Marcos Matsunaga, 
o ex-seminarista Gil Rugai, que foi 
declarado culpado por matar o pai 
e a madrasta, também são rostos co-
nhecidos levados ao complexo.

Tremembé também foi o lugar 
para o qual Mizael Bispo, condena-
do por matar a ex-namorada, Mé-
cia Nakashima, foi encaminhado. 
O mesmo caminho feito pelo mé-
dico Roger Abdelmassih, preso por 
estuprar pacientes, e por Lindem-
berg Alves, preso pelo assassinato 
de Eloá Pimentel.

Pessoas ligadas ao esporte tam-
bém aparecem nessa relação. É o 
caso de Fabinho Fontes, ex-jogador 
revelado pelo Corinthians, condena-
do por abuso sexual de uma meni-
na de cinco anos em 2012.

O ex-goleiro Edinho, filho de 
Pelé, também cumpriu pena em Tre-
membé por tráfico de drogas e lava-
gem de dinheiro. Ele deixou a pri-
são em 2019.

Vale ressaltar que o complexo 
prisional de Tremembé não é de se-

gurança máxima, embora seja con-
siderado um “modelo” para outras 
unidades.

O caso Robinho
Robinho foi acusado de partici-

par de um estupro coletivo a uma 
mulher albanesa em uma boate de 
Milão, na Itália, em janeiro de 2013. 
À época, ele defendia as cores do Mi-
lan. A Justiça italiana condenou o 
atacante a nove anos de prisão, com 

decisão em terceira e última instân-
cia ocorrido em janeiro de 2022, com 
o atacante no Brasil.

O Ministério de Justiça da Itália 
solicitou, então, a extradição de Ro-
binho no final de 2022, mas o pedi-
do foi negado porque o governo do 
país não extradita cidadãos brasi-
leiros natos.

Com isso, a Justiça italiana re-
quereu uma homologação de sen-
tença, ou seja, pediu que a decisão 
ocorrida na Itália pudesse ter efeitos 
no Brasil. A Corte Especial do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) decidiu 
na quarta-feira, que Robinho deverá 
cumprir a pena pelo crime no Brasil.

Foram 11 votos no total: nove 
acompanharam o relator, Francis-
co Falcão, e foram a favor de o joga-
dor cumprir a sentença de nove anos 
em regime fechado no país, e dois fo-
ram contra.

Na noite dessa quinta-feira (21), 
Robinho, aos 40 anos, teve a prisão 
decretada pela Justiça Federal de 
Santos, foi preso pela PF da cidade 
e encaminhado à penitenciária de 
Tremembé. O jogador alega que a 
relação foi consensual, diz ter pro-
vas de sua inocência e acusou a Jus-
tiça italiana de racismo.

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Botafogo e Treze seguem fora da zona de classificação, mas com chances nas duas rodadas que faltam

Bahia garante classificação antecipada
COPA DO NORDESTE

GRUPO A
Clubes    PG J V E D GP GC SG 

1º  CRB-AL  11 6 3 2 1 9 5 4 
2º  Sport-PE  11 6 3 2 1 11 8 3 
3º  Maranhão-MA  11 6 3 2 1 11 10 1 
4º  Ríver-PI  10 6 3 1 2 4 4 0 
5º  Ceará-CE  9 6 2 3 1 6 5 1 
6º  Botafogo-PB  9 6 2 3 1 4 3 1 
7º  Vitória-BA  8 6 2 2 2 8 7 1 
8º  América-RN  7 6 2 1 3 7 10 -3 

GRUPO B
Clubes    PG J V E D GP GC SG 

1º  Bahia-BA  15 6 5 0 1 10 4 6 
2º  Fortaleza-CE  8 6 2 2 2 7 6 1 
3º  Altos-PI  7 6 1 4 1 5 5 0 
4º  Náutico-PE  6 6 1 3 2 6 6 0 
5º  Treze-PB  6 6 1 3 2 5 7 -2 
6º  ABC-RN  4 6 0 4 2 7 10 -3 
7º  Juazeirense-BA  3 6 1 0 5 5 9 -4 
8º  Itabaiana-SE  3 6 1 0 5 7 13 -6 

7ª RODADA

Hoje
18h
Altos x América-RN
20h30
ABC x  Sport
Fortaleza x Vitória

Amanhã

16h
Treze x Ceará
Itabaiana x Botafogo-PB
16h
Bahia x Maranhão
19h
Náutico x CRB
Juazeirense x River-PI

Classificação

Jogos de hoje

Foto: Daniel Vierra/Treze

Na última quinta-feira, Treze e Botafogo 
se enfrentaram no Amigão, mas o placar 

não saiu do zero a zero, apesar de um 
jogo bastante movimentado

NO TREMEMBÉ

Robinho é mais uma celebridade na prisão
Agência Estado

Foto: Reprodução/RecordTV

Robinho participou de um estupro 
coletivo e pegou nove anos de  

prisão
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No Centro da cidade de Campina Grande, o 
quarteirão compreendido entre as ruas Félix 
Araújo, Bartolomeu de Gusmão, Teodósio 

de Oliveira Ledo e a Av. Presidente Getúlio Vargas 
já foi um cemitério. Esse quadrilátero, entre meados 
do século 19 e princípios do centenário seguinte, era 
ocupado pelo chamado Cemitério das Boninas, o 
mais antigo campo santo da cidade, e hoje, quem 
passa nessa área comercial congestionada de 
edificações comerciais, se aguçar a percepção 
extrassensorial, poderá sentir as lamúrias das almas 
novecentistas da cidade a reclamar dignidade 
sepulcral. Isso porque o cemitério foi desapropriado 
e a área recebeu edificações sem que a maioria dos 
corpos ali sepultos fosse removida.

Para que o leitor possa entender melhor, em 
princípios da segunda metade do século 19, ainda 
não existiam cemitérios na vila, os mortos eram 
enterrados nas igrejas, mas, devido os surtos 
constantes de epidemias que começavam a 
assolar a região, e só na Vila de Campina Grande 
matou 1.547 pessoas, o presidente da Província, 
Beaurepaire Rohan, mandou construir no ano de 
1857 um cemitério para essa Vila, determinando 
que a construção do campo santo deveria ser fora 
do povoado e os sepultos teriam de ser enterrados 
em covas bastante fundas. O local escolhido 
foi o Sítio das Boninas, uma área periférica e 
desocupada da Vila que tinha esse nome porque, 
segundo os antigos, era recoberta por um arbusto 
comum da família das Nictagináceas, conhecida 
vulgarmente pela sinonímia de bonina. O cemitério 
foi erguido com cerca de 30 metros de frente 
por outros tantos de fundos para atender uma 
população de 2.000 habitantes.

Em se tratando de um espaço relativamente 
pequeno, já no último ano do século 19, o cemitério 
não tinha mais lugar para a abertura de covas 
e, como a área circundante vinha se ocupando, 
por medidas sanitárias foi necessário edificar 
outro campo santo em lugar distante da já cidade 
de Campina Grande, sendo escolhido um monte 
distante, um quilômetro a oeste da cidade, lugar 
que atualmente é um bairro da cidade que ficou 
denominado de Monte Santo. Com o novo cemitério, 
o velho das Boninas foi fechado e, consequentemente, 
caiu em completo abandono.

Em 1926, o velho Cemitério das Boninas se 
encontrava em ruínas, o muro caíra, animais 
pastavam por entre os túmulos e, diante de tamanho 
desrespeito ao lugar sagrado onde repousava os 
restos mortais de antigas gerações de Campina 
Grande, o bacharel Hortensio Ribeiro se uniu ao 
padre Sales, vigário da cidade, para promover 
um arrecadamento de fundos junto à população 
campinense, a fim de recuperar esse campo santo 
em honra à memória dos mais antigos moradores 
de Campina Grande. 

A reforma e restauração do Cemitério das 
Boninas foram realizadas, mas anos depois, 
em 1931, o então prefeito de Campina Grande, 
Lafayette Cavalcanti, decidiu leiloar o velho 
cemitério, que foi arrematado e demolido para se 
construir no local oficinas e garagens. Segundo 
testemunho de Elpídio de Almeida, uma parte dos 
ossos humanos inumados dali foi transportada 
em barris para o novo cemitério do Monte Santo 
e atirada numa vala comum e única, sem sequer 
assinalar o lugar com um marco que fosse.

A área do antigo cemitério, hoje, é ocupada 
por diversas e inúmeras frações comerciais que 
em nada rememoram a primeira edificação do 
lugar, o velho Cemitério das Boninas, que serviu 
de última morada dos antigos homens e mulheres, 
ricos e pobres, velhos e crianças, padres e maçons, 
senhores e escravizados, nativos e forasteiros que 
viveram nos tempos provinciais da hoje glamourosa 
cidade de Campina Grande.

Vanderley de 
   Brito

vanderleydebrito@gmail.com | Colaborador

O antigo Cemitério 
das Boninas

Vanderley de Brito é historiador, arqueólogo, 
pesquisador e presidente do Instituto Histórico 

de Campina Grande (IHCG)

Mostra reúne trabalhos de mais de 30 artistas de renome internacional, incluindo David Lynch, os irmãos Chapman e Liu Xia

Kafka ganha exposição em Praga
CENTENÁRIO DE MORTE

Da Redação

Em 3 de junho deste ano 
será relembrado a morte do 
tcheco Franz Kafka, autor de 
clássicos da literatura mun-
dial como A Metamorfose e 
O Processo. Em Praga, cidade 
natal do escritor (hoje, capital 
da República Tcheca, mas à 
época parte do Império Aus-
tro-Húngaro), foi aberta até 
setembro uma exposição ex-
clusiva na galeria Dox Centre 
for Contemporary Art.

KAFKAesque (“Kafkia-
na”, em tradução livre) reú-
ne os trabalhos de mais de 
30 artistas contemporâneos 
de renome internacional, in-
cluindo o cineasta David Lyn-
ch, os irmãos Chapman, Jan 
Švankmajer e Liu Xia. O ob-
jetivo da exposição não é sim-
plesmente ilustrar o trabalho 
de Kafka, mas explorar a rele-
vância contemporânea de sua 
angústia existencial e visão 
de mundo. Por meio de uma 
variedade de mídias artísti-
cas, de esculturas a instalações 
sonoras, os artistas oferecem 
uma visão de temas que res-
soam na era moderna, como 
alienação, burocracia absur-
da e vigilância social.

Para a seleção, os curado-
res procuraram artistas cujo 
trabalho fosse indiretamente 
influenciado por Kafka, mas 
que oferecessem uma inter-
pretação nova e relevante de 
seus temas. O resultado é uma 
exposição diversificada. Além 
da mostra em si, a galeria or-
ganizou uma série de eventos 
complementares, como leitu-
ras literárias e exibições de fil-

mes. Uma edição especial que 
acompanha a exposição tam-
bém será publicada.

Nas suas obras, Kafka faz 
uso de uma linguagem sim-
ples e objetiva para abordar 
temas complexos, como o po-
der e a imposição das insti-
tuições na vida humana, ge-
ralmente usando como pano 
de fundo o cotidiano do uni-
verso de um homem comum. 
Tais situações do dia a dia en-
cobrem sempre terrores laten-
tes – Kafka nos revela a fragi-
lidade do mundo moderno e 
nosso processo de desumani-
zação, colocando em primei-
ro plano o absurdo, o estra-
nhamento e o desconforto em 
narrativas sombrias, com uma 
modernidade fundamentada 
nos princípios da alienação e 
da desumanização.

22/3/2020 — Marcello Piancó, humorista, 
publicitário, radialista e jornalista (PB)
22/3/2020 — Valdir Teles, poeta repentista (PB)
23/3/2021 — Francisca da Chagas Andrade de 
Oliveira, odontóloga e política (PB)
24/3/1945 — Francisco Duarte Lima, 
advogado, jornalista e político (PB)
24/3/2009 — Virgílio Trindade, 
radialista, jornalista, cronista e escritor (PB)
24/3/2019 — José de Anchieta Noia, político (PB)
24/3/2019 — Altemir Garcia, 
ator, poeta, compositor e empresário (PB)
24/3/2023 — Wilson Pessoa da Cunha, 
desembargador (PB)
25/3/1896 — Américo Brasiliense de Almeida 
Melo, político (PB)
25/3/2017 — Dom Marcelo Carvalheira, 
monge beneditino e arcebispo católico (PB)
25/3/2017 — Maria das Neves Barbosa, 
a Maroca d’As Ceguinhas de CG (PB)
25/3/2021 — Pedro Juarez Amaral, 
radialista e jornalista (PB)
25/3/2023 — Mayara Ingrid Silva Nitão, 
miss e modelo (PB)

Mortes na História

Obituário
Rivaldo Coelho
20/3/2024 – Aos 63 anos, em 
Brasília (DF), em decorrência de 
um câncer no pulmão. Oriundo de 
Bacabal (MA), o músico fazia parte 
do Grupo Galeria. O sambista saiu 
da sua cidade natal e veio para Brasília fazer 
faculdade de Engenharia Elétrica. Ele sempre 
cantou, tocou violão e pandeiro, além de abrir 
diversos shows com seus parceiros. Aposentado e 
solteiro, o artista não tinha filhos.

Foto: Reprodução

MC Elloco
21/3/2024 – Aos 34 anos, no Recife 
(PE), em uma policlínica, onde 
chegou com um quadro de edema 
pulmonar agudo, “provavelmente 
causado por um infarto”. Com 
mais de 10 anos de carreira, MC Elloco (o nome 
artístico de Cleiton Silva) formou uma das duplas 
mais famosas do brega funk, com Schevchenko. 
Eles criaram o bordão “Eu tô só calado”, popular 
entre fãs do gênero musical. Entre os sucessos, 
lançaram ‘Gera Bactéria’, que exaltava o 
“passinho novo que vinha da favela”, ‘Dally’ e 
‘Ninguém Fica Parado’. A dupla é natural da 
Favela do Canal, periferia do bairro do Arruda, 
Zona Norte da capital pernambucana.

Foto: Instagram

Creuza Gomes do Nascimento
21/3/2024 – Aos 81 anos, em 
Campina Grande. Há algumas 
semanas enfrentava as sequelas 
de um acidente vascular cerebral 
(AVC). A freira fazia parte da 
comunidade da Casa da Criança Dr. João Moura, 
no bairro São José.

Foto: Casa da Criança

Aforismo

Apesar das ruínas e da morte,
Onde sempre acabou cada ilusão,
A força dos meus sonhos é tão forte,
Que de tudo renasce a exaltação
E nunca as minhas mãos ficam vazias.

Sophia de Mello Breyner Andresen
(1919-2004)

Foto: Reprodução

Através do QR 
Code acima, acesse 

um vídeo sobre a 
mostra no YouTube

Pintura ‘Kafka is Sold’ 
(acima), de Volker 

März, e o animatrônico 
‘Insilico’ (ao lado), 
de Mat Collishaw, 
são exemplos das 

obras presentes em 
‘KAFKAesque’ 
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CÂMARA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00002/2024
A Câmara Municipal de Aguiar/PB, com sede na Rua Francisco Demétrius S/N, Evandro Cabral, 

Aguiar-PB, torna público que fará realizar, Contratação Direta – com critério de julgamento MENOR 
PREÇO POR ITEM, para Contratação de empresa para fornecimento de licença de uso e locação 
de software de gestão pública municipal para serem utilizados na Câmara Municipal de Aguiar/PB, 
a fim de obter propostas adicionais, com base no § 3º do Art.75 da Lei nº 14.133/21. Para tanto, 
convoca os interessados a enviarem suas propostas para o objeto constante do Termo de Referência, 
disponibilizado no site http://camaraaguiar.pb.gov.br/ (aba licitação) a ser enviado para o e-mail: 
cmaguiarpb.setorlicitacao@gmail.com até as 23h59 do dia 01/04/2024.  Maiores informações no 
horário de 08:00hs ás 12:00hs na Câmara Municipal.

Aguiar - PB, 22 de março de 2024.
ALRINALDA BARBOSA DA SILVA

Diretora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo para executar os serviços em Prontuário Eletrônicos do 
Cidadão PEC-ESUS da Estratégia de Saúde da Família do Ministério da Saúde. Assim como disponibilizar 
tablets e realizar as manutenções do sistema e dos aparelhos de uso diário dos Agentes Comunitários 
de Saúde com suporte presencial no Município de Assunção PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº 
DV00014/2023. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00054/2023 - Eder Batista de Sousa (skysoft) - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2024. ASSINATURA: 19.03.24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de combustíveis, para atender a demanda deste Município no 
período de Fevereiro a Dezembro de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00001/2024. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Assunção, Convénios e Progra-
mas fundo a fundo do Governo Federal: Conforme LOA e QDD do Orçamento Programa de 2024. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Assunção e: CT Nº 00026/2024 - 20.02.24 - NOVA ASSUNÇÃO COMÉRCIO DE 
COMBUSTÍVEL LTDA - R$ 1.674.205,96.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

RETIFICAÇÃO DE EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2024

O Pregoeiro Oficial comunica que devido ao inserção de itens ao edital e com base no art. 55º § 
1º será assegurado os novos prazos para os interessado com o adiamento da abertura da sessão 
pública do Pregão Eletrônico nº 00010/2024, para o dia 09 de Abril de 2024 às 09:00 horas; e do 
início da fase de lances para o dia 09 de Abril de 2024 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília 
- DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Tereza Balduino da Nobrega, 
S/N - Centro - Assunção - PB. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Site: www.licitanet.com.br
Assunção - PB, 21 de Março de 2024

JOÃO PAULO SOUZA GALDINO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 009/2023

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PNEUS, CÂMARAS DE AR E PROTETORES, 

PARA ATENDER A DEMANDA DOS VEÍCULOS DE MÁQUINAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
BOA VENTURA-PB, inscrita no CNPJ nº 11.228.215/0001-80

OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 009/2023, de 28 de feve-
reiro de 2023, oriundo da PREGÃO ELETRÔNICO nº. 002/2023, para prorrogar por igual período 
o prazo constante na Cláusula segunda, iniciando – se dia 28 de fevereiro de 2024, e terminando 
dia 28 de fevereiro de 2025.

PROCESSO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 002/2023
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: os arts. 25,92 e 107 da Lei n.º. 14.133/2021 c/c Art. 3° da lei n° 

10.192/2021
DATA ASSINATURA:  28 de fevereiro de 2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE ERRATA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2024
O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Eletrônico nº 00005/2024, onde 

se lê: “Aquisição de Micro-ônibus Urbano de Transporte Sanitário (com acessibilidade - 1 cadeirante) 
Tipo VAN conforme especificações no TR”; leia-se: “Aquisição de TRANSPORTE UTILITÁRIO TIPO 
VAN (com acessibilidade - 1 cadeirante) conforme especificações no TR”. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim 
- Cachoeira dos Indios - PB. Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: cplpmcindios@gmail.com. 

Site: wcompras.com.br
Cachoeira dos Indios - PB, 22 de Março de 2024

VALDEIZ VIEIRA DE SOUSA
SECRETARIO DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Queiroga, 44 - Centro - Caturité - PB, por meio do site WWW.PORTALDECOMPRASPUBLI-
CAS.COM.BR, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE USO CLINICO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Abril de 2024. 
Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 11 de Abril de 2024. Referência: horário de Brasília - 
DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 002/2024/24; Instrução Normativa nº 73 SEGES/
ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.com. Edital: https://www.caturite.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR; www.gov.br/pncp.

Caturité - PB, 22 de Março de 2024
DENISE BARBOSA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/0202
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecom-
praspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FURURA AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS AUTOMOTORES. Abertura da sessão pública: 
08:30 horas do dia 05 de Abril de 2024. Início da fase de lances: 08:32 horas do dia 05 de Abril de 
2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: 
http://www.coxixola.pb.gov.br/ ; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/.

Coxixola - PB, 22 de Março de 2024
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00002/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE PEIXES PARA DISTRIBUIÇÃO NA SEMANA SANTA A FAMÍLIAS 
CARENTES DESTE MUNICÍPIO DE CUITÉ; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ACHEAKI COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 59.600,00.

Cuité - PB, 22 de Março de 2024
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 04.2024.

O Pregoeiro Oficial do Município de Cuitegi/PB, Rua Nossa Senhora do Rosário, 35, Centro – Cui-
tegi/PB, torna Público aos interessados em participar da Licitação na modalidade PREGÃO, de forma 
ELETRÔNICA, do tipo MENOR PREÇO, de nº 04.2024, para aquisições parceladas de “MATERIAIS 
MÉDICOS HOSPITALARES” destinados às Unidades Básicas de Saúde do município objetivando 
melhor atender a população usuária do SUS, exercício 2024. Recursos previstos no orçamento 
vigente. DATA ABERTURA: 09.04.2024, às 09h00min, por meio do site portaldecompraspublicas.
com.br no endereço acima. REGIMENTO: Lei Federal 14.133/2021; Lei complementar 123/06, 
Decretos Municipais e demais legislações pertinentes, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Maiores informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br e portaldecompraspublicas.com.br

Cuitegi/PB, 22 de março de 2024.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 05.2024.

O Pregoeiro Oficial do Município de Cuitegi/PB, Rua Nossa Senhora do Rosário, 35, Centro – 
Cuitegi/PB, torna Público aos interessados em participar da Licitação na modalidade PREGÃO, 
de forma ELETRÔNICA, do tipo MENOR PREÇO, de nº 05.2024, para aquisições parceladas de 
Medicamentos “RENAME” destinados ao atendimento da população do município, exercício 2024 
ou enquanto durar os quantitativos. Recursos previstos no orçamento vigente. DATA ABERTURA: 
10.04.2024, às 09h00min, por meio do site portaldecompraspublicas.com.br no endereço acima. 
REGIMENTO: Lei Federal 14.133/2021; Lei complementar 123/06, Decretos Municipais e demais 
legislações pertinentes, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Maiores 
informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado. Sites: 
www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br e portaldecompraspublicas.com.br

Cuitegi/PB, 22 de março de 2024.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, de nº 006/2024, do tipo menor preço, para: 
Aquisições de Materiais de Construção diversos. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 
de abril de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06, Decretos Municipais e demais legislações pertinentes, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmcuitegi2021@gmail.com. Edital: www.
cuitegi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Cuitegi - PB, 22 de março de 2024
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00008/2024, cujo objeto: Contratação de uma empresa do ramo pertinente para Aquisição parcelada 
de medicamentos diversos destinado a Prefeitura Municipal de Curral de Cima-PB, para o dia 09 de 
Abril de 2024 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para o dia 09 de Abril de 2024 às 09:10 
horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
na Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. Telefone: (83) 98708–0527. E-mail: 
licitacaocurraldecima@hotmail.com.

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Curral de Cima - PB, 22 de Março de 2024

BRUNO ALISSON DE LIMA SANTANA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
equipamentos e material permanente para a Unidade Básica de Saúde Florentina Honorato da 
Costa deste Município o. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de Abril de 2024. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013.E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. 

Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.
gov.br/pncp.

Damião - PB, 20 de Março  de 2024
MARCELO RYAN PIMENTA BRAGA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 04 de Abril 

de 2024, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00010/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ESPECIALIZADOS DE ALTO CUSTO, DE FOR-
MA PARCELADA, PARA A DISTRIBUIÇÃO COM PESSOAS DESTE MUNICÍPIO, ATRAVÉS DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Juviniano Gomes de 
Lima, SN - Centro - Damião - PB. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. 

Damião - PB, 22 de Março de 2024
MARCELO RYAN PIMENTA BRAGA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00012/2024, para o dia 05 de Abril de 2024 às 13:30 horas; e do início da fase de lances para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, na Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB. Telefone: 
(083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br.

Site: www.portaldecompraspublicas.com.br
Damião - PB, 22 de Março de 2024

MARCELO RYAN PIMENTA BRAGA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE MEDICAMENTOS ESPECIALIZADOS DE ALTO CUSTO, DE FORMA PARCELADA, PARA A 
DISTRIBUIÇÃO COM PESSOAS DESTE MUNICÍPIO, ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de Abril de 2024. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. Edital: 
www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Damião - PB, 22 de Março de 2024
MARCELO RYAN PIMENTA BRAGA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O 
FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA CONFORME ESPECIFICAÇÃO NO 
TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2023. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Gado Bravo e: CT Nº 05502/2023 - MULTMAIS COMERCIO DE INFORMATICA E ELETRODOMESTICOS 
LTDA - 1º Aditivo - prorroga o prazo até o final do exercício financeiro de 2024. ASSINATURA: 29.12.23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO DE FARMÁCIA DE ACORDO COM OS VALORES 
DA REVISTA ABCFARMA/CMED, COM MAIOR PERCENTUAL DE DESCONTO, DESTINADO A 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE IBIARA, NO EXERCICIO DO ANO DE 
2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: 07.000 – SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 10.122.0004.2080 – MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, 001391 3390.30 99 Material de Con-
sumo; 07.001 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1011.2032 – GESTÃO E MANUTENÇÃO 
DA ATENÇÃO BÁSICA PRIMÁRIA, 001033 3390.30 99 Material de Consumo, 10.302.1011.2042 – 
GESTÃO E MANUTENÇÃO DA ALTA E MÉDIA COMPLEXIDADE, 001200 3390.30 99 Material de 
Consumo; 10.305.1011.2047 – GESTÃO E MANUTENÇÃO DO BLOCO DA VIGILÂNCIA EM SAÚDE 
EPIDEMIOLOGICA, 001242 3390.30 99 Material de Consumo; 10.301.1011.2114 – GESTÃO E MANU-
TENÇÃO DO BLOCO DE ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA, 001279 3390.30 99 Material de Consumo.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Ibiara e: CT Nº 00005/2024 - 22.03.24 - DROGARIA VIEIRA & MOURA LTDA - R$ 300.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de combustíveis para abastecimento na cidade de Ibiara, destinados aos veículos 
pertencentes ao município, aos locados, à disposição e aos que prestam serviços, destinado a todas as 
secretarias do município para o exercício do ano de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00005/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.000 SECRETARIA – GABINETE 
DO PREFEITO, 04 122 1017 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE, 000022 3390.30 
99 – Material de Consumo; 03.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO, 04 122 1017 
2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 000089 3390.30 
99 – Material de Consumo; 04.000 SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA, 04 122 1017 2008 MA-
NUTENÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA, 000133 3390.30 99 – Material de Consumo; 
05.000 SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO, 15 452 1017 2011 MANUTENÇÃO DA 
SEC. MUNICIPAL DE OBRAS E URBANISMO, 000210 3390.30 99 – Material de Consumo; 06.000 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, 12 361 1010 2019 PROGRAMA SALÁRIO EDUCAÇÃO 
QSE – FNDE – Ens. Fundamental, 000317 3390.30 99 Material de Consumo, 12 361 1009 2021 MA-
NUTENÇÃO TRANSPORTE ESCOLAR FNDE– PNATE, 000330 3390.30 99 – Material de Consumo, 
12 361 1010 2025 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS EM ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 
30%, 000359 3390.30 99 – Material de Consumo, 12 361 1010 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE, 000385 3390.30 99 Material de Consumo, 12 362 1009 2091 
Manutenção com o Transporte Escolar– Convênio Estado, 000457 3390.30 99 – Material de Consumo; 
07.000 SACRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 122 1017 2080 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, 001391 3390.30 99 Material de Consumo; 07.001 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2032 GESTÃO E MANUTENÇÃO DA ATENÇÃO PRIMARIA, 
001033 3390.30 99 – Material de Consumo, 10 302 1011 2041 SERV. DE ATENDIMENTO MÓVEL ÀS 
URGÊNCIAS SAMU –(MAC) SUS, 001185 3390.30 99 Material de Consumo; 08.000 SECRETARIA 
MUN.DE ASSISTENCIA SOCIAL E DESENVOLVIMENTO HUMANO, 08 244 1017 2050 MANUTENÇÃO 
DO CONSELHO TUTELAR, 000729 3390.30 99 – Material de Consumo, 08 122 1017 2081 MANUTEN-
ÇÃO DA SECRETARIA MUN.DE ASSISTENCIA SOCIAL E DESENVOLVIMENTO HUMANO, 000743 
3390.30 99 – Material de Consumo; 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE ASSIST. SOCIAL DO MUNIC. DE 
IBIARA, 08 122 1012 2054 GESTÃO DESCENTRALIZADA DO SUAS – IGD–SUAS, 001126 3390.30 
99 – Material de Consumo, 08 244 1012 2056 MANUTENÇÃO DO BLOCO DA PROTEÇÃO SOCIAL 
BÁSICA SCFV/PBF, 001133 3390.30 99 Material de Consumo, 08 244 1012 2097 Primeira Infancia no 
SUAS – PROGRAMA CRIANÇA FELIZ, 001151 3390.30 99 – Material de Consumo; 08.002 FUNDO 
MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE DE IBIARA PB, 08 243 1012 2127 
FUNDO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE DE IBIARA PB, 001497 
3390.30 99 – Material de Consumo; 09.000 SECRETARIA MUN.DE DESENVOLVIMENTO RURAL E 
MEIO AMBIENTE, 20 122 1017 2060 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RU-
RAL E MEIO AMBIENTE, 000899 3390.30 99 – Material de Consumo; 10.000 SECRETARIA MUNICIPAL 
DE CULTURA E TURISMO, 13 122 1017 2062 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SEC. DE CULTURA E 
TURISMO, 000963 3390.30 99 – Material de Consumo;. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e: CT Nº 00006/2024 - 22.03.24 - SC 
COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES LTDA - R$ 1.925.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
TERMO DE RATIFICAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0065/2024
 INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00028/2024

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICIPIO DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais conferidas pela Lei Orgânica do Município,

RESOLVE:
RATIFICAR, a Inexigibilidade nº 00028/2024, por razões de interesse público, OBJETO: Con-

tratação de show religioso “PADRE NILSON NUNES” para evangelizar através da música cristã, 
onde os participantes serão envolvidos pela beleza artística do espetáculo, com apresentação a ser 
realizada no dia 09 de junho de 2024 e com duração de 01h40min (uma hora e quarenta) em Praça 
Pública no Município de Piancó/PB, em favor da empresa FILHOS DA LUZ COMUNICACOES LTDA, 
inscrita no CNPJ sob o nº 21.624.280/0001-89, nos termos do art. 74 II e VIII, da Lei nº 14.133/21, 
em consequência fica a empresa acima convocado para a assinara do contrato.

VALOR GLOBAL: R$ 27.000,00 (vinte e sete mil reais). 
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 74, inciso II, da Lei nº 14.133/21.
Ratifico o presente processo nos termos da lei
Publique-se. Cientifique-se.

Piancó/PB, 22 de março de 2024.
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0055/2024.
Processo: Inexigibilidade nº 00022/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: FAZMIDIA PUBLICIDADE E EVENTOS LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 

23.321.806/0001-02.
OBJETO: Contratação da BANDA CALCINHA PRETA para animar as Festividades do Padroeiro 

Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 10 de junho de 2024 e com duração de 
01h30min (uma hora e meia) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 300.000,00 (trezentos mil reais). 
Piancó/PB, 20 de março de 2024.

DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo Administrativo nº 0057/2024.
Processo: Inexigibilidade nº 00024/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: BK MUSIC LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 31.776.314/0001-04.
OBJETO: Contratação da ARTISTA MICHELE ANDRADE para animar as Festividades do Pa-

droeiro Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 12 de junho de 2024 e com duração 
de 01h40min (uma hora e quarenta) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 150.000,00 (cento e cinquenta mil reais). 
Piancó/PB, 20 de março de 2024.   

DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0060/2024.
Processo: Inexigibilidade nº 00027/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó
CONTRATADA: ZE VAQUEIRO ORIGINAL MUSIC LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 

39.415.957/0001-34.
OBJETO: Contratação da BANDA ZÉ VAQUEIRO ORIGINAL para animar as Festividades do 

Padroeiro Santo Antonio com apresentação a ser realizada no dia 11 de junho de 2024 e com duração 
de 01h30min (uma hora e meia) em Praça Pública no Município de Piancó/PB.

VALOR GLOBAL: R$ 350.000,00 (trezentos e cinquenta mil reais).
Piancó/PB, 20 de março de 2024.

DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE ADIAMENTO 

PREGÃO ELETRONICO Nº 00014/2024
Torna público o adiamento do PREGÃO ELETRONICO Nº 00014/2024 Objeto: CONTRATAÇÃO 

DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA REFRENTE A MÃO DE OBRA 
MECÂNICA, DOS VEÍCULOS DA LINHA LEVE PERTENCENTES E AGREGADOS AO MUNICIPIO, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Nova data de abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 11 de abril de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021, Lei Complementar nº 123/06 e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.
cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.licitapicui.com.br; www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.
br. Motivo do Adiamento: Reformulação do edital. Mais informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone/WhatsApp: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.
cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

 Picuí - PB, 21 de março de 2024
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
FITAS TESTE DE GLICEMIA E MONITOR DE GLICEMIA (GLICOSIMETRO). Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 11 de abril de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br 
ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Queimadas - PB, 22 de março de 2024
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS, CÃMARAS DE AR E PROTETORES. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 17 
de abril de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitaca-
opmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Queimadas - PB, 22 de março de 2024
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00007/2024
Torna público que fará realizar através Torna público que fará realizar através do Agente de 

Contratação e Equipe de Apoio sediada na Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas 
- PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Concorrência 
Eletrônica, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ASFALTAMENTO 
SOBRE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DO PARQUE DE EVENTOS E RUA JOÃO 
MIRANDA NO MUNICÍPIO DE QUEIMADAS–PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
18 de Abril de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitaca-
opmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Queimadas - PB, 22 de março de 2024
JURANDIR DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00001/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE PEIXES PARA DOAÇÃO AS FAMÍLIAS CARENTES DESTE MU-
NICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: P C DA SILVA 
JUNIOR - R$ 21.930,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 21 de Março de 2024
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PEIXES PARA DOAÇÃO AS FAMÍLIAS CARENTES DESTE MUNI-
CÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00001/2024. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: 02.090–SEC. DE ASSISTENCIA E DESENVOLVIMENTO SOCIAL 
02090.08.244.2018.2028 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL 3.3.90.32.00.00 
MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA FONTE 500. VIGÊNCIA: até 21/04/2024. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00031/2024 - 22.03.24 - P 
C DA SILVA JUNIOR - R$ 21.930,00.

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 20301/2024

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00003/2024 - Lei nº 14.133/2021. OBJETO: Contratação do 
Cantor Japãozin, para apresentação de show musical em comemoração ao aniversário da cidade, 
no dia 29 de abril de 2024, do município de Santa Inês/PB. UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.070 
SECRETARIA DE CULTURA, ESPORTES E LAZER - 23 695 1005 2034 PROMOÇÃO DE FESTAS 
REGIONAIS - ELEMENTO DE DESPESA - 3.3.90.39 - OUTROS SERVIÇO DE TERCEIROS - PES-
SOA JURÍDICA. PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Inês-PB, CNPJ nº 01.612.693/0001-36, e 
a empresa Exclusive Entretenimentos Musicais, CNPJ nº 24.439.539/0001-00.

VALOR: R$ 60.000,00 (sessenta mil). VIGÊNCIA DO CONTRATO: 04 (quatro) meses.
Santa Inês-PB, 09 de fevereiro de 2024.

FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 02/2024
CONTRATO Nº 80201/2024

OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação em pavimentação (asfálti-
ca) em vias públicas urbanas no município de Santa Inês-PB, conforme Contrato de Repasse nº 
893293/2019/MDR/CAIXA. DOTAÇÃO: CONTRATO DE REPASSE Nº 893293/2019/MDR/CAIXA 
E CONTRAPARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS/PB. 02.040 SECRETARIA 
DE INFRA-ESTRUTURA E URBANISMO 15 451 1003 1010 IMPLANTAÇÃO, AMPLIAÇÃO OU 
MELHORIA DE OBRAS DE INFRA-ESTRUTURA URBANA. 17000000 OUTRAS TRANSFE-
RÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU INSTRUMENTOS CONGÊNERES DA UNIÃO.  ELEMENTO 
DE DESPESA: 32 4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: (12) meses da vigência 
do contrato, contados da sua assinatura. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Santa Inês e CONSTRUTORA MENEZES LTDA VALOR:  R$ 227.600,00 (Duzentos e vinte e 
sete mil e seiscentos reais).

Santa Inês-PB, 18 de março de 2024.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00004/2024 – LEI 14.133/21
O Prefeito do Município de Santa Inês/PB, no uso das atribuições legais e constitucionais que lhe 

são conferidas, resolve: RATIFICAR, nos termos do art. 74 da Lei 14.133/21 o presente processo de 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00004/2024, que tem como objeto: Contratação de Serviços 
na área jurídica relativo ao acompanhamento de prestação de contas, defesa do prefeito perante 
pleno e Câmaras do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba para Prefeitura de Santa Inês/PB, em 
favor de: LACERDA & MEDEIROS ADVOGADOS ASSOCIADOS, CNPJ Nº. 08.649.000/0001-29, 
com endereço na Rua Floriano Peixoto, 92, Sala 01, Centro, Patos-PB, Valor Total: R$ 34.000,00 
(cinquenta e quatro mil reais) e um Valor mensal de R$ 3.400,00 (Três mil e quatrocentos reais. 
Para assinar o contrato nos termos da Lei 14.133/21.

Santa Inês-PB, 21 de março de 2024.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2023
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do 

seu Presidente, torna público para conhecimento dos interessados que a empresa: E C A DE 
MELO CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA, CNPJ nº 29.107.599/0001-49, impetrou recurso 
contra o resultado da fase de proposta de preços da Tomada de Preços Nº 00006/2023, que 
tem como objeto contratação de empresa especializada para construção de Farmácia Básica 
no Município de Santa Luzia/PB, conforme Planilha Orçamentária. Aos interessados que queira 
apresentar contrarrazões, o mesmo encontra-se a disposição na Prefeitura Municipal. Dessa 
forma fica aberto o prazo aos licitantes conforme o § 3º do Art. 109 da lei 8.666/93. Nestes são 
os termos. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia-PB, 22 de março de 2024.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 03

AO CONTRATO N° 00167/2022
TOMADA DE PREÇOS N° 00005/2022

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA, CNPJ nº 

31.094.999/0001-09.
DO OBJETO: Alterar a Prorrogação de Prazo prevista na Cláusula Segunda do Contrato 

nº 00167/2022, de 05/10/2022, assim como acréscimo de quantitativos, também previsto na 
referida Cláusula, Parágrafo Segundo: “2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou redu-
zido de acordo com o disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência 
de quantitativos de serviços previstos e não previsto na planilha orçamentária, o que justifica a 
alteração de valor contratual.

DO PRAZO: Fica prorrogado por mais 270 (duzentos e setenta) dias o Contrato Original, 
com vigência a partir de 07 de março de 2024 a 02 de dezembro de 2024, baseando-se na 
Cláusula Segunda - Do Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores.

DO ACRÉSCIMO: Por força do presente aditamento o valor previsto na cláusula terceira do 
contrato fica aumentado aproximadamente em 6,15% do valor contratado, dando assim um valor 
de R$ 69.737,24, que somando ao valor inicial do contrato que é de R$ 1.134.374,45 e o Primeiro 
Termo Aditivo de Acréscimo de Quantitativos no valor de R$ 65.230,21, estimado em 5,75%, dá-
-se num montante de R$ 1.269.341,90 (um milhão, duzentos e sessenta e nove mil, trezentos e 
quarenta e um reais e noventa centavos).

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 57, § 1º, inciso II, e 
no artigo 65, inciso II, § 1º, da Lei n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Convênio n° 370/2022 - Secretaria de Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia da Paraíba (SEECT/PB) e Contrapartida da Prefeitura Municipal de Santa 
Luzia/PB. 02.040 - Secretaria Municipal de Educação 12.365.1014.1014 - Construção, Ampliação, 
Reforma e Aquisição de Equipamentos para Creches Escolares Elemento de Despesa: 4490.51 - 
1.500.1001 - Obras e Instalações.

DATA DO TERMO ADITIVO: 07 de março de 2024.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional
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SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE ÁGUA BRANCA/PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA
O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE AGUA BRANCA/PB, inscrito no CNPJ sob 

o nº: 08884355/0001-00 com Carta Sindical emitida pelo Ministério do Trabalho e Emprego sob Nº 
L069 P055 A1971, com endereço na Rua Major Inocêncio, 66 - Centro – CEP: 58.748-000 - Centro – 
Água Branca/PB, convoca pelo presente EDITAL todos os membros da categoria dos Trabalhadores 
e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e aposentados rurais, agricultores e agricultoras familiares e 
assalariados e assalariadas rurais, do Município de Água Branca/PB, à participarem da Assembleia 
Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Água Branca/PB, a ser realizada 
no dia 18 de abril de 2024, na sede do Sindicato, no endereço citado acima, com início às 08:00 
(oito) horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 (duas) horas após, observando 
o quórum estatutário, para tratar da seguinte ordem do dia: 1) Alteração Estatutária para: a) alterar 
a sua representação sindical profissional para a categoria dos trabalhadores rurais agricultores e 
agricultoras familiares  ativos e aposentados, proprietários ou não que exerçam suas atividades 
no meio rural em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais de sua região e/ou Município, 
individualmente ou em regime de economia familiar, no Município de Água Branca/PB, nos termos 
do Decreto Lei 1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato para Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Água Branca/PB; 2) Outras alterações estatutárias 
decorrentes das anteriores do item 1.

Água Branca/PB, 22 de março de 2024.
SILDIVANFAGNER MONTEIRO

Presidente do Sindicato
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01
AO CONTRATO N° 00210/2023

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA, CNPJ nº 

31.094.999/0001-09.
DO OBJETO: O presente termo aditivo tem por objeto o ACRÉSCIMO ao valor do Contrato nº 

00210/2023 firmado entre as partes, em 01/12/2023, nos termos previstos em sua Cláusula Segunda, 
Parágrafo Segundo: “2.2. O objeto contratual poderá ser acrescido ou reduzido de acordo com o 
disposto no art. 65 da Lei Federal n.º 8.666/93”, haja vista a existência de quantitativo de serviço 
não previsto na planilha orçamentária, o que justifica a alteração de valor contratual.

DO ACRÉSCIMO: O presente termo aditivo tem o valor total de R$ 100.666,77 (cem mil, 
seiscentos e sessenta e seis reais e setenta e sete centavos), correspondente ao aditamento de 
aproximadamente 7,03% ao valor do contrato, que somando ao valor inicial do contrato que é de 
R$ 1.431.774,33, dá-se num montante de R$ 1.532.441,10 (um milhão, quinhentos e trinta e dois 
mil, quatrocentos e quarenta e um reais e dez centavos).

FUNDAMENTO: O presente termo aditivo encontra amparo legal no artigo 65, alínea “d” do 
inciso II, combinado com o § 1º, da Lei n.º 8.666/93.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Contrato de Repasse N° 868570/2018/MCIDADES/CAIXA - 
02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS - 15.451.1004.1019 - Implantação, 
Ampliação ou Melhoria de pavimentação (asfáltica ou paralelepípedo). 23.695.1037.1026 - Im-
plantação de Infraestrutura Turística - 27.812.1013.1030 - Implantação de Infraestrutura Esportiva. 
27.813.1013.1031 - Construção de Uma Ciclovia - 27.812.1013.1033 - Construção de Pista para 
Caminhada. 15.122.2010.2046 - Manutenção das Atividades Administrativas da SESU. Elementos de 
Despesa: 4490.51 - 1.500.0000 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1.700.0000 - Obras e Instalações.

DATA DO TERMO ADITIVO: 07 de março de 2024.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO Nº 00009/2024
O Prefeito Constitucional do Município de São José dos Ramos/PB, usando de suas atribuições 

legais e em conformidade com o que dispõe a Lei, RESOLVE: ADJUDICAR e HOMOLOGAR o 
Processo Licitatório na modalidade PREGÃO nº 00009/2024 – ELETRÔNICO, que tem como ob-
jeto o AQUISIÇÃO DE PEIXES A SEREM DISTRIBUÍDOS, DE FORMA GRATUITA, AS FAMÍLIAS 
COMPROVADAMENTE CARENTES DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS, em favor da 
empresa: ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM – CNPJ: 26.601.495/0001-06. ITEM: 01. VALOR 
GLOBAL: R$ 61.960,00 (sessenta e um mil, novecentos e sessenta reais). Ficando desde já os 
vencedores convocados para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias contados da expedição deste 
aviso, proceder com a assinatura da ARP e do CONTRATO.

São José dos Ramos/PB, 22 de Março de 2024.
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, 
licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por menor preço global de OBRA: 
AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL ULISSES MAURICIO DE PONTES, INCLUINDO AUDITORIO 
E NOVAS SALAS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Abril de 2024. Início da fase 
de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 08/2023/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073.E-mail: .... Edi-
tal: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/; www.gov.br/pncp.

Sertãozinho - PB, 22 de Março de 2024
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para a execução da obra de construção da Sede da Banda de Música 26 de Novembro, 
na cidade de Solânea/PB. Abertura da sessão pública: 13:30 horas do dia 09 de Abril de 2024. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: 
www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Solânea - PB, 22 de Março de 2024
MARIA JOSE DA COSTA MARANHAO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 08/2024

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: Contratação de empresa 
para aquisição parcelada brita n° 19, cascalho, pó de brita, pedra rachinha, pedra rachão destinadas à 
execução de serviços de manutenção de estradas municipais e outros serviços públicos na área rural e 
urbana no âmbito do município de sousa-pb.Abertura das propostas dia 08 de abril de 2024,às 10:30 horas 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão 
obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.
br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 20 de março de 2024.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, por meio do site 

http://bnc.org.br/sistema/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL ODONTOLÓGICO. Abertura da sessão pública e início da fase de lances: 09:00 
horas do dia 09 de abril de 2024. Informações no e-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com. Edital: 
https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; http://bnc.org.br/sistema/; www.gov.br/pncp.

Tacima - PB, 21 de março de 2024
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
para Prestação de Serviços de Hospedagem com fornecimento de refeição para acolhimento de 
pacientes em tratamento fora na Cidade de Campina Grande, para atender as necessidades da 
Secretaria Municipal de Saúde de Taperoá – PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
12 de Abril de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-
-mail: setorcompraselic.pmt@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br; www.gov.br/pncp. 

Taperoá - PB, 22 de Março de 2024
JOSÉ AIRES DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE FORMA PAR-
CELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 16 de abril de 2024. Início da fase 
de lances: 09:30 horas do dia 16 de abril de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: setorcompraselic.pmt@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Taperoá - PB, 22 de março de 2024
JOSÉ AIRES DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

SINDICATO DOS AUXILIARES E TÉCNICOS EM ENFERMAGEM 
DO SERVIÇO PÚBLICO DO ESTADO DA PARAÍBA

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Sindicato dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem do Serviço Público do Estado da Paraíba 
– SATENF/PB, pessoa jurídica de direito privado, inscrito no CNPJ nº 44.645.213/0001-46, com 
sede à Rua João Rodrigues Alves, nº 125, sala 01, Bancários, CEP 58051-022, nesta Capital do 
Estado da Paraíba, por meio de seu Presidente, nos termos do Estatuto, CONVOCA a categoria 
profissional dos Auxiliares e Técnicos em Enfermagem do quadro funcional do Município de João 
Pessoa, ativos e inativos, sejam de vínculo estatutário, sejam prestadores de serviço, para participar 
de ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser realizada na próxima quarta-feira (27/03), às 
19h30min, em primeira convocação, com maioria absoluta dos filiados e às 20h00min, em segunda 
convocação, com qualquer número, de forma remota/virtual, nos termos do art. 15 do Estatuto, por 
meio de aplicativo Google Meet, com link a ser disponibilizado nas redes sociais da entidade, para 
discussão e deliberação da seguinte pauta: 1-Informe gerais; 2- Tratar da situação remuneratória 
e condições de trabalho dos profissionais (Auxiliares e Técnicos em Enfermagem) que laboram no 
Município de João Pessoa, com a deliberação sobre paralisação dos serviços, 3 - Dentre outros 
de interesse da categoria.

João Pessoa- PB, 22 de março de 2023.
Fábio Petterson Vieira da Silva

Presidente do SATENF/PB

CNPJ 09.123.654/0001-87
AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2024

A COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA, com sede nesta capital, em 
atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos clientes e demais interessados, 
que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta 
de reajuste tarifário dos serviços públicos de abastecimento de água e esgotamento sanitário nos 
municípios do Estado da Paraíba em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar a 
partir da sua aprovação pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba – ARPB.

FORMATO VIRTUAL: www.youtube.com/CagepaGovPB
Data e horário: 26 de março de 2024, às 15:00 horas.
Os interessados em participar do debate na referida Audiência Pública, deverão se inscrever até 

48 horas antes de seu início, através de uma das seguintes alternativas:
Endereço eletrônico: audienciapublica@cagepa.pb.gov.br, solicitando a sua participação e 

para receber o formulário de inscrição. 
Telefone: (83) 3218-1313, no horário das 08h00min às 11h00min e das 14h00min à 17h00min 

de segunda a sexta-feira.
A Diretoria

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-LI-OBRAS CIVIS-LP/LI = IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTE-
CIMENTO DE ÁGUA = ÁREA: 32M² = VAZÃO: 108M³/H = L/AT: ENTRE AS CIDADES DE CUITEGÍ 
E GUARABIRA-PB. Processo: 2024-001352/TEC/LI-0106.
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